
Ремонт  
в переводе  
на немецкий
OBI выкупила долю 
российского партнера

Немецкий продавец товаров для 
дома и ремонта OBI консолиди-
ровал бизнес в России — осно-
ватель сети «Старик Хоттабыч» 
Игорь Сосин продал свои 49% 
в совместном предприятии. 
Эта доля могла стоить порядка 
10  млрд руб., оценивают экспер-
ты. В прошлом году развитие OBI 
в России шло не так активно, как 
хотел ритейлер: был открыт все-
го один магазин вместо заплани-
рованных пяти-шести.

Предприниматель Игорь Сосин 
вышел из капитала ООО «Сделай 
своими руками» (ССР), развивающе-
го в России DIY-сеть под немецким 
брендом OBI, следует из материалов 
Федеральной антимонопольной 
службы (ФАС) и Kartoteka.ru. ФАС 
сообщила, что OBI GmbH приобре-
ла 24,5% ритейлера. По данным ве-
домства, сделка была закрыта в мае 
текущего года. Передача этого паке-
та является частью общей сделки по 
выкупу немецкой компанией 49% 
от уставного капитала ССР у ее теку-
щего владельца — компании «Ми-
ло Инвестментс Лтд», уточняют в 
ФАС. Рамочный договор купли-про-
дажи был заключен 22 апреля это-
го года. По данным Kartoteka.ru, OBI 
GmbH теперь владеет 75,5% ССР, а 
OBI Holding — 24,5%.

Как сообщается в материалах 
ФАС, при оформлении сделки были 
нарушены порядок и сроки подачи 
ходатайства, из-за чего служба возбу-
дила в отношении OBI GmbH дело, в 
рамках которого будет проведено ад-
министративное расследование.

В OBI от комментариев отказа-
лись, оперативно связаться с госпо-
дином Сосиным не удалось.

• Игорь Сосин был создателем DIY-
сети «Старик Хоттабыч», долю 
в которой он продал в начале 2000-х 
годов, после чего создал  собственную 
инвестиционную группу «Новая 
идея». Сейчас в числе проектов с уча-
стием бизнесмена — сеть зоомага-
зинов Cats & Dogs и одежный ритей-
лер Modis.
Совместное предприятие по раз-

витию в Москве и Московской об-
ласти гипермаркетов OBI немец-
кий ритейлер (входит в Tengelmann 
Group) и господин Сосин создали в 
2003 году.
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Проблемы импортовозмущения
«Транснефть» столкнулась с юридическими сложностями при закупках отечественного

Как стало известно ”Ъ“, полити-
ка государства по предоставле-
нию преференций российским 
товарам и поставщикам при 
закупках госкомпаний столк-
нулась с неожиданной пробле-
мой. Указания Белого дома 
закупать отечественное рассы-
лались по госкомпаниям в виде 
директив, но такие документы 
ни Федеральная антимонополь-
ная служба (ФАС), ни суды не 
признают официальными акта-
ми правительства. Это может 
приводить к отмене закупок 
из-за незаконной дискримина-
ции иностранных поставщиков, 
и в такую ситуацию уже попала 
«Транснефть».

”
Ъ“ удалось ознакомиться с пись-

мом, которое глава «Транснефти» 
Николай Токарев направил перво-
му вице-премьеру Игорю Шувалову. 
Топ-менеджер просит «разъяснить 
возможность исполнения дирек-
тив» от 17 июля и 24 ноября 2014 го-
да в соответствии с законом о закуп-
ках (223-ФЗ). Согласно этим директи-
вам, подписанным господином Шу-
валовым, «Транснефть» закрепила в 
своем положении о закупках преи-
мущественное право закупок това-
ров (металлопродукция, сельхоз- и 
автотехника и др.) у российских по-
ставщиков, кроме случаев, когда та-
кая продукция не производится в 
РФ. Но, следует из письма господина 
Токарева, ФАС и суды сочли, что та-
кая трактовка противоречит закону.

В конце декабря 2015 года 
«Транснефть—Верхняя Волга» про-
водила тендер на 25 млн руб. на по-
ставку фланцев (деталь для соеди-
нения труб), но итоги тендера бы-
ли оспорены в УФАС по Нижего-
родской области ООО «ДМ-Консал-
тинг» (по данным базы СПАРК, за-
нимается деятельностью в области 
права), которое само не участвова-
ло в закупке. Рассмотрев жалобу, 
УФАС сочло, что структура «Транс-
нефти» неправомерно предостави-
ла преимущество российским това-

рам, что противоречит в том числе 
нормам ВТО. Также в УФАС указали, 
что по 223-ФЗ правительство впра-
ве установить приоритет на товары 
российского производства, но соот-
ветствующий нормативный акт не 
был издан, директивы же таким ак-
том не являются. «Транснефть» пы-
талась оспорить это решение в су-
де, но областной арбитраж встал на 
сторону ФАС. Представитель секре-
тариата Игоря Шувалова сообщил 

”
Ъ“, что письмо «Транснефти» по-

ступило в аппарат правительства 

и находится в проработке. В «Транс-
нефти» отказались комментиро-
вать служебную переписку.

Правительство в последние годы 
на фоне санкций США и ЕС стара-
ется сократить зависимость от им-
порта, в том числе в ключевом неф-
тегазовом секторе. Пока что Белый 
дом согласовал перечень из 139 ви-
дов товаров, закупки которых не 
могут производиться за предела-
ми РФ без согласования с комисси-
ей по импортозамещению. Но речь 
идет только о существенных закуп-
ках в рамках крупных проектов — 
общая стоимость продукции одно-
го вида в рамках проекта должна 
быть не ниже 150 млн руб. Слож-
ность согласований подобных мер 
на уровне правительства приводит 

к тому, что Белый дом пытается да-
вать директивы отдельным госком-
паниям, которые лучше подготов-
лены к закупкам отечественных то-
варов: так, Николай Токарев утвер-
ждал, что уже с 2014 года 90% заку-
пок «Транснефти» — это отечест-
венное оборудование, а в намере-
ниях компании к 2019 году довес-
ти этот показатель до 97%. Как сооб-
щил 

”
Ъ“ глава департамента разви-

тия секторов экономики Минэко-
номики Александр Масленников, 
перечня товаров, которые госком-
пании обязаны закупать у россий-
ских поставщиков, нет (такой пере-
чень правительство ранее утверди-
ло лишь для госзакупок по закону 
44-ФЗ). Но практика разработки по 
поручению правительства дирек-

тивы с соответствующим перечнем 
не противоречит действующему за-
конодательству, считает он.

В нефтегазовых госкомпаниях 
отказались комментировать, стал-
кивались ли они с теми же пробле-
мами, что и «Транснефть». В «Россе-
тях» заявили, что у компании «воз-
никали ситуации, когда директи-
вы не были подкреплены прави-
тельственными актами, но о нару-
шении закона компания не может 
говорить в данном случае».

Гендиректор юридической ком-
пании «НП-Эдвайс» Наталья Пантю-
хина говорит, что директивы пер-
вого вице-премьера являются лишь 
письмами должностного лица и 
норму права не могут содержать в 
принципе. «УФАС правильно по-
считало, что конкуренция наруша-
ется — и ГАТТ (Генеральное согла-
шение по тарифам и торговле, базо-
вый документ ВТО.— 

”
Ъ“), и закон 

”
О защите конкуренции“ устанав-

ливают точно такие же требования 
к закупкам,— отмечает юрист.— В 
данном случае 

”
Транснефти“ необ-

ходимо работать по-другому: если 
они получат те же самые директи-
вы, но уже в форме правительствен-
ного акта — например, распоряже-
ния, тогда компания сможет предо-
ставлять отечественным компани-
ям преференции». Пока же, по мне-
нию госпожи Пантюхиной, испол-
нение директив остается «на сове-
сти 

”
Транснефти“», а позиция ком-

пании в аналогичных спорах с ан-
тимонопольным органом невыиг-
рышна. По мнению Виталия Крю-
кова из Small letters, хотя проблема 
«Транснефти» выглядит техниче-
ской, она имеет существенное зна-
чение для других госкомпаний, от 
которых правительство также тре-
бует импортозамещения.

Дмитрий Козлов,  
Андрей Райский,  
Татьяна Дятел,  
Ольга Мордюшенко;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

По таблеткам рассчитайсь
РАНХиГС предлагает собирать сведения  
об употреблении лекарств

Данные о потреблении россиянами ле-
карств необходимо собирать в единую 
базу данных для управления рисками — 
такое предложение содержится в анали-
тической записке экспертно-аналитиче-
ского центра РАНХиГС «Лекарственное 
обеспечение: доступность лекарств 
и возможность выбора». По мнению экс-
пертов академии, это позволит получать 
данные о потребностях в лекарствах 
в режиме онлайн, при этом сами данные 
могут быть использованы для планиро-
вания и контроля госзакупок лекарств 
и вовлечения страховых компаний в их 
софинансирование. Также новая систе-
ма может быть использована для вве-
дения мотивирующих соплатежей за 
лекарства для групп риска — и упрежда-
ющей профилактики заболеваний, лече-
ние которых стоит слишком дорого.

Аналитическая записка РАНХиГС о до-
ступности лекарственного обеспечения, с 
которой ознакомился 

”
Ъ“, предлагает пере-

вести эту отрасль здравоохранения на рис-
ковый подход. Как инструмент предлагается 

использовать систему «персональных элек-
тронных счетов» лекарственного обеспече-
ния. Она позволит уйти от госзакупок ле-
карств на год вперед и вести мониторинг ре-
альных потребностей населения в лекарст-
вах, констатируют в РАНХиГС.

Система учета препаратов для каждого 
россиянина с правом на льготные лекарст-
ва, по словам директора экспертно-анали-
тического центра РАНХиГС Николая Кал-
мыкова, позволит не только более точно 
рассчитывать потребность в лекарствах на 
будущий год, но и предсказывать рост за-
болеваемости. «Мы сможем, например, бо-
лее точно отслеживать ежегодные эпиде-
мии гриппа по числу тех, кто получил ре-
цепт на соответствующие препараты»,— го-
ворит он.

Сейчас на получение льготных лекарств 
могут претендовать только отдельные кате-
гории граждан — ветераны, инвалиды, не-
работающие пенсионеры, дети до трех лет и 
многодетные матери.
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Закон об оружии дал осечку
Дума и администрация президента  
не сошлись в сроках лицензии

Поправки к закону «Об оружии», подпи-
санные президентом 3 июля и опубли-
кованные в «Российской газете» 6 июля, 
как выяснилось вчера, не те, которые 
приняли депутаты Госдумы в конце ию-
ня. По депутатской версии, срок дейст-
вия лицензии на пользование оружием 
самообороны десять лет, по версии 
президента — пять лет. Пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков считает 
верной президентскую версию. Впро-
чем, поздно вечером 6 июля думская 
 документация была приведена в почти 
полное соответствие с президентской.

Владимир Путин 3 июля подписал за-
кон, который вносит изменения и дополне-
ния в действующее законодательство в свя-
зи с созданием войск национальной гвар-
дии. В частности, изменения потребова-
лись в закон «Об оружии», чтобы упорядо-
чить лицензирование охотничьего, спор-
тивного, пневматического, газового и хо-
лодного оружия, хранящегося у граждан. 
Депутаты Госдумы, одобряя поправки, ре-
шили, что срок действия лицензии должен 

составлять десять лет, и такой же десятилет-
ний срок они предусмотрели для «хранения 
и ношения» этого оружия частными лица-
ми. Именно с такими сроками текст закона, 
получив депутатское одобрение, поступил 
из Госдумы на рассмотрение в Совет феде-
рации (СФ). Верхняя палата по Конституции 
не имеет полномочий на правку закона: се-
наторы могут лишь одобрить его или откло-
нить. СФ одобрил закон и направил его на 
подпись президенту. Президент по Консти-
туции тоже не имеет полномочий на прав-
ку закона, одобренного обеими палатами 
парламента: он может лишь отклонить или 
подписать и опубликовать.

Владимир Путин закон подписал. Но из 
текста, который уже размещен в электрон-
ной базе президентского сайта, следует, что 
срок действия лицензии — пять лет. Разноч-
тения в сроках заметил некий блогер, сооб-
щение блогера заметили СМИ, на сообще-
ния СМИ последовала реакция из прези-
дентской администрации.
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Федеральный бюджет обес-
печивает фармацевтической 
продукцией 4,7 млн человек 
(12 тыс. руб. на человека в год). 
Региональные бюджеты фи-
нансируют препараты еще для 
8,9 млн человек (2,4 тыс. руб. 
на человека в год). При этом 
число получателей лекарств 
занижено — многие не зна-
ют, что имеют право на такую 
льготу, говорят эксперты (под-
робнее см. 

”
Ъ“ от 14 марта). 

Впрочем, по оценке РАНХиГС, 
это не единственная проблема 
системы лекарственного обес-
печения. Из-за большого числа 
согласований (на уровне боль-
ницы, региона и минздрава 
субъекта РФ) часто невозмож-
но адекватно определить необ-
ходимый объем препаратов, а 
часть закупленных в конце го-
да остается невостребованной. 
Госзакупки лекарств, помимо 
того что удовлетворяют только 

«средние по региону» потреб-
ности, отличаются медлитель-
ностью и волокитой чиновни-
ков, а поставщики часто до-
ставляют закупку с опоздани-
ем. На обмен информацией о 
лицах, вновь получивших пра-
во на обеспечение препарата-
ми, также уходит продолжи-
тельное время. 

В докладе также обсуждает-
ся возможность введения ме-
ханизма фиксированных «ле-
карственных соплатежей» по 
отдельным спискам препа-
ратов и для определенной ка-
тегории застрахованных гра-
ждан — она могла бы опирать-
ся на предложенную РАНХиГС 
инфраструктуру и «может оп-
тимизировать бессистемное 
потребление препаратов». 
При этом следует ограничить 
распространение «платности 
лекарств» для социально неза-
щищенных групп населения и 
предусмотреть проведение пи-
лотного проекта в двух-трех ре-

гионах для выверки размеров 
доплат за лекарственные сред-
ства. «Совершенно логичным» 
авторам доклада представля-
ется привязка мотивирующих 
соплатежей на лекарственные 
средства для тех, кто не ведет 
здоровый образ жизни и не 
имеет положительной дина-
мики по прохождению регу-
лярной диспансеризации. 

«Предложения экспертов 
РАНХиГС, хотя во многом и 
отражают тренды в здравоох-
ранении развитых стран, для 
России могут быть примени-
мы только в 

”
тучные годы“. 

Сейчас в бюджетах ФФОМС и 
Минздрава нет средств ни на 
какие кардинальные рефор-
мы»,— говорит глава ГБУ НИИ 
организации здравоохране-
ния Давид Мелик-Гусейнов.

Ранее схожие предложе-
ния уже высказывала лич-
но глава Минздрава Верони-
ка Скворцова. В апреле этого 
года министр предлагала го-

сударству разделить лекарст-
венные расходы тех, кто пе-
ренес операцию на сосудах. В 
2017 году расходы на лекарст-
ва для этих граждан стоили бы 
бюджету Федерального фонда 
обязательного медицинского 
страхования (ФФОМС) около 
2,4 млрд руб. Однако выделе-
ние этих средств означало бы 
сокращение программы госга-
рантий, и идеи Минздрава так 
и остались в статусе предложе-
ний. Впрочем, в условиях от-
сутствия средств у государства 
финансирование здравоохра-
нения за счет пациентов также 
не поддерживается: идеи На-
учно-исследовательского фи-
нансового института Минфи-
на о сокращении объема бес-
платных медуслуг и введении 
для населения соплатежей за 
лечение также не нашли по-
нимания ни в Минздраве, ни 
в правительстве (подробнее 
см. 

”
Ъ“ от 4 декабря). 

Анастасия Мануйлова

По таблеткам рассчитайсь

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 0,4

процента составила инфляция в РФ за неделю с 28 июня по 4 июля, сообщил Росстат. Предыду-
щие три недели цены росли по 0,1% в неделю. Ускорение инфляции в начале июля традиционно происхо-
дит из-за индексации (в среднем на 4%) тарифов на услуги ЖКХ. Из 267 товаров, которые Росстат монито-
рит для расчета недельной инфляции, больше всего за неделю подорожали капуста (на 4,1%), сахар песок 
(на 1,7%), яйца и картофель (на 0,9%), дешевели же помидоры и огурцы (на 9,2% и 8,1% соответственно). 
В годовом выражении в июне инфляция выросла до 7,5%. Минэкономики ожидает, что годовая инфляция 
в июле снизится до 7,2–7,3%. Официальный прогноз министерства по итогам 2016 года — 6,5%. 0
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Работа делится на всех

Аналитический центр при прави-
тельстве опубликовал данные о 
неполной занятости в бюллетене 
«Занятость, доходы и личное потре-
бление: региональные различия». 
Наибольшее число работников 
(85 тыс. человек), переведенных 
в режим неполной занятости, ра-
ботает в области автомобилестро-
ения. По 27 тыс. человек заняты 
неполный день в производстве 
транспортных средств, электрообо-
рудования и машин. В строитель-
стве число таковых составляет 
25,5 тыс. человек.

Традиционные схемы сдержива-
ния роста безработицы — переход 
на сокращенный рабочий день и от-
правка работников в вынужденный 
неоплачиваемый отпуск — позво-
ляют замедлить темпы снижения 
занятости по сравнению с прошлым 
кризисом. Тогда безработица в 
среднем по России выросла с 6,2% 
в 2008 году до 8,3% в 2009-м. 
На текущий спад в экономике 
показатель реагирует довольно 

слабо — с 2013 года безработица 
не поднимается выше 6%.

Низкую безработицу также под-
держивает и сокращение миграции. 
В связи с ужесточением требований 
к иностранным работникам и сни-
жением привлекательности рубле-
вой зарплаты после девальвации 
отечественной валюты их число со-
кратилось. Количество иностранцев, 
получивших разрешение на работу 
в России, упало с 1,3 млн человек 
в 2014 году до 241 тыс. в 2015-м. 
Кроме того, в 2014–2015 годах, 
по данным ГУВД МВД России, воз-
росло количество депортированных 
из страны иностранных граждан, 
причем их число уже сопоставимо 
с числом мигрантов, получивших 
разрешение на работу.

Развитые, среднеразвитые 
и сырьевые экспорториентиро-
ванные регионы продолжают сле-
довать схожими траекториями в 
изменении уровня безработицы — 
во всех трех группах регионов 
она выросла в среднем примерно 
на 0,5 п. п. за 2015 год и первый 
квартал 2016 года, не превысив 
6%. В столичных регионах с начала 
2015 года безработица стабильно 
превышает 2%. В менее развитых 
субъектах РФ после улучшения 
ситуации в предыдущие годы пока-
затель колеблется на уровне 12%. 
Наибольший прирост уровня без-
работицы за два года произошел 
в Республике Алтай (плюс 5,7 п. п. 
в первом квартале 2016 года), да-
лее следуют Ярославская область 
(плюс 3,9 п. п.) и Республика Коми 
(плюс 2,9 п. п.). Прирост более 
чем на 1 п. п. зафиксирован в 22 
регионах, тогда как сопоставимый 
спад безработицы — в девяти.

Анастасия Мануйлова

УРОВЕНЬ БЕЗРАБОТИЦЫ В РФ 
ПО ГРУППАМ РЕГИОНОВ, 
2012–2016 ГОДЫ (%) ИСТОЧНИК: РОССТАТ.
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С точки зрения глобаль-
ных цепочек стоимости, 
создающихся в процес-
се международной тор-
говли, Россия входит в 
число семи их ключевых 
стран-участников — наря-
ду с США, Китаем, Герма-
нией, Францией, Италией 
и Великобританией. От-
носительно низкая доля 
в мировом ВВП не меша-
ет экономике РФ за счет 
ее роли в поставках энер-
гоносителей быть состав-
ляющей мировой торгов-
ли, влияющей на цепочки 
больше, чем Япония, Ин-
дия, Канада, Южная Ко-
рея, утверждают авто-
ры опубликованного на 
прошлой неделе иссле-
дования цепочек стоимо-
сти из Европейского цент-
рального банка (ЕЦБ).

Глобальные цепочки сто-
имости (global value chains 
— GVC) — концепция, опи-
сывающая передачу стоимо-
сти в экспортно-импортных 
операциях,— и их исследо-
вание позволяют в том числе 
продемонстрировать харак-
тер интеграции националь-
ных экономик друг в друга: 
сама по себе крупная и экс-
порториентированная эко-
номика может быть менее 
важной для GVC, чем менее 
крупная, но поставляющая 
в цепочки более ценные со-
ставляющие (товары или 
услуги). До начала 2000-х ис-
следования цепочек произ-
водились в основном через 
анализ взаимных торговых 
балансов. Жоао Амадор и Со-
ня Кабрал, аналитики ЕЦБ, в 
июньской работе «Сети тор-
говли с добавленной стоимо-
стью» развивают методоло-
гию, появившуюся в послед-
ние годы. В ней компоненты 
мировой торговли составля-
ются в сеть взаимных меж-
страновых зависимостей, 
после чего изучаются мате-
матические свойства этой 
сети. Работа основывается 
на данных базы WIOD о ми-
ровой торговле за 1995–2011 
годы и европейской иссле-
довательской сети CompNet, 
объединяющей ресурсы цен-
тробанков стран Евросоюза. 
Наиболее длинная цепочка, 
выявленная в базе WIOD,— 
40 стран.

Принципиально новых 
данных о странах—узлах 
GVC и изменениях в их по-
ложении с 1995 года рабо-
та Амадора и Кабрал не да-
ет: аналитики ЕЦБ подтвер-
ждают, что РФ остается од-
ним из шести ключевых эле-
ментов глобальной сети до-
бавленной стоимости, в ко-
торую с середины 2000-х го-
дов включился Китай. В этом 
смысле роль России в це-
почках существенно выше, 
чем у других стран БРИКС за 
исключением Китая, и выше 
(хотя и сравнимо), чем у Ве-
ликобритании, Франции и 
Италии: с точки зрения гло-
бальной сети, важнее Рос-
сии — США, Германия и Ки-
тай. Семь стран, составляю-
щих ядро конгломерата GVC, 
стали с 1995 года гораздо бо-

лее интегрированы в торгов-
ле друг с другом. С этой точ-
ки зрения ключевая страна 
по взаимозависимости во 
внешней торговле для РФ — 
Германия. Свое место в GVC 
Россия занимает преиму-
щественно в силу важности 
сырьевого экспорта, одна-
ко интегрированность его в 
мировую экономику на по-
рядок выше, например, чем 
сырьевой экспорт из Брази-
лии, ЮАР и Австралии, срав-
нение по этому параметру с 
Канадой и Индонезией даже 
более показательно. С точ-
ки зрения экспорта-импор-
та услуг РФ несколько более 
периферийна — на уровне 
Франции и Швеции. В цен-
тре цепочек торговли услу-
гами в мире — США и Гер-
мания, чуть менее значи-
мую роль играют КНР и Ве-
ликобритания, неожиданно 
значима роль Бельгии, Венг-
рии, Эстонии, Финляндии и 
Мальты.

Наиболее важна, по дан-
ным исследования ЕЦБ, 
роль России в экспорте това-
ров, затем становящихся ча-
стью экспорта услуг — она 
сравнима с Германией. В чи-
сто товарных цепочках стои-
мости (экспорт товаров, ге-
нерирующих экспорт това-
ров) Россия не менее важна, 
чем Германия, Китай, США 
и Италия. С точки зрения 
экспорта услуг, затем стано-
вящихся товарным экспор-
том, Россия уже ближе к пе-
риферии — во всяком слу-
чае, с ролью США и Герма-
нии ее роль в мировой тор-
говле несравнима. Наконец, 
как и Китай, Япония и Фран-
ция, Россия малоинтересна 
как поставщик услуг, про-
должающий цепочку торгов-
ли услугами: здесь центрами 
сети выступают США, Герма-
ния и Великобритания.

Исследователи ЕЦБ от-
мечают волатильность по-
ложения России в GVC, свя-
занную с изменением сы-
рьевых цен. Отметим, что, 
исходя из данных Амадора 
и Кабрал, наиболее драма-
тические изменения в ро-
лях стран ядра произошли 
в 2008–2009 годах: именно 
тогда стало очевидно неко-
торое сокращение роли Гер-
мании в GVC, восстановле-
ние значения США в роли 
поставщика иностранной 
добавленной стоимости в 
мировой торговле, а также 
сверхбыстрый рост роли Ки-
тая: значимость КНР (ранг в 
сети) в мировой торговле на 
уровне более российского 
была достигнута в 2009 го-
ду. С 2003 по 2008 год объ-
ем экспортированной из РФ 
стоимости в другие эконо-
мики рос темпами, сравни-
мыми с китайскими, хотя и 
меньшими.

В любом случае, исследо-
вание ЕЦБ дает часть ответа 
на вопрос о том, почему при 
снижающейся и относитель-
но невысокой доле в миро-
вом ВВП России удается быть 
достаточно сильной сторо-
ной торговых переговоров.

Дмитрий Бутрин

Мировая торговля 
начинается 
в Тюмени
Аналитики ЕЦБ  
определили место России  
в глобальных цепочках  
стоимости

Реформа госзакупок, кото-
рую поручил ускорить Дмит-
рий Медведев, фактически 
остановилась. Весной глава 
Белого дома поручил пере-
вести госзакупки и закупки 
госкомпаний в электронный 
вид, ввести для госкомпа-
ний закрытый перечень спо-
собов закупок и заставить 
фонды и автономные учре-
ждения закупаться по бо-
лее строгому закону о гос-
закупках — 44-ФЗ. Однако 
в отношении госкомпаний 
Минэкономики уже пошло 
на компромисс и готовит-
ся предложить им электрон-
ные закупки только для ло-
тов стоимостью меньше 
5 млн руб. Фонды и автоном-
ные учреждения и вовсе не 
упоминаются в подписанном 
президентом тексте закона.

Минэкономики, ФАС и Фе-
деральное казначейство от-
правили Дмитрию Медведеву 
очередной мониторинг заку-
пок госкомпаний (копия есть 
у 

”
Ъ“) — он описывает первое 

полугодие 2016 года. 96% та-
ких закупок производится на 
неконкурентной основе (51% 
— «у единственного поставщи-
ка», 45% — «иные способы»). Са-
мих «иных способов» ведомст-
ва насчитали 3,8 тыс., вклю-
чая «наш любимый способ за-
купок» и «неконкурентную за-
купку» (так их описывают в до-
кументации сами компании). 
Объем размещенных в ЕИС за-
купок составил 8,7 трлн руб. 
(на 1 трлн руб. больше, чем в 
первом полугодии 2015 года). 
Только 28% общего объема за-
купок (больше 2,4 трлн руб.) 
проводится в электронной 
форме, около половины — на 
трех площадках (Газпромбанк, 
B2B-центр и РЖД). Квоты на за-
купки малого бизнеса выпол-
няются формально, а инфор-
мация в отчетности не являет-
ся в полной мере достоверной, 
посчитали в ведомствах.

Напомним, в апреле Дмит-
рий Медведев поручил ведом-
ствам ускорить перевод на 
электронные процедуры всех 
видов закупок, ограничить пе-
речень процедур и перевести 
под действие 44-ФЗ закупки 
фондов и бюджетных учрежде-
ний (см. 

”
Ъ“ от 9 апреля). В мае 

Минэкономики внесло в Бе-
лый дом согласованные с ФАС 
поправки (см. 

”
Ъ“ от 4 мая), ко-

торые в Госдуму так и не посту-
пили. В подписанном же пре-
зидентом законе, распростра-
няющем действие 44-ФЗ на за-
купки ГУПов и МУПов, фонды 
и автономные учреждения не 
упоминаются.

Как рассказал 
”
Ъ“ источник 

в Минэкономики, с декабря 
2015 года из-за действий круп-
ных лоббистов так и не дожда-
лись внесения в Госдуму наи-
более радикальных поправок 
правительства к законам о за-
купках — о переводе на элек-
тронные торги и госзакупок, и 
закупок госкомпаний. Особое 
недовольство крупных заказ-
чиков вызвала идея перевес-
ти крупные закупки по 223-ФЗ 
на универсальные площадки 
госзакупок по 44-ФЗ, вывести 

расчетные центры с площадок 
в банки и сократить размер и 
сроки блокирования средств 
на счетах. По данным собесед-
ника 

”
Ъ“, оба проекта сейчас 

находятся на согласовании в 
главном правовом управле-
нии президента.

Именно непринятие по-
правок, сконцентрированных 
в 44-ФЗ, сделало невозмож-
ной реформу закупок госком-
паний, отметили в Минэконо-
мики. 23 июня поправки об-
суждались на совещании в ко-
митете по экономической по-
литике Госдумы — там сена-
тор Николай Журавлев обна-
родовал письмо Сбербанка с 
критикой проекта, рассказал 

”
Ъ“ участник совещания. Мо-

бильный телефон господина 
Журавлева вчера не отвечал, в 
Сбербанке тему не комменти-
руют. По сведениям источника 
в Минэкономики, против ря-
да позиций проекта выступал 
и ВТБ — там также отказались 
комментировать законопроек-
ты до их внесения в Госдуму.

На этой неделе Минэконо-
мики на своем сайте предста-
вило новую редакцию попра-

вок к 223-ФЗ. Министерство 
предлагает дать возможность 
корпорации малого и средне-
го предпринимательства жало-
ваться в ФАС при нарушениях 
на торгах, а если госкомпании 
не выполняют лимит закупок 
у малого бизнеса или публику-
ют о них неверные сведения, 
их до конца года можно будет 
частично перевести под закон 
о госзакупках 44-ФЗ.

Впрочем, проект содержит 
ряд уступок госкомпаниям в 
сравнении с ранее обсуждав-
шимся ужесточением поли-
тики. Перечень закупочных 
процедур предлагается огра-
ничить лишь частично, разде-
лив их на закрытые и откры-
тые конкурентные закупки «у 
единственного поставщика» и 
«иные способы». При этом пер-
вые три вида будут применять-
ся только для закупок стоимо-
стью меньше 5 млн руб.— а для 
крупных заказов «иные спосо-
бы» останутся в силе.

«Это не способствует конку-
ренции»,— отметили на пло-
щадке «Сбербанк-АСТ» — весь 
проект там посчитали сырым 
и непроработанным. Гендирек-
тор «РТС-Тендер» Виктор Степа-
нов и глава Единой электрон-
ной торговой площадки Антон 
Емельянов считают, что эта ме-
ра выглядит как эксперимент, 
который позволит протестиро-
вать работоспособность новых 
норм — и затем постепенно 
распространить их на другие 
сегменты рынка закупок.

«Непринятие поправок в 
весеннюю сессию — большая 
ошибка. Мы полностью под-
держиваем электронизацию 
сферы закупок. Кроме того, в 
части регулирования финан-
сового обеспечения я считаю, 
что ЭТП не должны быть по 
своей сути структурными по-
дразделениями банков, иначе 
конкуренция между площад-
ками превращается в конку-
ренцию между банками. ЭТП 
должны конкурировать в рав-
ных условиях и развивать свои 
сервисы за счет комиссий»,— 
сказал 

”
Ъ“ совладелец АО ЭТС 

(ЭТМ ММВБ) и «Фабрикант» 
Сергей Габестро.

Анна Пушкарская, 
Санкт-Петербург;  
Софья Окунь

Четыре процента  
для конкуренции
Остальные закупки госкомпаний от нее уклоняются

Обещания правитель-
ства реформировать 
 закупки  госкомпаний 
уже не доставляют 
 большого беспокойства 
их руководителям   
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новости

Глава Центризбирко-
ма (ЦИК) Элла Памфило-
ва вчера сообщила о том, 
что «Альянс зеленых» не 
уведомил ЦИК о проведе-
нии своего съезда 2 июля, 
что не позволит партии за-
регистрировать свои спи-
ски в ЦИКе. Лидер партии 
Александр Законды-
рин заявил, что повторно 
съезд проводить не будет 
и решил пойти в Госдуму 
самовыдвиженцем. Эко-
логическую нишу на вы-
борах займет партия «Зе-
леные», которая провела 
свой съезд вчера. Список 
партии возглавил экс-пре-
фект Северного админис-
тративного округа Москвы 
(САО) Олег Митволь.

По словам Эллы Памфило-
вой, она узнала о предвыбор-
ном съезде «Альянса зеленых» 
из СМИ. «При этом в наруше-
ние закона они не уведомили 
ЦИК о проведении этого съе-
зда»,— заявила она. Госпожа 
Памфилова отметила, что по 
этой причине партия на дан-
ный момент лишена возмож-
ности заверить свои списки 
в Центризбиркоме, но у нее 
еще есть время до 12 июля, 
чтобы привести процедуру в 
соответствие с законом. Пред-
седатель партии Александр 
Закондырин сообщил 

”
Ъ“, что 

«Альянс зеленых» не планиру-
ет повторно проводить пред-
выборный съезд. Он утвер-
ждает, что партия уведомила 
ЦИК «всеми известными спо-
собами, включая доставку 
письма курьером». «Все реше-
ния, принятые на съезде 2 ию-
ля на Поклонной горе, мы 
считаем правомочными»,— 
заявил он, добавив, что у пар-
тии нет возможности провес-

ти повторный съезд. Он отме-
тил, что 2 июля прошла так-
же конференция по выдви-
жению кандидатов в Мособл-
думу и на ней присутствова-
ли представитель облизбир-
кома и профильный министр 
подмосковного правительст-
ва. «Оба избиркома — и феде-
ральный, и региональный — 
были уведомлены одинако-
во»,— утверждает господин 
Закондырин.

Элла Памфилова предло-
жила вчера представителям 
партии прийти в комиссию, 
чтобы разобраться, почему в 
ЦИКе не оказалось уведомле-
ния, но в «Альянсе зеленых» 
посчитали, что это бессмы-
сленно. Господин Законды-
рин заявил, что пойдет на вы-
боры самовыдвиженцем по 
207-му одномандатному окру-
гу в Москве (САО) и призвал к 
выдвижению в одномандат-
ных округах других кандида-
тов от партии.

Еще одна экологическая 
партия — «Зеленые» — про-
вела вчера предвыборный 
съезд и утвердила список, ко-

торый возглавил экс-префект 
САО Олег Митволь. Он пойдет 
на выборы и в 200-м одноман-
датном округе, где кандида-
том от «Единой России» явля-
ется заместитель главы депар-
тамента труда и социальной 
защиты Москвы Татьяна Бар-
сукова, которая подписывала 
контракт с карельским «Парк-
отелем 

”
Сямозеро“», где поги-

бли 14 детей. «В связи с тем что 
в 200-м округе выдвинулась 
Барсукова, партия приняла 
решение в 200-м округе вы-
ставить самого рейтингового 
кандидата, то есть меня. Счи-
таю, что я должен реально по-
бороться с госпожой Барсуко-

вой»,— сказал «РИА Новости» 
господин Митволь. Вторым 
номером в федеральной части 
списка идет председатель пар-
тии Анатолий Панфилов, тре-
тьим — руководитель общест-
венной зоозащитной органи-
зации «Как люди» Аида Бай-
давлетова, замыкает четверку 
бизнесмен Александр Трунов.

Председатель движения 
«Федеральный сельсовет» Ва-
силий Мельниченко возгла-
вит региональную группу из 
Рязанской, Пензенской, Там-
бовской и Ульяновской об-
ластей. Он вел переговоры 
о выдвижении с нескольки-
ми партиями, в том числе с 
«Яблоком». «Если бы у нас бы-
ла аграрная фракция, мы до-
бивались бы многого»,— зая-
вил он на съезде зеленых.

В партии «Зеленые» хотят 
воспользоваться «большим 
историческим шансом» — 
преодолеть пятипроцентный 
барьер и получить 12–13 ман-
датов. В партсписок вошли 353 
кандидата в 40 региональных 
группах. Партия также выдви-
нула 157 одномандатников.

«Быть довольными влас-
тью у нас нет никаких основа-
ний. Должны строго спраши-
вать и с губернаторов, и с биз-
неса, и с правительства»,— 
заявил господин Панфилов. 
При этом партия поддержи-
вает «реформаторский курс» 
Владимира Путина, об этом 
говорится в самом начале 
предвыборной программы. 
Председатель красноярского 
отделения движения «Зеле-
ная Россия» Сергей Шахматов 
заявил, что уже через 25 лет 
Россия должна быть в состоя-
нии прокормить полмира.

Таисия Бекбулатова,  
Максим Жабко

На одних зеленых меньше
Из двух экологических партий на выборах в Госдуму осталась одна

Из 74 партий, имеющих пра-
во участвовать в федеральных 
выборах, 24 уведомили Цент-
ризбирком (ЦИК) о проведении 
предвыборных съездов для выд-
вижения кандидатов в Госду-
му. Об этом сообщила председа-
тель комиссии Элла Памфилова. 
Первой партией, чей предвыбор-
ный список заверен ЦИКом, ста-
ла ЛДПР. В то же время комиссия 
уже получила 24 жалобы на нару-
шения избирательного законода-
тельства.

Как сообщила Элла Памфилова, 
24 из 74 допущенных до участия в 
выборах партий уведомили ЦИК 
о проведении предвыборных съе-
здов. «Из них уже 20 провели свои 
мероприятия»,— сказала она, на-
помнив, что этап предоставления 
в ЦИК документов для заверения 
списков завершится в полночь 13 
июля. Она попросила партии сде-
лать это вовремя, потому что «при-
ем документов — это сложный и 
кропотливый процесс»: например, 
на прием документов от ЛДПР уш-
ло около 12 часов, поскольку потре-
бовалось заверить 10 тыс. страниц 
документов.

Постановлением ЦИКа вчера был 
заверен федеральный список ЛДПР 
из 313 человек, а также утверждены 
кандидаты от партии по всем 225 од-
номандатным округам (в Дмитров-
ском одномандатном округе канди-
дат Андрей Вихарев был заменен на 
Викторию Дмитриеву). Теперь ЦИК 
направит предоставленные парти-
ей сведения о кандидатах «в соответ-
ствующие государственные органы» 
для проверки на достоверность: бу-
дут проверены сведения о судимо-
сти, а также данные о счетах и вкла-
дах. Только после этого партия и кан-
дидаты будут зарегистрированы для 
участия в выборах. Списки на заве-
рение в ЦИК вчера также подали пар-
тии «Коммунисты России», «Справед-
ливая Россия» и «Великое Отечество».

Элла Памфилова сообщила, что 
с начала избирательной кампании 

количество поступающих в ЦИК об-
ращений возросло в полтора раза. 
За последнюю неделю комиссия по-
лучила 670 обращений, 24 из них 
касаются нарушения избиратель-
ного законодательства. При этом 11 
жалоб поступило от избирателей, 
по три — от депутатов Госдумы, кан-
дидатов и представителей организа-
ций, по одной жалобе — от предста-
вителей госорганов, членов избир-
комов, партий и СМИ.

Также ЦИК вчера утвердил со-
став рабочей группы по разбору ин-
формационных споров и проблем 
агитации. Ее возглавила секретарь 
ЦИКа Майя Гришина, также в груп-
пу вошли члены ЦИКа Евгений Ко-
люшин, Николай Левичев, Сер-
гей Сироткин, Евгений Шевченко, 
представитель Роскомнадзора Ма-
рия Осова, председатель правле-
ния ВЦИОМа Константин Абрамов, 
председатель Союза журналистов 
России Всеволод Богданов. Еще од-
на рабочая группа, которую плани-
руется создать в ЦИКе, будет разра-
батывать механизмы противодей-
ствия административному ресурсу, 
подготовит методички по взаимо-
действию с сотрудниками правоох-
ранительных органов на выборах. А 
по обращению «Справедливой Рос-
сии», которая заявила о фактах рас-
пространения в регионах листов-
ки «Сожрем Россию», ЦИК направит 
в Алтайский край межведомствен-
ную группу, сообщила Элла Памфи-
лова. По ее словам, нужно «поста-
вить на место» производителей по-
добных газет.

Мэр Москвы Сергей Собянин вче-
ра поручил организовать видеона-
блюдение на выборах в Госдуму: ка-
мерами оборудуют 3,4 тыс. столич-
ных избирательных участков, по 
две на каждый. «Мы эту традицию 
продолжаем уже не первый год, и 
москвичи ждут абсолютно честных 
и подконтрольных избирательной 
комиссии и общественности выбо-
ров»,— сказал он.

Иван Синергиев

Партии попросили 
не тянуть со списками
ЦИК отчитался о ходе избирательной 
кампании и готовится противодействовать 
административному ресурсу

«Альянс зеленых» 
съезд провел,  
но Центризбирком  
его не засчитал   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Севастопольский избирком от-
клонил ходатайство инициатив-
ной группы по проведению ре-
ферендума о введении в городе 
всенародных выборов губерна-
тора. Избирком сослался на от-
сутствие регионального закона 
о референдумах. Инициатор ре-
ферендума экс-спикер заксо-
брания Алексей Чалый предла-
гал совместить его с выборами 
в Госдуму. Инициативная груп-
па намерена обратиться с таким 
же ходатайством в Центризбир-
ком (ЦИК). А 19 июля изменения 
в устав города о выборности гу-
бернатора второй раз рассмо-
трит заксобрание Севастополя.

Решение севастопольского из-
биркома, отклонившего ходатай-
ство о проведении референдума, 
уполномоченный представитель 
инициативной группы Олег Нико-
лаев назвал ожидаемым. «Мы изуча-
ли российскую практику по прове-
дению референдумов. Никому не 
отказывали из-за отсутствия субъек-
тового закона. Думаю, что это реше-
ние избирком принял под давлени-
ем исполнительной власти»,— ска-
зал он. Сегодня инициативная груп-
па направит такое же ходатайство в 
ЦИК. «Отсутствие регионального за-
кона — серьезное препятствие для 
проведения референдума,— заяви-
ла 

”
Ъ“ член Центризбиркома Майя 

Гришина.— Но, прежде чем при-
нять окончательное решение, вни-
мательно ознакомимся с докумен-
тами, которые к нам поступят из Се-
вастополя».

Олег Николаев, считает, что, если 
ЦИК даст положительный ответ, для 
организации референдума хватит 
60 дней. Он выразил уверенность, 
что инициаторы успеют собрать 
10 тыс. подписей севастопольцев 
в поддержку референдума, так как 
идею прямых выборов поддержива-
ет «весь город».

С инициативой о проведении го-
родского референдума о введении 
всенародных выборов губернато-
ра выступил экс-спикер заксобра-
ния Севастополя Алексей Чалый. 
Он предложил провести голосова-
ние в один день с выборами в Гос-
думу — 18 сентября. 22 июня ини-
циативная группа подала ходатай-
ство в горизбирком. Всенародные 

выборы губернатора Севастополя 
были обещанием «Единой России» 
и Алексея Чалого на выборах в зак-
собрание. Законопроект с соответ-
ствующими изменениями в устав 
города парламент рассматривал 
1 марта. Однако его не поддержа-
ли депутаты из числа сторонников 
губернатора Сергея Меняйло, кото-
рый прислал на проект отрицатель-
ное заключение. Для принятия за-
кона не хватило трех голосов. Гос-
подин Меняйло в октябре 2014 го-
да говорил 

”
Ъ“, что выступает «толь-

ко за» прямые выборы. Но уже в 
феврале в программе «Познер» зая-
вил, что «выборы и демократия — 
это разные вещи», подчеркнув, что 
выступает за назначение главы Се-
вастополя.

Сторонники Алексея Чалого в 
конце июня повторно внесли в зак-
собрание поправки к уставу. Глава 
комитета заксобрания по законот-
ворческой деятельности Виктор По-
сметный сказал 

”
Ъ“, что они будут 

рассмотрены заксобранием 19 ию-
ля. Также он сообщил, что им разра-
ботан законопроект о местном рефе-
рендуме, который проходит согласо-
вание в ЦИКе.

Председатель бюджетного ко-
митета Вячеслав Аксенов объяснял 

”
Ъ“, что на этот раз у проекта боль-

ше шансов быть поддержанным, по-
тому что «игнорировать пожелания 
севастопольцев в условиях предвы-
борной кампании в Госдуму тем де-
путатам, которые сделали это в мар-
те, будет сложнее». Депутат заксо-
брания от ЛДПР Илья Журавлев, ко-
торый в марте голосовал против вы-
борности губернатора (девять сто-
ронников Сергея Меняйло в зак-
собрании представляют единорос-
сов, еще двое — ЛДПР) сказал 

”
Ъ“, 

что своего мнения не изменил. По 
его словам, губернатор в Севастопо-
ле «всегда назначался» и менять эту 
традицию не стоит. «У меня нет ин-
формации, что кто-то из тех, кто го-
лосовал против, изменил свою по-
зицию»,— сказал он 

”
Ъ“. Повторное 

рассмотрение поправок к уставу он 
назвал «популизмом» и «предвыбор-
ной спекуляцией». Сергей Меняйло 
на звонки 

”
Ъ“ не ответил.

Вадим Никифоров,  
Симферополь;  
Виктор Хамраев

Севастопольским 
референдумом  
займется Центризбирком
Сторонники Алексея Чалого выводят  
выборы губернатора на федеральный уровень

«Разобрались,— сообщил вчера 
журналистам пресс-секретарь прези-
дента Дмитрий Песков,— речь идет о 
том, что разрешение на ношение ору-
жия выдается на срок или пять, или 
десять лет. Сначала в Думе были текс-
ты, где фигурировали десять лет, вме-
сте с тем в Думе был принят документ, 
где пять лет, из Думы в Совет федера-
ции поступило пять лет, из Совета фе-
дерации поступило президенту пять 
лет и было подписано в строгом соот-
ветствии с законодательством».

«По всей видимости, на какие-то 
сайты просто вывалились старые до-
кументы, но опять же, это вывалилось 
на сайты, которые не имеют отноше-
ния к президенту. Официальным пу-
бликатором, как вы знаете, служит 
кремлевский сайт»,— добавил он. Су-
дя по доводам, который привел госпо-
дин Песков, оперативная реакция ад-
министрации президента связана не 
с разночтениями по срокам лицензи-
рования, которые значимы лишь для 
любителей оружия. Речь идет о соблю-
дении процедуры принятия закона, 
зафиксированной в Конституции 
(статьи 105–108).

Версия в «пять лет» действитель-
но была. Именно такой срок дейст-
вия лицензии устанавливался в за-
конопроекте, который президент 
внес в Госдуму 6 апреля. Этот доку-
мент выложен в думской базе, кото-
рая называется «автоматизирован-
ная система обеспечения законода-
тельной деятельности» и представ-

лена в сети общедоступным сайтом 
asozd.duma.gov.ru. В таком виде — 
со сроком «пять лет» — проект был 
одобрен в первом чтении. Но уже ко 
второму чтению была внесена по-
правка, согласно которой «срок дей-
ствия лицензии десять лет». Ее авто-
ры председатель думского комитета 
по безопасности Ирина Яровая и ее 
заместитель Эрнест Валеев не толь-
ко урегулировали срок для лицен-
зии, но также записали, что офици-
альное разрешение на хранение ору-
жия выдается сроком тоже на десять 
лет, чего не предусматривал прези-
дентский проект.

Господа Яровая и Валеев — из 
фракции «Единая Россия», депута-
ты которой, как правило, консульти-
руются перед внесением поправок 
с главным правовым управлением 
президента. Поэтому и при рассмо-
трении проекта во втором чтении 21 
июня увеличение срока лицензиро-
вания не вызвало в Госдуме никаких 
дебатов и даже вопросов, что доказы-
вает стенограмма пленарного заседа-
ния, выложенная на сайте нижней 
палаты (http://transcript.duma.gov.
ru/node/4511/). Текст поправок депу-
татов Яровой и Валеева выложен на 
сайте asozd.duma.gov.ru, и срок, ука-
занный в них,— десять лет. Текст за-
конопроекта, который Госдума одо-
брила во втором чтении, тоже выло-
жен на сайте asozd.duma.gov.ru, срок 
в котором указан тот же — десять лет.

На том же заседании 21 июня Гос-
дума рассмотрела и одобрила проект 
в третьем чтении, в ходе которого до-

пускается лингвистическая экспер-
тиза, но не правка текста. Поэтому в 
Совет федерации поступил закон с де-
сятилетним сроком действия лицен-
зий и разрешений на хранение ору-
жия. Текст из нижней палаты в верх-
нюю передается в бумажном виде на 
фирменном думском бланке (имену-
емом «красный бланк»), через фельдъ-
егерскую службу. Электронная копия 
текста, переданного в СФ, размеще-
на на сайте asozd.duma.gov.ru.: срок, 
указанный в этой версии документа, 
тот же — десять лет.

Сайт Совета федерации не выве-
шивает текстов одобренных зако-
нов. Потому 

”
Ъ“ не располагает той 

версией, которая ушла из СФ на под-
пись к президенту. Но тот закон, ко-
торый вывешен на кремлевском сай-
те, содержит срок «пять лет». Причем 
слово «пять» вписано как для сроков 
действия оружейной лицензии, так 
и для срока, в течение которого дей-
ствительным остается разрешение 
на хранение оружия. Именно такую 
версию подписал президент 3 ию-
ля и направил в «Российскую газе-
ту» для публикации, как того требу-
ет Конституция. Именно эта версия 
с пятилетним сроком вывешена на 
сайте «Российской газеты». Однако 
в бумажной версии «Российской га-
зеты» за 6 июля на стр. 17 напечата-
но: «Срок действия лицензии десять 
лет», «разрешение на хранение и но-
шение» охотничьего, спортивного, 
пневматического, а также иного ог-
нестрельного оружия самообороны 
выдается «сроком на десять лет».

Ирина Яровая и Эрнест Валеев 
вчера не выходили на связь по своим 
мобильным телефонам. Но были до-
ступны, судя по тому, что их операто-
ры ни разу не сообщили “Ъ“, что «або-
нент временно недоступен». «Дмит-
рий Песков сказал, что уже разобра-
лись: в думской базе напутано»,— по-
яснила 

”
Ъ“ пресс-секретарь госпожи 

Яровой Мария Чикалдина. Правда, 
системные администраторы и рядо-
вые «компьютерщики» из аппарата 
Госдумы размещают в базе только ту 
версию проектов и законов, которую 
получают из профильного комитета 
(работа над законами, связанными с 
созданием национальной гвардии, 
шла в думском комитете по безопас-
ности). Госпожа Чикалдина пореко-
мендовала 

”
Ъ“ «за объяснениями об-

ращаться к компьютерщикам». Но ра-
ботники аппарата Госдумы не имеют 
права на публичные комментарии. 
А в думском управлении по связям 
с общественностью 

”
Ъ“ предложили 

обратиться за комментариями через 
официальный запрос по факсу. По-
добное предложение аккредитован-
ному в парламенте корреспонденту 

”
Ъ“ делается впервые за все время его 

работы в Госдуме.
Председатель думского комитета 

по конституционному законодатель-
ству единоросс Владимир Плигин не 
смог прокомментировать, так как 
уже занят своей выборной кампани-
ей и потому «не в курсе события». Гла-
ва комитета по безопасности Совета 
федерации Виктор Озеров вчера на-
ходился в Хабаровске и был недосту-
пен для комментария из-за разницы 
во времени с Москвой.

Однако вчера после 22:00. в дум-
ской базе asozd.duma.gov.ru пере-
стал открываться текст закона, кото-
рый поступил из Госдумы в СФ. Сайт 
сообщал: «Agent done». В 22:45. текст 
уже был доступен и в нем значились 
«пять лет». Те же «пять лет» появились 
в тексте, подготовленном к третьему 
чтению. И только в тексте ко второму 
чтению по-прежнему значились «де-
сять лет». Поправка Яровой и Валее-
ва о десяти годах по-прежнему значи-
лась в таблице одобренных к приня-
тию под номером 51 (скриншот име-
ется в распоряжении 

”
Ъ“).

«Это небывалое событие,— зая-
вил 

”
Ъ“ зампред думского комитета 

по безопасности от 
”
Справедливой 

России“ Дмитрий Горовцев.— Пре-
зидент должен отложить вступление 
этого закона силу, а выход из колли-
зии теперь может найти только новая 
Дума». «Ситуация беспрецедентная, и 
выход из нее должен найти Конститу-
ционный суд, отложив сроки вступле-
ния закона в силу или вовсе его отме-
нив,— заявил 

”
Ъ“ вице-спикер Госду-

мы от ЛДПР Игорь Лебедев.— А пока 
Кремль и Совет федерации должны 
провести внутренние расследования, 
чтобы выяснить: где возникла цифра 
5. Из Думы закон ушел с цифрой 10».

Виктор Хамраев

Закон об оружии дал осечку
с1
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Как стало известно ”Ъ“, в Москве 
был арестован заместитель ди-
ректора Федерального агентст-
ва специального строительства 
(Спецстрой) Александр Буряков. 
МВД России подозревает пол-
ковника Бурякова в мошенниче-
стве в особо крупном размере.

Сотрудники Главного управле-
ния экономической безопасно-
сти и противодействия корруп-
ции МВД задержали Александра 
Бурякова в минувший понедель-
ник. В тот же день были проведе-
ны обыски у него дома и в служеб-
ном кабинете полковника на Бо-
лотниковской улице. Через полто-
ра дня, которые он провел в изо-
ляторе временного содержания на 
Петровке, 38, полицейское следст-
вие обратилось в Тверской райсуд 
с ходатайством об аресте Алексан-
дра Бурякова.

Из материалов, поступивших 
в суд, следовало, что заместителю 
директора Спецстроя инкримини-
руется совершение преступления, 
предусмотренного ч. 4 ст. 159 УК РФ 
(мошенничество в особо крупном 
размере). Причем, по версии след-
ствия, в махинациях участвовали 
еще несколько человек, в том чи-
сле коммерсантов, работающих по 
контрактам, заключенным со Спец-
строем. Очевидно, они активно со-
трудничают с правоохранительны-
ми органами — во всяком случае, 
их ареста у суда никто не запраши-
вал. В МВД и самом суде от коммен-
тариев по делу полковника вчера 
воздержались.

Отметим, что Александра Буря-
кова задержали ровно через год по-
сле его назначения на высокий пост 
— 6 июля 2015 года. До этого мо-
мента он являлся заместителем на-
чальника центрального производ-
ственно-распорядительного управ-
ления Спецстроя. Источники 

”
Ъ“, 

близкие к Минобороны, рассказы-
вают, что Александр Буряков пере-
шел в Спецстрой еще в 2013 году. В 
последний год, по данным 

”
Ъ“, на 

нем замыкалось много вопросов: 

он заменял во время отсутствия на 
рабочем месте директора агентства 
Александра Волосова (с правом под-
писи распорядительных актов), от-
вечал во время совещаний в Мино-
бороны на звучавшие в адрес стро-
ителей претензии, а также часто ин-
спектировал объекты. Например, 1 
июля он осматривал военные го-
родки Лагунное и Горячие Ключи 
на Курильских островах, объекты 
пирсовой зоны и береговой инфра-
структуры базы подводных сил на 
Камчатке, а совсем недавно — 30 
июня — посетил строящиеся объек-
ты в Солнечногорском районе Мос-
ковской области.

В пресс-службе Спецстроя 
”

Ъ“ 
подтвердили, что по фактам ненад-
лежащего исполнения отдельными 
подрядными организациями обяза-
тельств по госконтрактам возбужде-
ны уголовные дела. «В рамках про-
водимого расследования правоох-
ранительными органами была про-
ведена выемка документов, связан-
ных с деятельностью подрядных 
организаций»,— сообщил 

”
Ъ“ пред-

ставитель агентства, уточнив, что 
выемки проводились в нескольких 
помещениях административного 
здания Спецстроя, в том числе и в 
кабинете Александра Бурякова. Он 
добавил, что агентство оказывает 
максимальное содействие следст-
венным органам в расследовании 
данного уголовного дела и установ-
лении всех причин и обстоятельств 
происшедшего. Вопросы определе-
ния меры пресечения в отношении 
должностных лиц Спецстроя будут 
решаться судом «в установленном 
российским законодательством по-
рядке», добавили в агентстве. К мо-
менту сдачи номера в печать 

”
Ъ“ 

стало известно о решении суда об 
аресте полковника Бурякова до 30 
августа 2016 года.

Николай Сергеев,  
Иван Сафронов

Год в Спецстрое 
полковник  
закончил арестом
Замдиректора Федерального  
агентства спецстроительства  
подозревается в мошенничестве

Пожизненно осужденный за ряд убийств  
и покушений экс-начальник экономической 
безопасности ЮКОСа Алексей Пичугин, ис-
чезнувший на днях из колонии «Черный дель-
фин», нашелся в столичном СИЗО «Лефорто-
во». Адвокатам разрешили свидание с ним, 
но пока не пояснили, с какой целью его эта-
пировали в Москву. Они лишь предполагают, 
что от осужденного надеются получить пока-
зания о причастности к преступлениям Миха-
ила Ходорковского. Представители послед-
него называют происходящее шантажом.

Как сообщила 
”
Ъ“ адвокат Алексея Пичугина 

Ксения Костромина, о его исчезновении из коло-
нии особого режима для пожизненно осужден-
ных в городе Соль-Илецк Оренбургской области 
стало известно несколько дней назад от местно-
го адвоката. По словам госпожи Костроминой, 
юрист раз в неделю навещал Алексея Пичугина 
в «Черном дельфине», но 4 июля ему неожидан-
но сообщили, что такого заключенного в испра-
вительном учреждении уже нет. Адвокат сразу 
обратился в спецчасть, но его сотрудники отка-
зались устно пояснить, куда и зачем этапировали 
заключенного, пообещав представить письмен-
ный ответ позже. Защитник немедленно связался 
со своей столичной коллегой Ксенией Костроми-
ной. «У меня на вторник был запланирован визит 
к Алексею, но мне позвонили и сообщили, что ле-
теть в Оренбург бессмысленно, и мы начали по-
иски в Москве»,— рассказала госпожа Костроми-

на. Она пояснила, что в среду обратилась к началь-
нику СИЗО «Лефортово», который ей подтвердил: 
Алексей Пичугин действительно находится здесь 
и чувствует себя хорошо. А потому адвокату даже 
разрешили свидание с ее подзащитным.

«Нам удалось пообщаться около часа, Алексей 
выглядит бодрым»,— рассказала Ксения Костро-
мина, объяснив, что его неожиданно отправили 
поездом по этапу еще 30 июня, а в Москву он при-
был в минувшую субботу. Госпожа Костромина 
особо отметила, что ни ее подзащитного, ни ее са-
му представители СКР, ФСБ или ФСИН не уведом-
ляли, с какой целью осужденного отправили в «Ле-
фортово». Она «может лишь предполагать», что сде-
лано это для допросов по делу Михаила Ходорков-
ского, которого СКР заочно обвиняет в организа-
ции убийств и покушений. Госпожа Костромина 
заявила, что ранее никаких официальных дейст-
вий следователи СКР с ее клиентом не проводи-
ли, хотя и отметила, что оперативники не раз ве-
ли приватные беседы на эту тему. «Он пока ника-
ких показаний не давал, мы больше общались на 
бытовые темы: как проходил этап и т. д.»,— сказа-
ла Ксения Костромина, пояснив, что тема возмож-
ных допросов по делу Михаила Ходорковского да-
же не затрагивалась, так как «Алексей прекрасно 
знает, что они возможны только в присутствии ад-
воката». Отвечая на вопрос 

”
Ъ“, она также отмети-

ла, что Алексей Пичугин не подавал нового про-
шения о помиловании на имя президента Влади-
мира Путина вместо отклоненного.

В свою очередь, пресс-секретарь Михаила Ходо-
рковского Ольга Писпанен сказала 

”
Ъ“, что счита-

ет: отправка Алексея Пичугина из «Черного дель-
фина» в «Лефортово» была произведена с одной 
целью — заставить его дать показания на экс-гла-
ву ЮКОСа в обмен на обещание помилования. По 
ее словам, «Михаил Борисович и говорил, и писал 
письма» с просьбой к Алексею подписать какие 
угодно признания, с тем чтобы он вышел на сво-
боду и мог воссоединиться с семьей.

Между тем СКР пока не сообщает, когда и какие 
именно следственные действия будут проводить-
ся с Алексеем Пичугиным. Напомним, что Алек-
сей Пичугин интересен следователям как возмож-
ный свидетель по делу об убийстве мэра Нефтею-
ганска Владимира Петухова и покушении на пред-
принимателя Евгения Рыбина, деятельность кото-
рых мешала руководителям ЮКОСа. Сам Пичугин 
уже был осужден за участие в этих преступлениях, 
а по совокупности приговоров за другие эпизоды 
и получил пожизненный срок. Между тем, как рас-
сказывал 

”
Ъ“, помилованный президентом три го-

да назад Михаил Ходорковский был заочно обви-
нен в причастности к организации покушений на 
Петухова и Рыбина. Уже проведший в заключении 
около 13 лет (из них большую часть — в самой суро-
вой российской колонии) Алексей Пичугин в ноя-
бре прошлого года после встречи с правозащитни-
ками просил о помиловании, но недавно ему при-
шел отказ, причем без уточнения причин.

Сергей Сергеев

Мосгорсуд вчера отклонил апелляционную 
жалобу защиты на решение Басманного суда 
Москвы, арестовавшего губернатора Киров-
ской области Никиту Белых, который обвиня-
ется в получении взятки в размере €400 тыс. 
Суд отказался отпустить высокопоставлен-
ного чиновника под крупный залог или поме-
стить его под домашний арест. Не помогли 
Никите Белых и поручительства нескольких 
известных персон. Адвокаты губернатора, 
выражающие сомнение в самом факте полу-
чения взятки, намерены и далее добиваться 
освобождения своего подзащитного.

Свое выступление в Мосгорсуде один из адвока-
тов кировского губернатора Ольга Михайлова нача-
ла с заявления, что 25 июня Басманный суд Москвы, 
арестовав Никиту Белых, вынес незаконное и нео-
боснованное решение. По мнению госпожи Михай-
ловой, суд первой инстанции лишил обвиняемого 
Белых необходимой в подобных случаях юридиче-
ской помощи. Это утверждение поддержал и другой 
адвокат Никиты Белых Вадим Прохоров, по словам 
которого его подзащитный с момента задержания, 
совершенного силовиками вечером 24 июня, и до 
самого утра 25 июня находился в полной изоляции 
и у него не было возможности до кого-либо дозво-
ниться. «Мы встретились с Никитой Белых только в 
Басманном суде, который отказал нам в просьбе от-
ложить рассмотрение вопроса о мере пресечения 
хотя бы на сутки, чтобы собрать необходимые доку-
менты»,— напомнил господин Прохоров.

Госпожа Михайлова представила в Мосгорсуде 
различные медицинские справки, из которых сле-
довало, что губернатор Белых по состоянию здоро-
вья не может содержаться под стражей: помимо са-
харного диабета и гипертонии он страдает рядом 
сердечно-сосудистых заболеваний и имеет пробле-
мы с коленными суставами. Защита также попро-
сила суд приобщить к материалам дела трудовую 
книжку обвиняемого, а также многочисленные бла-
годарственные письма, грамоты и медали, которы-
ми был в разное время награжден кировский губер-
натор. Среди них благодарности за подготовку гра-
ждан к воинской службе, организацию переписи 
населения, проведение избирательной кампании, 
а также почетные грамоты Верховного суда и ФССП.

Это ходатайство следователь майор юстиции Ро-
ман Мухачев оценил критически. По его мнению, 
хотя все эти грамоты и характеризуют обвиняемо-
го положительно, но носят скорее дежурный ха-
рактер. В результате председательствующая Ната-
лья Борисова ходатайство удовлетворила частично.

Обосновывая свою жалобу, адвокаты Никиты 
Белых говорили, что Басманный суд вообще не ис-
следовал обстоятельства как самого задержания чи-
новника, так и возбуждения уголовного дела. Кро-
ме того, суд, по мнению защиты, не проверил при-
частность Белых к совершению преступления и не 
исследовал доводы следствия о том, что обвиняе-
мый может скрыться или угрожать свидетелям.

В свою очередь, Никита Белых заявил на видео-
конференции из СИЗО «Лефортово», что хотел бы 
обратиться к народу Кировской области и сказать, 
что он «не вор и не взяточник, а порядочный чи-
новник». На утверждение следствия о его возмож-
ном намерении скрыться Никита Белых напом-
нил, что во время обыска у него отобрали общегра-
жданский, служебный и загранпаспорт. «Я что, дол-
жен бежать лесами и полями? — задал Никита Бе-
лых риторический вопрос следователю.— Это не 
в моих интересах». Губернатор заявил, что лишен 
своего главного права — права на защиту: «Хотя 
следователи и не ограничивают встречи с адвока-
тами, но получать их, когда нужно, технически не-

выполнимо. Из-за нехватки помещений адвокатам 
приходится проводить жеребьевку — чья очередь 
встречаться с подзащитными. О встречах с родст-
венниками и говорить не приходится». «Я хочу нор-
мально защищаться как честный гражданин и по-
рядочный чиновник»,— сказал губернатор.

В качестве альтернативы аресту защита обви-
няемого предложила суду залог в размере 28 млн 
руб. (эквивалент €400 тыс., которые следствие 
считает взяткой) или ином — на усмотрение суда. 
Кроме того, адвокаты просили о домашнем аре-
сте, при этом предложили три варианта: подмо-
сковный коттедж Никиты Белых и на выбор две 
квартиры — на улицах Цурюпы и Красноказар-
менной. Последняя принадлежит адвокату Про-
хорову. По его словам, она наиболее подходит для 
домашнего ареста, так как «находится в двух ша-
гах от следственного комитета».

В качестве еще одной альтернативы содержа-
нию в СИЗО адвокаты Никиты Белых предложили 
освобождение чиновника под поручительства та-
ких известных людей, как депутат Госдумы Дмит-
рий Гудков, главный редактор радиостанции «Эхо 
Москвы» Алексей Венедиктов, научный руково-
дитель Высшей школы экономики Евгений Ясин, 
основатель партии «Яблоко» Григорий Явлинский, 
заместитель декана МГИМО Юрий Кобаладзе, по-
литик и общественный деятель Ирина Хакамада.

Следователь Роман Мухачев возражал против 
всех предложений защиты, напоминая о том, что 
речь идет об особо тяжком преступлении, которое 
совершило высшее должностное лицо Кировской 
области.

В итоге судья Наталья Борисова признала реше-
ние Басманного суда об аресте губернатора до 24 ав-
густа законным и обоснованным.

Никита Белых, как ранее сообщал 
”
Ъ“, был за-

держан сотрудниками ФСБ 24 июня в одном из ре-
сторанов на 21-м этаже Lotto Plaza. В этот момент, по 
версии следствия, он получал третий транш взят-
ки — €150 тыс.— от предпринимателя Юрия Зуд-
хаймера, владельца Нововятского лыжного комби-
ната (НЛК). До этого, говорится в деле, в мае 2015 
года господин Зудхаймер заплатил Никите Белых 
€200 тыс., а в мае этого года через посредников — 
еще €50 тыс. Ранее НЛК принадлежал скандально 
известному бизнесмену Альберту Ларицкому, ко-
торый сейчас, по некоторым данным, якобы про-
ходит по делу о мошенничестве на предприятии, а 
также мурыгинском ООО «Эликон». Оба дали пока-
зания на кировского губернатора.

Юрий Сенаторов

Алексей Пичугин доставлен  
в Москву для неких действий 
Пожизненно осужденный экс-сотрудник ЮКОСа нашелся в «Лефортово»

Никите Белых не хватило  
поручительств и 28 млн рублей
Кировского губернатора оставили в «Лефортово»

Никите Белых не удалось убедить Мосгорсуд 
в необоснованности его ареста

Александр Буряков  
арестован до конца лета  
ФОТО АНТОНА БЕЛИЦКОГО
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новости

Прокуратура Липецкой области переда-
ла в суд резонансное дело о мошенниче-
ском хищении более 1,6 млрд руб. у «Ро-
сагролизинга» (РАЛ) и Россельхозбанка 
(РСХБ). Одним из организаторов пре-
ступления следователи считают быв-
шего высокопоставленного сотрудника 
Минсельхоза РФ Олега Донских, а сре-
ди свидетелей в деле фигурируют сразу 
два губернатора и экс-глава РАЛ и мини-
стерства Елена Скрынник. Обвиняемым 
Сергею Бурдовскому и Игорю Коняхину 
инкриминируется вывод денег госком-
паний на строительство в личных интере-
сах спиртзавода, молочных ферм и эле-
ватора. Фигуранты дела признают вину 
лишь отчасти, а их адвокаты рассчитыва-
ют «договориться с потерпевшими».

Уголовное дело ушло в Правобережный 
райсуд Липецка за подписью заместите-
ля прокурора области Юрия Кожемякина. 
Предварительные слушания по делу, насчи-
тывающему 109 томов, еще не назначены.

Следователи областного УФСБ вменя-
ют в вину предпринимателям Сергею Бур-
довскому и Игорю Коняхину четыре эпизо-
да мошенничества в особо крупном разме-
ре (ч. 4 ст. 159 УК РФ). Первый из них прои-
зошел еще в 2007 году. По версии следствия, 
подельники передали на подконтрольное 
Сергею Бурдовскому ООО «Центральная во-
дочная компания» 265 млн из 573 млн руб., 
которые РАЛ дал им на строительство спир-
тзавода в Липецкой области. Другой эпи-
зод — хищение у РАЛ 243 млн руб., направ-
лявшихся госкомпанией на строительство 
молочной фермы в Рязанской области, еще 
один — хищение построенного на 331,5 млн 
руб. РАЛ элеватора в Липецкой области. На-
конец четвертый эпизод — хищение около 
500 млн руб., выданных в качестве кредитов 
местным филиалом РСХБ. Таким образом, 
общий объем хищений силовики оценива-
ют более чем в 1,6 млрд руб. С целью обес-
печения возмещения материального ущер-
ба был наложен арест на деньги и имуще-
ство обвиняемых на общую сумму свыше 
705 млн руб.

Мошенничество в РАЛ вскрылось в 2011 
году, а разбирательство по нему, которое ве-
ло ныне не существующее ГУ МВД по Цент-
ральному федеральному округу (ЦФО), стало 
первым в целой серии скандальных рассле-
дований, связанных с махинациями в струк-
турах, подведомственных Минсельхозу РФ. 
Одним из организаторов схемы наряду с об-
виняемыми силовики считают Олега Дон-
ских, бывшего директора департамента ад-
министративной работы и внешних связей 
министерства, до 2009 года возглавлявше-
го обособленное подразделение РАЛ в ЦФО. 
Олег Донских считается хорошим знакомым 
Елены Скрынник. Он скрылся в самом на-
чале следствия и находится в розыске, а де-
ло в отношении него выделено в отдельное 
производство. Сама Елена Скрынник фигу-
рирует в деле Сергея Бурдовского и Игоря 
Коняхина как свидетель. Наряду с ней по-
казания правоохранителям давали экс-гла-
ва Минсельхоза, ныне воронежский губер-
натор Алексей Гордеев и глава Липецкой об-
ласти Олег Королев.

Изначально в производстве липецких че-
кистов был только эпизод, связанный с РС-
ХБ, который они расследовали с 2013 года. 
Предполагалось, что главным фигурантом 
в нем может стать экс-глава липецкого фили-
ала банка Галина Блудова. В итоге, по словам 
адвокатов обвиняемых, в деле ее нет. Мате-

риалы дела РАЛ сотрудники УФСБ забрали 
у местных полицейских в ноябре 2015 года. 
Разбирательство по ним могло завершиться 
годом ранее. Обвиняемые просили следст-
вие о смягчении обвинения с особо крупно-
го мошенничества на мошенничество (нака-
зание — до десяти лет заключения) в сфере 
предпринимательства (ст. 159.4 УК РФ; до пя-
ти лет, с серьезными ограничениями в сро-
ках содержания под стражей до приговора 
суда). После отказа полицейских Сергей Бур-
довский и Игорь Коняхин, дела которых уже 
рассматривались в Липецком райсуде фор-
мально независимо друг от друга, отказа-
лись от сделки со следствием. Суд вернул де-
ло следствию и предписал объединить раз-
бирательства. В итоге это сделали чекисты, 
присоединив дело РАЛ к своему расследова-
нию и удалив оттуда еще одного обвиняемо-
го — бизнесмена Дмитрия Занозина. По дан-
ным 

”
Ъ“, обвинение ему было переквалифи-

цировано на халатность (ст. 293 УК РФ), по-
сле чего сотрудники УФСБ прекратили рас-
следование по истечении срока давности. 
В окружении обвиняемых настаивают, что 
в деле «не все однозначно». «Деньги для спир-
тзавода не разворовывались. Просто по ли-
цензионным требованиям основное произ-
водственное имущество должно находить-
ся в собственности завода. Деньги дейст-
вительно выводились, но не в карман, а на 

его покупку. Формально это хищение, по су-
ти — не факт. А средства для молочной фер-
мы, по сути, выводились в интересах Занози-
на. На знакомых ему людей на эти деньги по-
купалась земля. Ее значительная часть была 
в залоге у РСХБ, и Занозин ее, по всей веро-
ятности, потерял. А через некоторое время 
перестал быть мошенником в глазах следст-
вия»,— сказал собеседник 

”
Ъ“.

У представителей защиты были вопросы 
к методам, которые использовали липецкие 
чекисты. К примеру, они подозревали опе-
ративников в подлоге. Настаивая на том, что 
обвиняемых нельзя выпускать из СИЗО, со-
трудники УФСБ предоставили в суд авиаби-
леты за границу, якобы купленные для обви-
няемых. Защита считала, что их приобрели 
сами чекисты по сфабрикованным докумен-
там, и требовала приобщить к делу видеоза-
пись того, как неизвестный покупает биле-
ты. «В итоге следствие действительно изъя-
ло диск и приобщило к делу. Но он неожи-
данно оказался испорченным. То есть вме-
сто видеозаписи в материалах есть просто 
круглый кусочек пластика»,— рассказал 

”
Ъ“ 

адвокат Андрей Ганин, защищающий Игоря 
Коняхина.

По словам адвоката, защита все еще 
«пытается договориться с потерпевшими» 
о смягчении обвинения до мошенничест-
ва в сфере предпринимательства. «Коняхин 
и Бурдовский — явно не шахтеры или про-
давцы. Они бизнесмены, и судить их необ-
ходимо именно в этом качестве»,— уточнил 
Андрей Ганин. Фигуранты дела по-прежне-
му не признают себя виновными в хище-
нии у РСХБ, но сознаются по эпизодам, свя-
занным с РАЛ.

Всеволод Инютин, Воронеж

Елена Скрынник  
засвидетельствует хищения
Бизнесменов будут судить за хищение 1,6 млрд руб. у «Росагролизинга»

Заместитель министра культуры РФ Вла-
димир Аристархов стал участником еще 
одного имущественного спора. Ранее ”Ъ“ 
сообщал о том, что в Следственный коми-
тет, требуя организовать проверку в от-
ношении чиновника, курирующего пе-
рераспределение площадей Академии 
хорового искусства на Большой Грузин-
ской, обратился депутат Госдумы Алек-
сандр Агеев (см. ”Ъ“ от 5 июля). Теперь 
речь идет о конфликте Минкультуры с Ме-
ждународным центром имени Н. Рериха 
(МЦР) вокруг части усадьбы Лопухиных 
в Малом Знаменском переулке. В Мин-
культуры считают, что МЦР использует 
здания с нарушениями и при этом «вме-
шивается в события в сфере культуры 
и государственного управления в целом». 
На днях Минюст завершил проведенную 
по требованию господина Аристархова 
проверку МЦР, в ходе которой не выявил 
у центра признаков экстремизма или ино-
странного агента, но обнаружил ряд на-
рушений, которые предписано исправить 
до конца августа.

Министерство культуры РФ направило 

”
Ъ“ подробный комментарий о деятельнос-

ти МЦР после выступлений буддийского ду-
ховенства Калмыкии и Тувы в защиту распо-
ложенной на территории центра буддийской 
ступы, переданной МЦР в 2008 году в качестве 
экспоната. В ведомстве считают, что МЦР, орга-
низуя кампанию в защиту ступы, «вмешивает-
ся в события в сфере культуры и государствен-
ного управления в целом». Кроме того, Мин-
культ усматривает в работе МЦР нарушения 
трудового, налогового и музейного законода-
тельства, подтвержденные несколькими про-
курорскими и ведомственными проверками. 
Так, прокурорская проверка в ноябре 2015 го-
да выявила нарушения в учете культурных 
ценностей, исправления в книгах поступле-
ний и отсутствие части инвентарных книг. Го-
сударственная инспекция пробирного надзо-
ра в мае 2016 года предписала устранить нару-
шения правил обращения драгоценных ме-
таллов и драгоценных камней, а трудовая ин-
спекция обнаружила долги МЦР перед работ-
никами в размере свыше 10 млн руб., из кото-
рых около 9,5 млн руб.— долг по зарплате за 
2015 год. Кроме того, центр, по мнению Мин-
культуры, некорректно отображает собствен-
ные регистрационные данные, сообщая, что 
его президентом является Юрий Темирка-
нов, хотя, по данным Единого государствен-
ного реестра юридических лиц, президен-
том МРЦ является Александр Лосюков, а ви-
це-президентом — Людмила Шапошникова, 
умершая в августе 2015 года. Господин Лосю-
ков, по данным Минкульта, уволился из МЦР 
осенью прошлого года в результате конфлик-
та с правлением из-за предложения провести 
независимый аудит МЦР.

В июне 2015 года еще одна прокурорская 
проверка поставила под сомнение право МЦР 
на пользование одним из трех занимаемых 
им строений усадьбы Лопухиных. Это здание 
центр, по данным Минкультуры, самовольно 
перестроил. Государственный музей Восто-
ка как структура, в оперативное управление 
которой здание передано, обратился в арби-
тражный суд Москвы с иском о выселении из 
него МЦР.

Именно стремлением выселить МЦР из 
занимаемых им зданий объясняют много-
численные проверки в самом центре: «Му-
зей Востока, получив в оперативное поль-
зование три строения усадьбы Лопухиных, 
в которых размещается МЦР и которые бы-
ли воссозданы общественностью на день-
ги благотворителей, стремится под любым 
предлогом выселить МЦР из усадьбы,— счи-
тает вице-президент МЦР Александр Сте-
ценко.— С этой целью замминистра культу-
ры Владимир Аристархов рассылает во все 
контрольные органы власти письма с требо-
ванием проверки деятельности МЦР. На про-
тяжении 2016 года МЦР уже подвергся вось-
ми внеплановым проверкам».

«Есть упреки в том, что инициируются про-
верки в отношении МЦР, одна за другой. Так 
и получается,— признает замдиректора му-
зея Востока Тигран Мкртычев.— Это как снеж-
ный ком: чем больше мы узнаем о том, как 
МЦР распоряжался и распоряжается усадь-
бой, тем больше ужас». «Ужас» управляющей 
организации связан, в частности, с качест-
вом реставрации, упомянутой сотрудника-
ми центра: в музее Востока считают, что она 
велась с нарушениями и параллельно с само-
вольным строительством. Кроме того, из-за 
финансовых проблем у МЦР перестало хва-
тать денег на «поддержание зданий» и даже на 
оплату коммунальных счетов (около 650 тыс. 
руб. в месяц). Кроме того, по данным госпо-
дина Мкртычева, центр застраховал занима-
емые им здания в компании, у которой в ноя-
бре 2015 года была отозвана лицензия.

Перезаключить договор страхования МЦР 
намерен в августе, сказал 

”
Ъ“ Александр Сте-

ценко. Некоторые результаты проверок он 
трактует в пользу МЦР. Так, рабочая группа 
экспертов в ходе прокурорской проверки 
в ноябре 2015 года сделала заключение (есть 
в распоряжении 

”
Ъ“) о том, что МЦР владеет 

наследием Рерихов «на законных основани-
ях», «имеет правоустанавливающие докумен-
ты и оформляет культурные ценности в соот-
ветствии со сложившейся практикой учета 
культурных ценностей в музее». «Все претен-
зии к учетной работе МЦР имеют чисто тех-
нический характер»,— считает господин Сте-
ценко. Что касается сведений в ЕГРЮЛ, он по-
яснил 

”
Ъ“, что Юрий Темирканов был выбран 

директором МЦР на конференции, но Ми-
нюст дважды отказал в регистрации измене-
ний, поскольку документы были оформлены 
в ненадлежащем порядке: «Сейчас эти техни-
ческие вопросы также решаются». Долги по 
зарплате и финансовые трудности начались, 
по словам вице-президента МЦР, с конца 2013 
года, когда была отозвана лицензия у основ-
ного спонсора МЦР — Мастер-банка. Госпо-
дин Стеценко убежден, что целью Министер-
ства культуры является изъятие у МЦР зданий 
и наследия Рерихов.

В минувший четверг закончилась провер-
ка МЦР Минюстом на предмет экстремизма 
и признаков организации—иностранного 
агента. Как подтвердили 

”
Ъ“ в Минюсте, про-

верка была инициирована письмом Мини-
стерства культуры, поступившим 29 марта 
2016 года и подписанным врио министра (на 
тот момент Владимир Аристархов.— 

”
Ъ“). Экс-

тремизма и признаков иностранного агента 
в работе МЦР не обнаружилось: «Публичная 
критика органов государственной власти, 
осуществляемая организацией, связана с за-
щитой общественного Музея имени Рериха, 
прав и интересов организации и ее членов 
и не относится к политике государства и его 
органов»,— признали в Минюсте. В то же вре-
мя ведомство потребовало до конца августа 
устранить нарушения закона и собственного 
устава МЦР, связанные, в частности, с некор-
ректными данными в ЕГРЮЛ и с отсутствием 
отчетов ревизионной комиссии МЦР перед 
правлением за 2013–2015 годы.

Напомним, ранее стало известно еще об 
одном имущественном конфликте, участ-
ником которого стал замминистра Влади-
мир Аристархов. Как сообщал 

”
Ъ“ 5 июня, 

речь идет о помещениях Академии хорово-
го искусства имени В. С. Попова. Часть зда-
ния академии на Большой Грузинской ули-
це по договору безвозмездной аренды с 2008 
года занимает Благотворительный фонд под-
держки и развития музыкального образова-
ния. Попытки министерства выселить орга-
низацию из здания в итоге привели к тому, 
что депутат Госдумы Александр Агеев обра-
тился в Следственный комитет, потребовав 
проверить господина Аристархова на пред-
мет возможного превышения должностных 
полномочий. В Минкультуры вчера заявили, 
что фонд «огородил территорию, никого на 
нее не пускал» и, «не скрывая», вел коммерче-
скую деятельность, сдавая помещения в суб-
аренду. «Не хочется даже предполагать, в силу 
каких причин бывшим руководством акаде-
мии при попустительстве чиновников Мин-
культуры было допущено подобное разбаза-
ривание государственного имущества»,— за-
явили в ведомстве и уточнили, что по итогам 
проверок принято решение о передаче зда-
ния Московскому государственному инсти-
туту культуры, «остро нуждающемуся в пло-
щадях в центре города». Однотипные, по мне-
нию Минкультуры, запросы, направленные 
в Следственный комитет несколькими де-
путатами Госдумы от КПРФ и «Справедливой 
России», содержат «инсинуации», касающие-
ся самого Владимира Аристархова и его бра-
та Андрея. Последнему в итоге пришлось уво-
литься с должности директора ОАО «Рестав-
рационные компании» (подрядчик Минкуль-
та), «чтобы не давать даже повода для фанта-
зий о якобы имеющем место конфликте ин-
тересов». «Руководство Минкультуры обра-
щалось к лидерам фракций оппозиционных 
партий с просьбой разъяснить ситуацию сво-
им депутатам, которые, возможно, искрен-
не и непредвзято заблуждаются»,— гово-
рится в заявлении министерства. По словам 
представителей его пресс-службы, ведомство 
«действует исключительно в интересах госу-
дарственных учреждений культуры» и в ходе 
похожих процедур в 2015 году добилось пере-
дачи в систему Минкультуры 122 тыс. кв. ме-
тров площадей для размещения подведомст-
венных учреждений. В их числе МХТ им. Че-
хова, Театр им. Вахтангова, Малый театр, Мо-
сковская филармония, Театр наций, РОСИЗО, 
Музей кино, Политехнический музей и му-
зей Востока.

Сэсэг Тубанова, Григорий Туманов

В усадьбе Лопухиных 
не нашли экстремизма 
Минюст завершил инициированную Минкультуры 
проверку центра им. Н. Рериха 

Его поздравляет генеральный директор го-
скорпорации «Ростех» Сергей Чемезов:
— Уважаемый Юрий Сергеевич! Примите ис-
кренние поздравления с 80-летием! Вы по-
святили свою жизнь науке, добились выдаю-
щихся результатов и получили широкое ми-
ровое признание как талантливый ученый, 
крупнейший специалист в области при-
кладной математики и механики. За боль-
шой вклад в развитие науки вы отмечены 
многочисленными наградами и почетными 

званиями России и других стран, высокими 
государственными премиями. 

Крупнейший организатор науки, более 
двадцати лет вы были президентом Россий-
ской академии наук. Несмотря на высокую 
занятость, всегда находили время для рабо-
ты с молодежью, занимались активной обще-
ственной деятельностью, уделяли серьезное 
внимание подготовке научных публикаций, 
монографий и учебников. Крепкого вам здо-
ровья, оптимизма и всего самого наилучшего!

Сегодня исполняется 80 лет академику РАН 
Юрию Осипову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Экс-министр сельского хозяйства  
Елена Скрынник проходит свидетелем 
по делу о хищении средств «Росагро-
лизинга», а ее бывшего подчиненного 
Олега Донских (слева) следствие  
считает организатором этого  
преступления  ФОТО СВЕТЛАНЫ ПРИВАЛОВОЙ

Росреестр выявил «признаки самоволь-
ного занятия земли» при строительстве 
в парке «Дружба». Сейчас ведомство со-
гласует со столичной прокуратурой про-
ведение внеплановой проверки по этому 
факту. Застройщик пока не прокоммен-
тировал ситуацию, однако в Росреестре 
сообщили, что некие правоустанавлива-
ющие документы он представил. Защит-
ники парка «Дружба» и других находя-
щихся под угрозой зеленых территорий 
провели вчера митинг в центре Москвы.

Росреестр по согласованию с прокурату-
рой города Москвы инициирует внеплано-
вую проверку соблюдения земельного за-
конодательства при строительстве в парке 
«Дружба» на севере Москвы, где возводятся 
футбольные поля, административное зда-
ние и парковка для ГБУ «Спортивная школа 
№76 Москомспорта». Необходимость про-
верки в ведомстве объяснили 

”
Ъ“ тем, что 

«в Едином государственном реестре прав на 
недвижимое имущество и сделок с ним от-
сутствуют сведения о наличии прав казен-
ного предприятия Москвы 

”
Большая спор-

тивная арена (БСА) «Лужники»“ (застрой-
щик.— 

”
Ъ“) в отношении обследуемого зе-

мельного участка». Специалисты ведомства 
усматривают в этом «признаки самовольно-
го занятия земельного участка».

Напомним, летом и осенью 2015 го-
да местные жители активно протестовали 
против строительства в паке спорткомплек-
са. В петиции на сайте Change.org отмеча-
лось, что местные жители активно исполь-
зуют эту территорию, а футбольные поля 
считают избыточными. На стройплощадке 
неоднократно возникали столкновения ак-
тивистов с сотрудниками ЧОПа. 16 декабря 
2015 года семь активистов инициативной 

группы «Оборона Левобережного» были 
задержаны за «неповиновение полиции», 
и строительство началось.

Как отмечают в Росреестре, пока прини-
малось решение о возбуждении админист-
ративного дела в отношении застройщика 
БСА «Лужники» и гендиректора этой компа-
нии, управлению Росреестра по Москве «бы-
ли предъявлены правоустанавливающие 
документы на земельные участки, попадаю-
щие в пятно застройки». Это стало причиной 
для поднятия вопроса о внеплановой про-
верке, которую ведомство согласует с про-
куратурой. По ее итогам будет вынесено за-
ключение о наличии или отсутствии нару-
шения земельного законодательств. Управ-
ление Росреестра по Москве уже проводит 
«в связи с вновь открывшимися обстоятель-
ствами административное обследование зе-
мельных участков».

Представители департамента строитель-
ства Москвы и БСА «Лужники» пока не про-
комментировали информацию Росреестра, 
однако отметили, «что ответ готовится». На-
помним, в конце июня департамент куль-
турного наследия Москвы заявил, что стро-
ительные работы «проводятся с отклонени-
ем от согласованной проектной документа-
ции»: сотрудники департамента установили, 
что высота подсыпок футбольных полей для 
формирования дренажной системы превы-
шает допустимые нормы, что «является на-
рушением предмета охраны объекта и мо-
жет ухудшить его состояние». В пресс-служ-
бе департамента БСА «Лужники» 

”
Ъ“ сообщи-

ли, что «высота подсыпок не превышает до-
пустимые». Департамент культурного насле-
дия по итогам проверки направил предпи-
сание о приостановке строительных работ 
в парке застройщику, генподрядчику и под-

рядчику. Как сообщили в БСА «Лужники», 
«информация о выданном предписании до-
ведена до подрядных организаций».

Представители инициативного движе-
ния «Оборона Левобережного» рассказали 

”
Ъ“, что 6 июля с утра работы в парке все еще 

велись и они в очередной раз «вызывали на-
ряд полиции», после чего работы приостано-
вились. Вчера активисты подали заявление 
в ОВД «Левобережный», где указали, что ра-
боты продолжаются несмотря на предписа-
ние департамента культурного наследия.

Отметим, что вчера в центре Москвы, 
в сквере у станции метро «Парк культуры», 
защитники парка «Дружба» вместе с пред-
ставителями других инициативных групп 
по защите зеленых территорий митингова-
ли в защиту парков «Кусково», «Торфянка», 
«Дубки» и других, которые, заявляют они, 
«находятся под угрозой уничтожения». По 
оценкам корреспондента 

”
Ъ“, на встречу 

пришли около 200 зеленых, которые дер-
жали в руках плакаты с лозунгами «Ми-
нистр без культуры помог разделить Куско-
во», «Чиновники, полюбите природу — ва-
шу мать» и другими. При этом организато-
ры митинга говорят о 500–600 собравших-
ся. «У нас игнорируется основа Конститу-
ции, поскольку люди, стоящие у власти, не 
прислушиваются к мнению народа, не за-
ботятся о том, где люди будут жить, каким 
воздухом дышать и какую воду пить»,— зая-
вил депутат от муниципального округа «Ле-
фортово» Павел Тарасов. Напомним, 30 ию-
ня Совет при президенте РФ по правам че-
ловека в очередной раз выразил крайнюю 
обеспокоенность «нарушениями экологи-
ческих прав жителей Москвы».

Валерия Мишина, Анна Буренкова, 
Мария Тепленко

Росреестр поддержал «Дружбу»
Ведомство подозревает застройщика парка в захвате земли
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Правительство Тони Блэра в 2003 
году поторопилось присоединиться 
к военной операции США в Ираке, 
хотя не имело для этого законных 
оснований. Таковы результаты ра-
боты британской независимой ко-
миссии, которая в течение семи лет 
искала ответ на вопрос о целесоо-
бразности участия страны в борь-
бе с режимом Саддама Хусейна. 
Премьер Дэвид Кэмерон вчера при-
звал вынести из этого случая уроки, 
анонсировав двухдневное разбира-
тельство в парламенте. С докладом 
уже ознакомились и в самом Ираке. 
Депутаты парламента страны по-
обещали добиться подачи судеб-
ного иска «к Британии и ее союзни-
кам, участвовавшим в оккупации», 
выразив надежду на то, что Россия 
окажет Багдаду поддержку по это-
му вопросу.

«Военная операция  
в тот момент не была 
последним средством»
Итоги работы сэра Джона Чилкота, воз-
главлявшего комиссию по расследова-
нию причин и обстоятельств ввода бри-
танских войск в Ирак, выглядят вну-
шительно. Подготовка документа на-
чалась при Гордоне Брауне — премьер-
министре, сменившем Тони Блэра на 
этом посту,— и заняла семь лет. Комис-
сия изучила более 150 тыс. официаль-
ных документов и опросила 150 свиде-
телей. Итоговый доклад, как подсчита-
ли британские журналисты, состоит из 
2,6 млн слов. Это больше, чем в Библии, 
«Войне и мире» или полном собрании 
сочинений Шекспира.

Целью работы значился поиск от-
вета на вопрос, было ли необходимо 
и оправданно присоединение Соеди-
ненного Королевства к вторжению в 
Ирак в 2003 году. Вердикт обрадовал 
демонстрантов, которые вчера собра-
лись в центре Лондона с плакатами «То-
ни Блэр — военный преступник». В до-
кументе утверждается: у правительст-
ва господина Блэра не было достаточ-
ных законных оснований для ввода 
войск в Ирак, а последствия такого ша-
га были недооценены. «Британия при-
няла решение присоединиться к втор-
жению до того, как все мирные воз-
можности разоружения были исчерпа-
ны. Военная операция в тот момент не 
была последним средством»,— заявил 
Джон Чилкот. В докладе особо подчер-
кивается, что решение было принято 
на основе ошибочной разведыватель-
ной информации о существовании в 
Ираке оружия массового поражения: 
на самом деле непосредственной угро-
зы Британии тогдашний лидер страны 
Саддам Хусейн не представлял.

Авторы расследования опроверга-
ют мнение тех, кто считал, что у Тони 
Блэра не было иного выхода, кроме как 
поддержать планы своего ключевого 

союзника — президента США Джорджа 
Буша-младшего. «Несогласие Франции 
и Германии с войной в Ираке не име-
ло длительного воздействия на отноше-
ния этих стран с США»,— говорится в 
докладе. И отмечается, что Лондон и Ва-
шингтон до этого не совпадали по цело-
му ряду вопросов — Вьетнамской вой-
не, ситуации вокруг Фолклендов, ара-
бо-израильскому конфликту и т. д. То-
ни Блэр, однако, предпочел с админис-
трацией Буша не ссориться.

«В России уже устали 
исполнять роль Кассандры»
Сразу после публикации доклада Тони 
Блэр заявил, что принимает критику в 
свой адрес, хотя и не полностью согла-
сен с выводами. Отметив, что испытыва-
ет «больше печали и раскаяния, чем мож-
но подумать», он признал: присоедине-
ние к вторжению было самым «трудным, 
важным и мучительным решением за де-
сять лет на посту премьера».

Впрочем, сразу после этого господин 
Блэр заверил: «Было правильнее отстра-
нить от власти Саддама Хусейна, неже-
ли не делать этого. И я не думаю, что на-
ши действия стали причиной вспышки 
терроризма, которую мы сейчас наблю-
даем на Ближнем Востоке и в других ча-
стях мира». Таким образом, он отверг вы-
вод авторов доклада, что война в Ираке 
спровоцировала рост исламизма в ре-
гионе. «Это было правильное решение, 
которое сделало мир лучше и безопас-
нее»,— резюмировал политик на специ-
ально созванной пресс-конференции.

Нынешний премьер Британии Дэ-
вид Кэмерон вчера заявил, что страна 
«должна извлечь урок из того, что со-
держится в докладе». «Существуют спе-
циальные институты, в том числе Сов-
без ООН, чтобы решать и обсуждать та-
кие проблемы... Для правильных ре-
шений необходимо, чтобы премьер 
создал такую атмосферу, при которой 
официальные лица и эксперты могли 
бы беспрепятственно оспаривать су-
ществующий политический курс и ста-
вить под сомнение позицию минист-
ров и главы кабинета»,— пояснил он 
свою мысль. При этом премьер не стал 
возлагать на своего предшественника 
всю ответственность. «Вопрос о всту-
плении в войну был поставлен на голо-
сование в Палате общин, и депутатам с 
обеих сторон, которые проголосовали 
за военную операцию, придется взять 
на себя справедливую долю ответствен-
ности»,— добавил он.

Более эмоциональным было высту-
пление нынешнего лидера лейбори-
стов, соратника Тони Блэра по партии 
Джереми Корбина. Вчера он от лица 
Лейбористской партии извинился за 
иракскую войну, назвав ее «актом воен-
ной агрессии, инициированным лож-
ным поводом». «Вторжение было ката-
строфой, которая привела к фундамен-
тальной потере веры в политиков,— 

заявил господин Корбин.— Вместо то-
го чтобы обеспечивать безопасность 
внутри страны и за рубежом, был на-
чат конфликт, который распространил 
террористическую активность во всем 
(Ближневосточном.— 

”
Ъ“) регионе».

Лейборист считает, что депутаты Па-
латы общин должны добиться привле-
чения господина Блэра к ответствен-
ности. Впрочем, по данным газеты The 
Guardian, речь может идти лишь о сим-
волической мере — требовании пожиз-
ненного запрета Тони Блэру занимать 
должность главы правительства. Под-
робности могут стать известны на сле-
дующей неделе: как сообщил Дэвид Кэ-
мерон, парламент проведет подробное 
двухдневное обсуждение итогов рабо-
ты комиссии Чилкота.

Доклад моментально вызвал меж-
дународный резонанс. В частности, до-
кумент прокомментировали целый 
ряд российских политиков, которые 
дружно напоминали: Москва последо-
вательно выступала против иракской 
войны, уличая ее инициаторов в нару-
шении международного права. «Лондо-
ну потребовалось целых семь лет, что-
бы прийти к тому же выводу, что и мы 
еще 13 лет назад,— Великобритания 
присоединилась к военной кампании 
в Ираке до того, как возможности мир-
ного разоружения были исчерпаны»,— 
сообщил глава комитета Совета феде-
рации по международным делам Кон-
стантин Косачев, добавив, что в России 
«уже, честно говоря, устали быть пра-
выми и исполнять роль Кассандры». Ре-
акция его коллеги из Госдумы Алексея 
Пушкова была еще более эмоциональ-
ной. «Тони Блэр врет, как дышит: 

”
раз-

вединформация была верной“ до втор-
жения в Ирак! А потом вдруг стала не-
верной. Пример лживого порочного 
лидерства»,— сказал он.

В самом Ираке тем временем уже вы-
разили надежду на то, что Москва одни-
ми словами поддержки не ограничит-
ся. Депутат парламента страны Алия На-
сыф заявила агентству «РИА Новости», 
что вместе со своими коллегами плани-
рует обратиться к правительству с тре-
бованием «подать в суд против Великоб-
ритании и ее союзников, которые окку-
пировали Ирак». Она выразила уверен-
ность в том, что Россия — «единствен-
ная страна—постоянный член Совбеза 
ООН, которая поддержит позицию Ира-
ка после подачи иска». Само правитель-
ство во главе с премьером Хайдером 
аль-Абади пока свою точку зрения по 
этому вопросу не обнародовало.

Павел Тарасенко

Тони Блэру помянули  
иракское прошлое
Экс-премьера Британии уличили  
в преждевременном решении присоединиться к войне

В Варшаве завтра откроется двухдневный  
саммит НАТО, одной из ключевых тем которо-
го станет «парирование угроз евроатлантиче-
ской безопасности со стороны России» и буду-
щее отношений с Москвой. Накануне встречи 
на высшем уровне постпред РФ при НАТО  
АЛЕКСАНДР ГРУШКО рассказал корреспонден-
ту ”Ъ“ ПАВЛУ ТАРАСЕНКО, почему, несмотря на 
некоторое смягчение риторики, альянс продол-
жает укреплять свои восточные рубежи, а также 
какой может быть ответная реакция России.

«Мы сделаем все, чтобы баланс сил  
в регионе не был нарушен»
— Глава МИД Франции Жан-Марк Эро на прош-
лой неделе пообещал работать над тем, чтобы 
саммит не обострил конфронтацию с Россией. 
Ваш прогноз, какими будут последствия встре-
чи в Варшаве?
— Прогнозы — дело неблагодарное. Но думаю, что 
каких-то качественно новых решений в Варшаве 
ждать не стоит. Прежде всего я имею в виду филосо-
фию подхода альянса к отношениям с Россией. На 
сегодня она зиждется на двух столпах. Первое — не-
обходимость «крепить оборону», чтобы сдерживать 
Россию. Второе — поддержание каналов для полити-
ческого диалога.
— И в чем проявляется это сдерживание?
— На саммите окончательно утвердят композицию 
сил НАТО в том виде, в котором она обсуждалась на 
июньской встрече министров обороны стран альян-
са. Речь идет о развертывании на ротационной осно-
ве четырех батальонов — в Польше и трех странах Бал-
тии. Видимо, НАТО будет продолжать делать акцент 
на повышенную частоту учений вдоль наших гра-
ниц. Будут усовершенствованы системы командова-
ния и управления: сейчас завершается создание ше-
сти штабных ячеек в странах Восточной Европы. Про-
должится реализация планов по созданию европей-
ского сегмента глобальной ПРО США: недавно был от-
крыт объект в Румынии, где размещены ракеты-пере-
хватчики, а в 2018 году должно быть завершено стро-
ительство еще одного объекта в Польше.
— В ближайших планах альянса — усиление воен-
но-морской группировки в Черноморском регио-
не. Какими могут быть ответные меры Москвы?
— Они вполне понятны. Мы сделаем все, чтобы ба-
ланс сил в регионе не был нарушен. Это касается воз-
душного компонента, морского, всех других средств, 
которые будут необходимы. Но мы всегда выступа-
ли за то, чтобы Черное море оставалось регионом 
сотрудничества. Сейчас нас больше всего тревожит 
присутствие там внерегиональных сил — прежде 
всего военно-морских сил США, которые теперь ре-
гулярно заходят в Черное море. Если говорить о та-
ких кораблях, как эсминец Donald Cook, то они не 
только несут несколько десятков высокоточных кры-
латых ракет Tomahawk, но и оснащены системами 
противоракетной обороны Aegis. Об опасности при-
ближения таких кораблей к российским берегам мы 
неоднократно предупреждали США. Это дестабили-
зирующие шаги, которые не только наносят ущерб 
региональной безопасности, но и подрывают стра-
тегическую стабильность.
— А насколько Москву беспокоят учения НАТО?
— Конечно, беспокоят.

«Мы не можем себе позволить  
в нынешних условиях иметь 
трехмиллионную армию»
— В свою очередь, руководство альянса не устает 
бить тревогу по поводу российских учений — в 
особенности внезапных. Успокоите НАТО?
— Действительно, в последнее время представители 
НАТО много жалуются на наши внезапные провер-
ки. Но они осуществляются в полном соответствии с 
обязательствами, которые мы взяли на себя в рамках 
международных документов. Более того, мы действу-
ем прозрачно — в добровольном порядке информиру-
ем, в том числе по системе связи ОБСЕ, о проведении 
таких внеплановых учений.

Но я бы выделил другое. У каждого государства 
есть свои формы организации военной деятельнос-
ти. Для нас проверки, сопряженные с переброской 
большого количества личного состава и техники,— 
это наиболее эффективный способ обеспечения обо-
роноспособности. Скажем, есть такой показатель, 
как число военнослужащих на километр границы. 
По этому показателю Россия находится на 42-м ме-
сте в мире. Мы не можем себе позволить в нынеш-
них условиях иметь трехмиллионную армию, кото-
рая должна прикрывать все стратегические направ-
ления. Поэтому для нас мобильность, оперативность 
развертывания войск — оптимальная форма органи-
зации военного дела, в том числе и учебного процес-
са. Убежден, что натовские военные прекрасно это 
понимают. Да и любой политик, глядя на карту, осоз-
нает, что иного нам не дано, если мы хотим быть со-
стоятельной в военном отношении страной. Поэто-
му такие учения мы будем продолжать.

Главное в том, что все эти маневры осуществляются 
на территории России. А вот когда мы говорим об уче-
ниях НАТО, речь идет о переброске в ту или иную стра-
ну большого числа иностранных военных. Сам факт 
того, что сегодня многие страны добиваются присут-
ствия иностранных сил на своей территории,— сви-
детельство кризиса европейской безопасности. Ведь 
в течение многих лет лучшим способом ее обеспече-
ния в зоне Центральной Европы считался вывод чу-
жих сил со своей территории.
— К чему такая политика НАТО, по вашему мне-
нию, может привести?
— Шаги, которые альянс предпринимает на восточ-
ном направлении, однозначно ухудшают ситуацию. 
По сути, речь идет о том, чтобы, используя военные 
средства (например, ротацию военнослужащих и мас-
штабные учения), постараться создать на континенте 
новые разделительные линии, помешать осуществле-
нию проекта Большой Европы и усилить зависимость 
европейских стран от США.

Что же касается России, то нам предлагают кон-
фронтационную повестку дня, в которой мы совер-
шенно не заинтересованы. В НАТО должны пони-
мать: с военной точки зрения все эти меры будут 
иметь только обратный эффект. Потому что всем 
здравомыслящим людям (тем более военным) оче-
видно, что с нашей стороны обязательно будет во-

енно-технический ответ. Мы предпримем все необ-
ходимое, чтобы надежно обеспечить нашу обороно-
способность. Поэтому те страны, которые объяви-
ли себя «прифронтовыми», видимо, скоро поймут: 
усилия, которые якобы были направлены на повы-
шение их безопасности, на самом деле эту безопас-
ность подрывают. НАТО вынуждает нас рассматри-
вать эти страны как территории, где могут быть сос-
редоточены существенные военные потенциалы, 
создающие для России риски и опасности.
— Однако генсек НАТО Йенс Столтенберг неод-
нократно повторял, что речь идет о реакции на 
политику России и сейчас мяч на стороне Мо-
сквы. Что руководство альянса ждет от нее?
— Если следовать натовским заявлениям последне-
го времени, то все привязывается к ситуации на Ук-
раине. Прежде всего речь идет о выполнении мин-
ских договоренностей. Но эта позиция не лишена лу-
кавства. Почему-то выполнения плана урегулирова-
ния требуют от России, которая не является его сторо-
ной. При этом нет признаков того, что НАТО серьез-
но работает с Киевом, который на сегодняшний день 
заблокировал выполнение политических пунктов 
минских обязательств, прежде всего связанных с 
принятием законов об амнистии и об особом статусе 
Донбасса, внесением соответствующих изменений 
в конституцию, а также (это ключевое и фундамен-
тальное обязательство Киева) с поддержанием пря-
мого диалога с властями Луганска и Донецка.
— Конфликт на востоке Украины продолжается 
уже более двух лет. За это время риторика НАТО 
вообще не изменилась?
— Направленность заявлений не меняется, но то-
нальность корректируется. Но сегодня нас беспоко-
ит и другое: политический курс, который был избран 
НАТО под предлогом украинского кризиса, теперь 
обрел форму военного планирования, и это очень 
опасно. НАТО надо будет все время объяснять обще-
ству, зачем альянс тратит такие ресурсы на парирова-
ние угрозы с востока.

Альянс некомфортно чувствует себя в новой среде 
безопасности. НАТО создавалось для отражения угро-
зы с востока, и поэтому сейчас искусственно приду-
мывает себе большого врага и борется с ним.

«Сегодня мы не рассматриваем НАТО 
как партнера в решении проблем»
— С первым упомянутым вами «столпом» — сдер-
живанием России — все понятно. А что со вто-
рым — диалогом? Готовитесь ли вы к очередно-
му заседанию Совета Россия—НАТО? Какие во-
просы считаете приоритетными?
— Заседание СРН находится в стадии подготовки. 
На прошлом заседании 20 апреля мы обсудили весь 
спектр вопросов, влияющих на состояние европей-
ской безопасности. Конечно, эти вопросы останут-
ся в центре внимания. Но, по сути, сегодня у нас 
нет никакой позитивной повестки дня: НАТО пре-
кратило все практическое сотрудничество с нами. 
И это существенно ослабляет такой формат, как Со-
вет Россия—НАТО.

По этой причине мы сегодня не рассматриваем НА-
ТО как партнера в решении проблем, которые в оди-
наковой степени затрагивают нас и европейцев. По-
этому сотрудничество в деле урегулирования кри-
зисных ситуаций, противодействия общим вызовам 
осуществляется в иных форматах, включая норманд-
ский и Международную группу поддержки Сирии. 
При этом мы видим, что практические интересы в об-
ласти безопасности берут верх и европейские страны 
понимают: без сотрудничества с Россией решить клю-
чевые проблемы в этой сфере не удастся.
— В последнее время участились случаи опасных 
сближений между кораблями и самолетами Рос-
сии и НАТО. Хотя пока обходится без происше-
ствий, не пора ли разработать дополнительные 
меры доверия?
— У нас есть солидная база двусторонних согла-
шений со странами НАТО (о предотвращении не-
преднамеренных инцидентов военного харак-
тера.— 

”
Ъ“). В качестве основы для предотвраще-

ния инцидентов этого вполне достаточно. Что ка-
сается конкретных сближений (самолетов и кора-
блей.— 

”
Ъ“), которые происходили в последнее вре-

мя, то именно Россия на переговорах с США сформу-
лировала предложения, которые уточняют некото-
рые положения двустороннего соглашения 1972 го-
да о предотвращении инцидентов в открытом море 
и в воздушном пространстве над ним. Поэтому мяч 
на стороне американцев.
— А какие уточнения Россия предлагала?
— Не буду вдаваться в подробности, потому что диа-
лог идет по линии военных. Речь идет о минимально 
разрешенных дистанциях сближения между корабля-
ми и воздушными судами, о частотах, на которых надо 
выходить на связь, и так далее.

полная версия 
kommersant.ru/11726

«НАТО искусственно придумывает 
себе большого врага»
Постпред РФ при альянсе Александр Грушко  
об ожиданиях от саммита в Варшаве

борьба  
за власть

«Исламское государство» 
ведет агитацию в Грузии

В распоряжении ”Ъ“ оказались аудиописьма двух 
боевиков группировки «Исламское государство» 
(ИГ; запрещена в РФ), уроженцев Панкисского 
ущелья Грузии, которые они направили своим од-
носельчанам и родственникам, обвиняя их в не-
желании «воевать за веру». Аудиопослания Рус-
лана Тохосашвили и Гурама Гумашвили передала 

”Ъ“ грузинский эксперт Нино Бурчуладзе, изучав-
шая ситуацию в Панкисском ущелье.

«Этих записей нет нигде в сети, потому что 
у авторов не было желания или возможности 
размещать их в интернете»,— объяснила госпо-
жа Бурчуладзе, заметив, что Руслан Тохосашви-
ли (позывной Хамса) и Гурам Гумашвили (Адам) 
считаются ближайшими соратниками лидеров 
вооруженных формирований ИГ — выходцев 
из Панкисского ущелья. «Тохосашвили — охран-
ник ”министра обороны ИГ“ Тархана Батирашви-
ли, а Гумашвили — ”министр юстиции“ ИГ»,— 
уточнила эксперт.

В начале послания Руслан Тохосашвили со-
общает, что получил из Грузии видео о том, как 
его родственники и односельчане «говорят с не-
верными, обсуждая с ними вопросы ислама». 
Он посетовал, что из Панкисского ущелья на 
«священную войну» в ИГ едет все меньше людей. 
Главным виновником этого Хамса считает сто-
ронников умеренного ислама. При этом Тохо-
сашвили отметил, что если люди не хотят воевать 

в рядах ИГ, то могут присоединиться к «Джебхат 
ан-Нусре» — другой запрещенной в РФ группи-
ровке, действующей в Сирии. Автор аудиопосла-
ния также пригрозил, что бойцы ИГ «скоро дой-
дут до Грузии и Чечни».

В аналогичном духе выдержано и второе ау-
диописьмо: его автор Гурам Гумашвили также вы-
ражает недовольство тем, что мусульмане, живу-
щие в Панкисском ущелье, «часто беседуют с не-
верными об исламе и иудаизме».

Нино Бурчуладзе считает, что пафос обоих 
посланий свидетельствует о нарастающем кри-
зисе в ИГ. «После серии поражений ”Исламское 
государство“ теряет романтический ореол сре-
ди молодежи Панкисского ущелья,— объясняет 

”Ъ“ эксперт.— Поэтому все меньше молодых 
людей едут воевать в Сирию и Ирак, что вызы-
вает недовольство руководства ”Исламского 
государства“». 

Георгий Двали, Тбилиси
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Собравшиеся в центре Лондона 
демонстранты нашли  
в обнародованном докладе  
доказательства того, что именно  
Тони Блэр виновен в гибели  
десятков британских солдат 
ФОТО REUTERS
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 15378,99 (–290,34)
РТС 917,71 (–7,52)
FTSE 100 6463,59 (–81,78)

DAX 30 9373,26 (–159,35)
DJIA* 17875,75 (+35,13)
NASDAQ Composite* 4848,00 (+25,10)

*На 20:27.    По данным агентства Reuters. 
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● 44,64тыс. пунктов ● 17,877

 Индексы ведущих фондовых бирж на 6.07.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 7.07.16
Австралийский доллар 48,2014
Английский фунт 83,6770
Белорусский рубль** 32,0007
Датская крона* 96,1276

Доллар США 64,6304
Евро 71,5135
Индийская рупия*** 95,7133
Казахский тенге*** 19,1691

Канадский доллар 49,7195
Китайский юань* 96,6060
Норвежская крона* 76,5573
СДР 90,2783

Сингапурский доллар 47,7506
Новая турецкая лира 21,9607
Украинская гривна* 26,0187
Шведская крона* 75,6389

Швейцарский франк 66,0100
Японская иена*** 64,0571
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в новые функции мегарегулятора 
изучает старший корреспондент 
отдела финансов

Юлия Локшина

Иногда мне кажется, что в ЦБ суще-
ствует «креативный отдел», который 
постоянно изобретает, что бы еще 
порегулировать. Когда-то ЦБ регули-
ровал только банковский сектор, но 
со временем в его ведение попали 
страховые компании, НПФ, ломбар-
ды, МФО, а в ближайшее время спи-
сок подопечных будет расширен и 
за счет P2P-компаний. Но как любя-
щая мать, ЦБ хочет расти не только 
в количественном, но и в качествен-
ном отношении, все глубже погру-
жаясь в жизнь своих подопечных.

Из последних новаций регуля-
тора — полностью взять под свой 
контроль процесс санации про-
блемных банков, который сейчас 
осуществляет Агентство по страхо-
ванию вкладов под чутким наблю-
дением ЦБ. Как объявила на прош-
лой неделе глава Банка России Эль-
вира Набиуллина, ЦБ создает фонд, 
который будет единолично реализо-
вывать проекты санации от А до Я, 
а потом продавать оздоровленные 
банки рыночным инвесторам.

В ЦБ не скрывают, что недоволь-
ны тем, как сейчас идут санации: то 
денег санатору мало, то он сбрасы-
вает токсичные активы на баланс 
спасаемого банка, а то и вовсе сам 
банк-«оздоровитель» приходится 
спасать. В общем, постоянная голов-
ная боль и больше ничего.

Удивительно, но до 2014 года са-
нация проблемных игроков не ста-
новилась проблемой — ни для ЦБ, 
ни для самих участников. Но так бы-
ло до тех пор, пока ЦБ не начал ак-
тивно расчищать банковский ры-
нок от неблагополучных игроков. 
С 2014 года лицензий лишались не 
только мелкие псевдобанки, но и 
довольно крупные игроки. Рынок 
перестал понимать, с кем можно 
иметь дело, а от кого стоит держать-
ся подальше.

Расчистка и санация проходили 
под девизом усиления регулирова-
ния и повышения контроля, и, каза-
лось бы, рынок должен был оконча-
тельно зарегулироваться и оздоро-
виться, но, судя по всему, до этого 
ему еще очень далеко. ЦБ ищет вы-
ход из ситуации, для начала расши-
ряя собственные функции. Правда, 
пока никто не понимает, как эта за-
думка будет претворена в жизнь, и 
комментарии, поступающие из ЦБ 
на эту тему, тоже не отличаются кон-
кретностью.

И тут возникает вопрос: может 
быть, иногда лучше все-таки почи-
нить разбитое корыто, чем стано-
виться владычицей морскою? Нет 
бы тому самому «креативному отде-
лу» Банка России придумать, как ис-
править положение с уже начатыми 
и зависшими проектами, такими, 
как, например, санация Фондсер-
висбанка, «Траста» и Крайинвест-
банка. Но ЦБ не стоит на месте и изо-
бретает новую структуру. А рынок 
втихомолку опасается, как бы но-
вый механизм, придуманный креа-
тивным регулятором, не оказался с 
квадратными колесами.

обсудить 
kommersant.ru/11728

вчера

АЛРОСА

начала сбор заявок от инве-
сторов на 10,9% акций ком-
пании из пакета Росимуще-
ства (43,9%), агент по привати-
зации — Sberbank CIB. Идет уско-
ренное формирование книги зая-
вок, по данным Reuters, цена может 
быть определена в пятницу. «Ожи-
дается, что цена продажи будет ут-
верждена после закрытия кни-
ги заявок и потом публично объ-
явлена правительством»,— ска-
зали ”Ъ“ в Sberbank CIB, не уточ-
нив дату. Сейчас вся  АЛРОСА сто-
ит на Московской бирже 506   млрд 
руб. (около $7,86   млрд). Среди по-
тенциальных инвесторов — запад-
ные фонды—миноритарии компа-
нии, РФПИ вместе с партнерами 
и НПФ. Источники ”Ъ“ говорили, что 
решение об SPO может быть при-
нято правительством при наличии 
спроса не менее чем на 70% разме-
щения (подробнее см. «Ъ-Online»). 
 Анатолий  Джумайло

СБЕРБАНК

сообщил, что планирует со-
здать совместное предпри-
ятие с американским бан-
ком Silicon Valley Bank в обла-
сти стартапов. «У нас подписа-
ны предварительные соглашения 
о партнерстве с самым продвину-
тым банком в этом смысле — Silicon 
Valley Bank,— сообщил глава Сбер-
банка Герман Греф, отвечая на во-
просы пользователей сети ”ВКон-
такте“.— Мы очень надеемся, что, 
по мере того как начнем разме-
щаться в Сколково, мы там сможем 
создать совместное предприятие 
с ними». По его словам, в России нет 
ни одного банка, умеющего инвес-
тировать в стартапы. «Мы инвести-
руем только в те стартапы, которые 
могут быть мультипликативны для 
нашего бизнеса. Мы не умеем кре-
дитовать стартапы,— заявил он.— 
И ни один банк в России не уме-
ет этого делать, это очень сложная 
технология, и она требует не только 
банковского включения, но и созда-
ния соответствующей финансовой 
инновационной  среды». «Прайм»

VIMPELCOM 
И HUTCHISON

подписали соглашение 
с французским телеком-про-
вайдером Iliad SA о продаже 
части принадлежащих им ба-
шен и частот в Италии, говорит-
ся в сообщении Iliad. В частности, 
соглашение предусматривает при-
обретение у Vimpelcom и Hutchison 
частот на €450 млн, обязательства 
по выкупу вышек и договоренность 
о совместном использовании сото-
вых сетей в течение пяти лет с воз-
можностью пролонгации на такой 
же срок. В случае одобрения сдел-
ки со стороны Еврокомиссии Iliad 
станет четвертым мобильным опе-
ратором страны. Ранее сообща-
лось, что Vimpelcom и Hutchinson за-
ключили сделку по слиянию сво-
их итальянских подразделений — 
операторов Wind Telecomunicazioni 
и 3 Italia для создания совместно-
го предприятия. Сделку предпола-
галось закрыть в 12 месяцев после 
подписания соглашения, то есть 
в августе текущего года. Однако Ев-
рокомиссия начала углубленное 
расследование на соответствие 
сделки законодательству. ТАСС

«НАЦИОНАЛЬНАЯ  
МЕДИА ГРУППА»

сообщила о том, что гендирек-
тор НМГ Ольга Паскина вошла 
в совет директоров компа-
нии, сменив прежнего гендирек-
тора Александра Орджоникидзе. 
Кроме нее в совет директоров вхо-
дят его председатель Алина Кабае-
ва, президент НМГ Кирилл Коваль-
чук, замгендиректора «Северста-
ли» Владимир Лукин, гендиректор 
ЗАО «АБР Менеджмент», созданно-
го для управления активами банка 
«Россия», Дмитрий Мансуров и пер-
вый замгендиректора «Сургут-
нефтегаза» Владислав Баранков. 
 Анна Афанасьева

правила  
игры

До 2014 года, когда 
ЦБ начал активно 
расчищать банков-
ский рынок от небла-
гополучных  игроков, 
санация не  была про-
блемой ни для ЦБ, 
ни для рынка 

Промсборка меняет механизм
В российском автопроме опять слишком много импортного

Как стало известно 
”
Ъ“, в пра-

вительстве изучают возмож-
ность создания нового механиз-
ма привлечения иностранных 
инвесторов в российский авто-
пром — «третьей промсборки». 
На падающем рынке государст-
во рассчитывает сохранить курс 
на углубление локализации, 
причем при выпуске не только 
автомобилей, но и компонен-
тов для их сборки. Кроме того, 
по данным 

”
Ъ“, есть идея сти-

мулировать зарубежных инве-
сторов перестроить свои гло-
бальные цепочки поставок 
компонентов и машин в поль-
зу России в обмен на приоритет 
в господдержке.

В правительстве приступили к 
разработке «новой промсборки» для 
автозаводов, рассказали 

”
Ъ“ несколь-

ко источников в отрасли — по их сло-
вам, поручение получили Минэконо-
мики и Минпромторг. В Минэконо-
мики вчера подтвердили 

”
Ъ“, что по-

лучили поручение представить пред-
ложения по введению «нового режи-
ма» поддержки автопрома. Там до-
бавили, что вместе с заинтересован-
ными органами власти разрабаты-
вают проект концепции, но подроб-
ностей не раскрыли, сославшись на 
преждевременность и стадию согла-
сования. В Минпромторге коммента-
риев не предоставили.

Сегодня в РФ действуют два режи-
ма промсборки автомобилей (пре-
доставление концернам таможен-
ных льгот по импорту компонен-
тов в обмен на локализацию произ-
водства). «Старая» промсборка дейст-
вует с 2005 года и обязывает создать 
мощности по выпуску 25 тыс. машин 
в год с локализацией в 30%. Вторая 
волна более жестких соглашений о 
промсборке заключалась в 2011 го-
ду: создание производства на 300–
350 тыс. машин в год, локализация 
в 60% и инвестиции в НИОКР. У вла-
дельцев соглашений первой волны 
была возможность перезаключить 

контракт по новым правилам. У ав-
токонцернов сроки действия согла-
шений истекают в разное время, но 
у большинства — в 2017–2018 годах, 
говорит источник 

”
Ъ“ на рынке. При 

этом, несмотря на создание большо-
го количества новых автозаводов в 
РФ, значительная их часть недозаг-
ружена. По данным Минпромтор-
га, при наличии мощностей для вы-
пуска 3,44 млн автомобилей в год в 
2015 году их загрузка составила 40%. 
В 2015 году продажи легковых авто-
мобилей и LCV в РФ упали на 36%, до 
1,6 млн штук, в январе—мае этого го-
да — на 14,5%, до 107,6 тыс. машин.

Один из собеседников 
”
Ъ“ расска-

зал, что пока рано говорить о еди-
ной концепции «третьей промсбор-
ки». Но, по его словам, один из ба-
зовых тезисов, который ложится в 
основу новой программы, заключа-
ется в том, что «нужны новые формы 

инвестиционных режимов», благо-
даря которым при снижении пош-
лин согласно нормам ВТО РФ не по-
теряет привлекательности для ино-
странных компаний. Кроме того, 
критерии локализации планирует-
ся «углубить» — «нужна сквозная, ре-
альная локализация», подчеркивает 
собеседник 

”
Ъ“. Аналогичную идею 

представлял в апреле 
”
Ъ“ первый ви-

це-президент Ford Sollers Адиль Ши-
ринов, который замечал, что «изна-
чально процесс локализации был 
поставлен неправильно», при де-
вальвации рубля «себестоимость 
продукции локальных поставщиков 
(компонентов.— 

”
Ъ“) тут же растет». 

Речь идет о том, что локальные ком-
поненты также собираются из им-
портных деталей. Источник 

”
Ъ“ про-

должает, что при «третьей промсбор-
ке» иностранные компании долж-
ны будут закрепить в России цент-

ры разработок, развивать НИОКР 
под нужды РФ. Принципиально но-
вым критерием получения господ-
держки для зарубежных игроков на 
российском рынке станет «размер 
интеграции локальных производ-
ственных активов в глобальную це-
почку поставок — причем речь идет 
об экспорте не только машин, но и 
автокомпонентов». Поручение долж-
но быть реализовано к осени, заклю-
чил собеседник 

”
Ъ“.

К осени готовят и новую страте-
гию развития автопрома (разрабаты-
вается, в частности, Минпромторгом 
и McKinsey). Пока известно лишь, что 
основной упор будет сделан на углу-
блении уровня локализации и нара-
щивании экспорта. Также обсужда-
ется идея об унификации платформ 
и компонентов для появления ро-
ста объемов у поставщиков. Источ-
ник 

”
Ъ“ в иностранном автоконцер-

не надеется, что правительство «сба-
лансирует нынешний перевес го-
споддержки отечественных компа-
ний во избежание ухода иностран-
цев», по его мнению, «нужен более 
честный подход к регулированию, и 
Минэкономики теоретически может 
это сделать».

В иностранных автоконцернах 
идею «третьей промсборки» офици-
ально не комментировали. Управля-
ющий партнер EURussia Partner Иван 
Бончев замечает, что сейчас для ино-
странных производителей развивать 
в РФ НИОКР в основном нецелесоо-
бразно: Россия — страна «не самых 
низких издержек», к тому же нужна 
технологическая база. По его словам, 
наиболее трудной задачей станет 
стимулирование развития базы ком-
понентов, особенно после 2018 года 
(когда по договоренностям РФ с ВТО 
должны быть снижены ввозные пош-
лины). Но эксперт считает перспек-
тивным направлением базу проме-
жуточных компонентов 2–3 уровней 
— при условии господдержки и с уче-
том наличия сырьевой базы.

Яна Циноева

Санация с конвертацией
АСВ напомнило «Роскосмосу» об обязанностях в отношении Фондсервисбанка

Агентство по страхованию вкладов (АСВ) го-
тово пойти на жесткие меры в отношении 
одного из санаторов Фондсервисбанка. АСВ 
может предъявить корпорации «Роскосмос» 
требование вернуть полученные средст-
ва с депозита в банке в рамках соглашения 
о его санации. Это будет сделано, если «Ро-
скосмос» в ближайшее время не исполнит 
своих обязательств как санатор по конверта-
ции 27   млрд руб. с депозита в капитал банка.

О том что, АСВ намерено потребовать погаше-
ния ранее полученных «Роскосмосом» с депозита в 
Фондсервисбанке $160 млн, рассказали 

”
Ъ“ источ-

ники, знакомые с ситуацией. «Поскольку 
”
Роскос-

мос“ не выполняет свои обязательства по санации 
Фондсервисбанка (санируется совместно Новико-

мбанком и 
”
Роскосмосом“.— 

”
Ъ“), в рамках кото-

рой он должен был еще в июле прошлого года кон-
вертировать 27 млрд руб. со своего депозита в ка-
питал банка, получение им части оставшихся на 
депозите средств тоже не должно быть выполне-
но,— говорит один из собеседников 

”
Ъ“.— Перво-

начально проект санации строился на том, что 
”
Ро-

скосмос“ конвертирует около 60% своего депози-
та в капитал, а остальную часть может постепен-
но снимать». Если «Роскосмос» в кратчайшие сро-
ки не исполнит взятые на себя обязательства, то 
должен вернуть полученные с депозита $160 млн 
и остальная часть депозита будет заморожена, до-
бавляет он.

Напомним, что санация Фондсервисбанка, на-
чатая в апреле 2015 года, стала одним из двух про-

ектов по добровольному bail-in (второй — банк 
«Таврический»). В его рамках крупнейший креди-
тор банка «Роскосмос» наравне с государством и 
банком санатором — Новикомбанком — должен 
участвовать в спасении проблемного банка. Все-
го в Фондсервисбанке к моменту санации зави-
сло $800 млн «Роскосмоса». Из них 27 млрд руб. «Ро-
скосмосу» необходимо было конвертировать в ка-
питал Фондсервисбанка. ЦБ выделил на санацию 
39 млрд руб. «Роскосмос» свою часть обязательств 
до сих пор не исполнил. Таким образом, план фи-
нансового оздоровления, рассчитанный исходя 
из первоначальных договоренностей, выполнен 
быть не может.
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Зрители скинулись на кино
Просмотр отечественных фильмов подорожал

Несмотря на экономическую си-
туацию, сборы российских кино-
театров в январе—июне 2016 го-
да выросли на 8,6%, до 29   млрд 
руб., а посещаемость — на 9%, 
до 112 млн проданных билетов. 
Аудитория российских филь-
мов снизилась на 0,5% к уровню 
прошлого года, но бокс-офис вы-
рос на 5,1%. По итогам всего года 
доля отечественного кино в сбо-
рах может впервые с 2010 года 
превысить 20%.

Совокупные сборы российских 
кинотеатров в первом полугодии 
2016 года выросли на 8,6%, до 29 мл-
рд руб. (около $413 млн по средне-
взвешенному курсу за полугодие), 
посещаемость — на 9%, до 112 млн 
проданных билетов, следует из отче-
та Movie Research. Драйвером роста 
рынка традиционно стали зарубеж-
ные фильмы. В январе—июне их со-
вокупный бокс-офис вырос на 9,6%, 
до 23 млрд руб. (около $327 млн). 
Касса российских картин увеличи-
лась на 5,1%, примерно до 6,1 млрд 
руб. (около $87 млн). Посещаемость 

иностранных фильмов выросла с 
78,6 млн до 88 млн зрителей. Россий-
ские фильмы посмотрели 24,5 млн 
человек против 24,7 млн годом ранее.

Доля российских фильмов в об-
щем бокс-офисе оценивается в 23% 
против 22,2% в первом полугодии 
2015 года. По прогнозу аналитика 
Kinodata.pro Сергея Лаврова, общая 
доля российских релизов по итогам 
года может составить 22–23%, хотя в 
последние пять лет не превышала 
20%. Во многом этот результат будет 
обусловлен прокатом «Экипажа» сту-
дии «ТриТэ»: доля сборов всех осталь-
ных 70 российских фильмов (вклю-
чая картины совместного междуна-
родного производства) составляет 
лишь 13,5% в совокупном бокс-офи-
се полугодия.

По оценке Kinodata.pro, на про-
изводство 71 российского фильма, 
вышедшего в прокат в первом полу-
годии, было затрачено $142,5 млн. 
Учитывая, что около половины кас-
совых сборов забирают кинотеатры, 
убытки индустрии по итогам прока-
та составили $103 млн, оценивает ре-

сурс. Для сравнения: в первом полу-
годии 2015 года вышло 59 россий-
ских картин с совокупным убытком 
$142,3 млн.

В январе—июне в прокате стали 
прибыльными три российские кар-
тины: мультфильм «Иван Царевич и 
Серый Волк 3» (прокатчик «Наше ки-
но», сборы более $10 млн, бюджет — 
$4 млн), а также комедии «Страна чу-
дес» (WDSSPR, $4,05 млн и $2 млн со-
ответственно) и «День выборов 2» 
(UPI, $4,1 млн и $2 млн). В пересчете 
на рубли окупился и наиболее кассо-
вый фильм полугодия — драма «Эки-
паж», собравшая в России и СНГ око-
ло 1,5 млрд руб. при бюджете 650 млн 
руб. Это третий результат в россий-
ском кинопрокате с начала года: по 
данным издания «Кинобизнес се-
годня», больший бокс-офис собра-
ли только мультфильм «Зверополис» 
(WDSSPR, 3,2 млрд руб.) и киноко-
микс «Дэдпул» («Двадцатый век Фокс 
СНГ», 1,8 млрд руб.).

По итогам года в топ-10 по сборам 
кроме «Экипажа» войдет «Викинг» 
продюсеров Анатолия Максимова и 

Константина Эрнста, про остальные 
релизы говорить сложно, рассужда-
ет господин Лавров. «Жених» и «Ду-
элянт» также соберут значимую кас-
су, но для попадания в топ необходи-
мо минимум $15 млн, а такого бокс-
офиса у фильмов не будет, предпола-
гает он.

«В киноиндустрии, в отличие от 
других направлений, ориентирован-
ных на досуг потребителя, ситуация 
неплохая, лучше, чем у ритейла»,— 
говорит исполнительный директор 
Movie Александр Лужин. Но маржи-
нальность, как и в других сферах, 
снижается, и напряжение в киноте-
атральном бизнесе сейчас высокое: 
при примерно аналогичных по срав-
нению с прошлым годом сборах у ки-
нотеатров растут издержки за счет ро-
ста арендной платы и стоимости об-
служивания импортного оборудова-
ния. Впрочем, итоги первого полуго-
дия не расстраивают, резюмирует го-
сподин Лужин: выросли и сборы, и 
посещение, и цены на билет.

Елизавета Макарова, 
 Анна Афанасьева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 7 июля 2016 №120   l   Коммерсантъ
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● 1,365$ млрд ● 775,9

Цены на золото вчера обновили 
двухлетний максимум, превы-
сив отметку $1375 за тройскую 
унцию. Интерес к золоту подо-
гревается осмыслением послед-
ствий выхода Великобритании 
из состава ЕС для мировой эко-
номики и денежной кредитной 
политики центральных банков 
ведущих стран. В таких условиях 
суммарные активы биржевых 
золотых фондов впервые с мая 
2013 года приблизились к уров-
ню 2 тыс. тонн.

После недельного перерыва цены 
на золото вернулись к максимумам 
двухлетней давности. По данным 
агентства Bloomberg, в течение дня 
его стоимость поднималась до отмет-
ки $1375,28 за унцию — максималь-
ного значения с 14 марта 2014 года. 
Даже с учетом коррекции в конце 
торгового дня с начала года цены на 
драгоценный металл выросли почти 
на 30%, причем только за последние 
пять дней рост составил 4%.

Возвращение цен на золото к уров-
ням двухлетней давности происхо-
дит на фоне растущего нежелания 
инвесторов приобретать рискован-
ные активы. По словам аналитиков 
Sberbank Investment Research, инвес-
торы опасаются, что последствия не-
давнего референдума в Великобрита-
нии окажутся более серьезными, чем 
можно предположить на данный мо-
мент. Таким опасениям способство-
вал опубликованный во вторник Бан-
ком Англии отчет по финансовой ста-
бильности, в котором регулятор от-
метил «кристаллизацию рисков», свя-
занных с Brexit. При этом глава регу-
лятора Марк Карни отметил, что пер-
вые риски, связанные с итогами голо-
сования, уже начали проявляться. В 
итоге курс фунта стерлингов за два 
дня упал на 3,5%, до $1,28/£, обновив 
30-летний минимум.

Глобальные инвесторы все боль-
ше склоняются к тому, что Банку Япо-

нии, Европейскому ЦБ и Федераль-
ной резервной системе (ФРС) США, а 
также центробанкам других стран 
придется и дальше применять меры 
денежного стимулирования, чтобы 
смягчить последствия решения гра-
ждан Великобритании выйти из ЕС, 
отмечают аналитики Sberbank 
Investment Research. Хотя еще месяц 
назад на фоне сильных макроэконо-
мических данных в США инвесторы 
ожидали от ФРС двух повышений 
ставки до конца года. «После победы 
сторонников Brexit риторика амери-
канского регулятора изменилась — 
ФРС пообещала не трогать ставку во 
избежание панических распро-
даж»,— отмечает старший портфель-
ный управляющий GHP Group Федор 
Бизиков. Ожидания новых монетар-
ных стимулов от финансовых регуля-
торов Европы и Азии усилили ин-
фляционные опасения и одновре-
менно спрос со стороны инвесторов 
на защитные активы, такие как золо-
то, отмечает старший портфельный 
управляющий УК «Капиталъ» Вадим 
Бит-Аврагим.

Интерес инвесторов отразился на 
активах профильных фондов, работа-
ющих на рынке драгоценных метал-
лов. Последние данные агентства 
Bloomberg свидетельствуют о том, 
что активы биржевых индексных 
фондов, инвестирующих в золото, до-
стигли максимальной отметки с мая 

2013 года. По итогам торгов вторника 
они выросли на 17 тонн — до 
1997 тонн. С начала года активы фон-
дов выросли более чем на 535 тонн. 
Основной приток клиентских 
средств традиционно пришелся на 
крупнейший в мире биржевой фонд 
SPDR Gold Trust. Его активы выросли 
до 982 тонн — максимального значе-
ния с июня 2013 года.

В качестве защитных инструмен-
тов инвесторы использовали и долго-
вые обязательства развитых стран, 
прежде всего США и ряда крупней-
ших стран Европы. Вчера доходность 
десятилетних US Treasuries впервые 
в истории приблизилась к уровню 
1,3% годовых, доходность аналогич-
ных французских и германских бон-
дов достигла небывалых значений — 
0,1% и –0,2% годовых соответственно. 
«Инвесторы готовы покупать облига-
ции даже с отрицательной доходно-
стью ради гарантии сохранения ка-
питала. Более рискованные инвесто-
ры в поисках доходных способов раз-
мещения капитала устремили свои 
взгляды на относительно стабиль-
ные экономики из числа развиваю-
щихся — например, российские ев-
рооблигации, номинированные в 
твердых валютах, пользуются повы-
шенным спросом»,— отмечает ана-
литик UFG Wealth Management Алек-
сей Потапов.

Виталий Гайдаев

С деньгами  
на выход
Brexit спровоцировал глобальную скупку золота

контекст  

БАНКИ

Ипотека  
подорожала

Средневзвешенная ставка по ипотечным жи-
лищным кредитам в рублях в мае увеличилась 
до 12,99% годовых с 12,94% в апреле, следу-
ет из отчета ЦБ. Это максимальное значение 
с сентября 2015 года, когда она составляла 
13,12%. Ставка начала расти в марте после 
достижения в феврале двухлетнего миниму-
ма — 12,10% — из-за снижения уровня суб-
сидируемой надбавки в рамках программы 
 господдержки ипотечного кредитования. 

По данным ЦБ, за первые пять месяцев 
2016  ода банки предоставили заемщикам 
322,5 тыс. ипотечных жилищных кредитов 
на общую сумму 550,4 млрд руб.— это на 
47,6% больше, чем за аналогичный период 
2015 года. Отдел финансов

Сетелем-банк  
озаглавили

Сергей Ларченко назначен председателем 
правления Сетелем-банка. Кандидатура бы-
ла согласована с ЦБ. В марте Сергей Лар-
ченко был назначен временно исполняющим 
обязанности председателя правления после 
ухода с этого поста Андрея Лыкова. До при-
хода в Сетелем-банк господин Ларченко за-
нимал руководящие должности в Ситибанке, 
Юниаструм-банке и банке «Траст», курируя 
международные проекты, операционные 
и IT-сегменты. Последние три года он воз-
главлял операционную дирекцию Сетелем-

банка, отвечал за работу службы взыскания 
и операционно-административный блок. 
 Отдел финансов

ОТП-банк  
сократил правление

Совет директоров ОТП-банка решил прекра-
тить полномочия члена правления Максима 
Пустового и расторгнуть с ним трудовой дого-
вор с 8 июля, говорится в сообщении банка. 
Господин Пустовой решил покинуть банк по 
собственному желанию. Состав правления 
банка сократится до четырех человек. Максим 
Пустовой пришел в банк в ноябре 2012 года, 
работал в должности операционного директо-
ра, руководителя дивизиона операционного 
управления, был назначен зампредом прав-
ления в сентябре 2014 года. До этого он рабо-
тал в ВТБ, компаниях Accenture и «Люксофт». 
ОТП-банк входит в венгерскую OTP Group. 
Отдел финансов

Агентство по страхованию вкла-
дов (АСВ) готово в рамках про-
граммы докапитализации бан-
ков через ОФЗ разрешить учиты-
вать кредиты лизинговым ком-
паниям при наращивании кре-
дитования. Программа требует 
от банков наращивать кредит-
ный портфель в определенных 
отраслях на 1% в месяц, но не все 
получатели госпомощи справля-
ются с этим. Эксперты сходятся 
во мнении, что нововведение 
 облегчит жизнь банкам, но не 
исключают появления схем 
по формальному выполнению 
норм кредитования без реаль-
ных вложений в экономику.

О том, что АСВ предлагает разре-
шить банкам, получившим докапита-
лизацию через ОФЗ, учитывать кре-
диты лизинговым компаниям при 
выполнении обязательств по нара-
щиванию кредитования, сообщило 
вчера агентство «Интерфакс» со ссыл-
кой на источники. Источники 

”
Ъ“, 

знакомые с ситуацией, подтвердили 
эту информацию, уточнив, что с дан-
ной инициативой АСВ обратилось в 
Минэкономики. «Сейчас кредиты 
компаниям, которые не относятся к 
субъектам, осуществляющим дея-
тельность в приоритетных сферах и 
отраслях экономики, не учитывают-
ся агентством в целях выполнения 
банками обязательств по наращива-
нию кредитования в рамках про-
граммы докапитализации банков-
ского сектора,— заявили в АСВ.— В 
случае внесения изменений… ин-
формация об этом будет опубликова-
на на сайте агентства». В Минэконо-
мики на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

ОФЗ получили более 30 банков — 
на сумму 830 млрд руб. По условиям 

программы докапитализации банки 
должны наращивать не менее чем на 
1% в месяц кредитование малого и 
среднего бизнеса, ипотеки, субъек-
тов РФ или предприятий из списка 
приоритетных отраслей. Размер 
штрафа за нарушение этого условия 
— 0,5% от номинальной суммы дока-
питализации. Требование по нара-
щиванию кредитования является од-
ним из наиболее трудновыполни-
мых условий программы для ее участ-

ников. Как ранее сообщал 
”
Ъ“, его 

уже нарушили два банка — Новико-
мбанк и Связь-банк (см. 

”
Ъ“ от 17 ию-

ня). В частности, поэтому АСВ уже 
пришлось пересмотреть условия про-
граммы в части смягчения штрафов 
за нарушение этого требования 
(см. 

”
Ъ“ от 23 июня).

Банкиры положительно оценили 
инициативу АСВ. «Львиная доля обо-
рудования, приобретаемая в лизинг, 
относится к средствам транспорта (са-
молеты, вагоны), и, кредитуя лизинго-
вые компании, банки фактически на-
правляют деньги в приоритетные от-
расли»,— отмечает зампред правле-

ния Альфа-банка Максим Першин. 
Впрочем, недобросовестные игроки 
могут использовать нововведения для 
формального выполнения требова-
ний по наращиванию портфеля, выда-
вая кредиты связанным лизинговым 
компаниям. «В данном случае отсутст-
вует контроль того, как лизинговая 
компания распорядится полученны-
ми средствами, нет гарантии, что в 
итоге они дойдут до реального секто-
ра, особенно если это родственная 
банку лизинговая компания»,— ука-
зывает топ-менеджер банка из топ-10. 
«Для исключения подобных ситуаций 
необходимо выработать механизмы 
контроля, чтобы полученные средства 
от банков направлялись на финанси-
рование конкретных сделок»,— пола-
гает председатель правления Абсолют-
банка Андрей Дегтярев. В АСВ не отве-
тили на вопрос 

”
Ъ“ о том, будет ли по-

следующий контроль за расходовани-
ем средств лизинговыми компания-
ми. Сейчас этот вопрос только обсу-
ждается, сообщил 

”
Ъ“ источник, зна-

комый с ситуацией.
А вот участники лизингового рын-

ка опасаются, что банки—получатели 
госпомощи станут активнее кредито-
вать связанные с ними компании, что 
усилит их позиции по сравнению с не-
зависимыми игроками. «Существует 
риск, что банки, участвующие в про-
грамме докапитализации через ОФЗ, 
могут использовать кредиты подкон-
трольным им лизинговым компани-
ям для выполнения нормативов,— от-
мечает председатель правления ли-
зинговой компании 

”
Европлан“ Алек-

сандр Михайлов.— В таком случае 
преимущество перед независимыми 
игроками получат банковские лизин-
говые компании».

Вероника Горячева

Лизинг вам зачтется
АСВ смягчает докапитализацию банков

НПФ

НПФ дадут  
пилотную встряску
Банк России запускает стресс- 
тестирование негосударствен-
ных пенсионных фондов (НПФ). 
По его результатам в ближайшем 
будущем регулятор намерен вы-
носить рекомендации по коррек-
тировке вложений. Пока в тесте 
на устойчивость примут участие 
несколько крупных НПФ.

Об участии ряда крупных НПФ в 
пилотном стресс-тестировании сооб-
щил в интервью «Интерфаксу» зам-
пред ЦБ Владимир Чистюхин. По его 
словам, регулятор уже разработал ме-
тодику стресс-тестирования, детали 
которой пока не раскрываются. Впро-
чем, уже известно, что особое внима-
ние ЦБ уделит ипотечным сертифика-
там участия (ИСУ) в портфеле НПФ. 
«Среди них есть проекты с качествен-
ным обеспечением, а есть, к сожале-

нию, некачественные пустышки. То и 
другое называется ИСУ. И, конечно, у 
нас очень большое поле для того, что-
бы корректировать эти вложения — 
их состав и портфели»,— отметил го-
сподин Чистюхин. По результатам 
стресс-тестирования Банк России на-
мерен выдавать рекомендации по ре-
балансировке активов в портфеле 
НПФ. О планах стресс-тестирования 
НПФ представители регулятора гово-
рили в конце прошлого года (см. 

”
Ъ“ 

от 18 декабря 2015 года). Первые 
стресс-тесты для НПФ ЦБ проведет в 
сентябре-октябре этого года.

В пилотном стресс-тесте, по сло-
вам Владимира Чистюхина, по собст-
венной инициативе примут участие 
несколько крупных НПФ. Свое учас-
тие вчера подтвердили в НПФ Сбер-
банка и НПФ «ЛУКОЙЛ-Гарант», об 
участии в пилотных стресс-тестах 
фондов O1 Group накануне заявил и 
член совета директоров группы 

Дмитрий Минц. «Мы проводим собст-
венные стресс-тесты в течение по-
следних трех лет, в том числе отраба-
тываем негативные сценарии. Вне-
дряя стресс-тесты, регулятор исполь-
зует и наработки НПФ, и опыт банков, 
которые проходят такие тесты уже не-
сколько лет»,— отмечает гендирек-
тор НПФ Сбербанка Галина Морозова. 
По словам гендиректора НПФ «ЛУ-
КОЙЛ-Гарант» Дениса Рудоманенко, 
стресс-тесты — один из элементов си-
стемы риск-менеджмента, который 
внедряют фонды. Опыт пилотных 
стресс-тестов рассчитывают исполь-
зовать другие участники рынка. «Да-
же если результаты первых тестов бу-
дут не слишком впечатляющими — 
это шаг к повышению прозрачности 
вложений и пониманию требований 
регулятора»,— говорит президент 
Ханты-Мансийского НПФ Алексей 
Охлопков.

Павел Аксенов

Более того, в феврале санатор в 
лице Новикомбанка провел допол-
нительную проверку качества кре-
дитного портфеля и обнаружил, что 
финансирование санации необхо-
димо увеличить на сумму около 
10 млрд руб., которую должны пре-
доставить АСВ и «Роскосмос» пропор-
ционально.

В «Роскосмосе» ситуацию не ком-
ментируют. Источник, близкий к 
«Роскосмосу», говорит, что она дейст-
вительно вызывает сильное беспо-
койство ЦБ и АСВ, однако со стороны 
«Роскосмоса» никакого плана по 
уклонению от взятых обязательств 
нет. «Эти обязательства брало на себя 
Федеральное космическое агентство 
(ФКА.— 

”
Ъ“), и, хотя юридически оно 

ликвидировано с 1 июля, по факту 
ликвидационные процедуры не за-
вершены и завершатся не завтра,— 
говорит источник 

”
Ъ“.— ФКА испол-

нить обязательства в рамках сана-
ции не может, а 

”
Роскосмос“ до окон-

чания процедуры ликвидации фор-
мально отношения к ним не имеет». 
При этом непонятно, добавляет он, 
как юридически можно оспорить по-
лучение средств с депозита, когда 
ФКА направило платежное поруче-
ние и банк его исполнил. «Откры-

тым остается вопрос по валютному 
курсу, который в июле 2015 года был 
выше, чем сейчас, и 

”
Роскосмос“ на 

конвертации несет убытки»,— до-
бавляет собеседник 

”
Ъ“. Источник, 

близкий к Новикомбанку, уточнил, 
что банк вел со своей стороны пере-
говоры с «Роскосмосом» об урегули-

ровании ситуации с конвертацией 
части депозита, но к результату они 
не привели. В Новикомбанке от ком-
ментариев отказались. В ЦБ сообщи-
ли, что не комментируют действую-
щие компании, в АСВ на запрос 

”
Ъ“ 

не ответили.
Эксперты считают, что требова-

ния АСВ обоснованны, но шансов на 
их удовлетворение мало. «Можно по-
пытаться признать сделки по получе-
нию средств с депозита недействи-
тельными в суде, так как нарушено 
условие соглашения о санации,— от-
мечает партнер МКА 

”
Ионцев, Ля-

ховский и партнеры“ Игорь Дубов.— 
Но не думаю, что решение этого во-
проса в судебной плоскости будет 
эффективным, так как спор идет 
между госструктурами и необходи-
мо решение правительства для раз-
решения этой ситуации». По словам 
аналитика ИК АЛОР Кирилла Яко-

венко, сначала санация была задума-
на только для того, чтобы спасти 
средства «Роскосмоса», ведь в случае 
отзыва лицензии он как кредитор 
третьей очереди не получил бы ни-
чего, и получается, что они спасают-
ся за счет ЦБ. При этом парадоксаль-
но, что, видимо, соглашение между 
сторонами было составлено так, что 
ни ЦБ, ни АСВ не могут воздейство-
вать на кредитора, не выполняюще-
го свои обязательства, заключает го-
сподин Яковенко.

Юлия Локшина,  
Иван Сафронов

Санация с конвертацией
с7

160 миллионов долларов  
«Роскосмос» должен будет вернуть  
Фондсервисбанку, если не исполнит  
обязательства по его санации

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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ЦИТАТА

Что касается лизингового сектора, 
то нас прежде всего беспокоит  
его непрозрачность
— Ксения Юдаева,
первый зампред Банка России,  
31 мая 2016 года
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В ССР немцы получили 51%, а 
структура Игоря Сосина — 49%. На ко-
нец 2015 года, по данным Infoline, в 
России работало 25 гипермаркетов 
OBI. За прошлый год их выручка сни-
зилась на 10%, до 39 млрд руб., подсчи-
тали аналитики. Балансовая стои-
мость активов ССР на 31 марта текуще-
го года составляла 5,9 млрд руб., гово-
рится в материалах ФАС.

С учетом денежных средств на ба-
лансе и финансовых вложений ССР 
сейчас стоит не менее 20 млрд руб., 
считает гендиректор «Infoline-Анали-
тики» Михаил Бурмистров. «Таким 
образом, сумма сделки по продаже 49% 
акций можно оценить не менее чем в 

10 млрд руб.»,— продолжает эксперт. 
По его мнению, стратегически для OBI 
данная сделка позволяет полностью 
консолидировать ключевое операци-
онное юридическое лицо в России и 
повысить эффективность развития в 
московском регионе, где гипермарке-
ты OBI наиболее успешны и устойчи-
вы в условиях экономического кризи-
са. ССР, по данным господина Бурмис-
трова, обеспечивает 60% выручки сети 
в России и до 90% чистой прибыли. 
Другие юридические лица, в частно-
сти «Сделай своими руками Северо-За-
пад», «ОБИ франчайзинговый центр», 
«Сделай своими руками Казань», 
структуры OBI уже консолидировали.

В конце 2014 года гендиректор OBI 
в России Иан Стрикланд рассказывал 

”
Ъ“, что за три года ритейлер намерен 

построить в стране 18 гипермаркетов 
(по пять-шесть в год), вложив в разви-
тие €250 млн. Однако в 2015 году, по 
данным Infoline, сеть открыла только 
один новый магазин. По итогам прош-
лого года OBI сохранила второе место 
среди DIY-ритейлеров. Лидером по-
прежнему остается французская Leroy 
Merlin с выручкой 143 млрд руб. (42 
гипермаркета).

В 2015 году рынок товаров для дома 
и ремонта уменьшился в объеме впер-
вые с 2009 года. Его оборот снизился 
почти на 5%, до 1,46 трлн руб., сообщал 

”
Ъ“. В этом году эксперты ожидают 

усиление отрицательной динамики 
до 8% в денежном выражении.

Анастасия Дуленкова

Ремонт в переводе на немецкий

Партнер McDonald’s — ООО  
«ЮСП Девелопмент Строитель» — 
 оказался на грани банкротства 
из-за проблем вокруг построен-
ного в Белгородской области ре-
сторана для сети общепита. За-
ведение пришлось закрыть, так 
как американская корпорация 
в одностороннем порядке рас-
торгла договор аренды. А найти 
новых арендаторов на локаль-
ном рынке практически невоз-
можно, констатируют эксперты.

ООО «ЮСП Девелопмент Строи-
тель» (входит в группу СК ЮСП) уда-
лось взыскать в первой инстанции 
25 млн руб. с российской «дочки» 
McDonald’s — ООО «Макдоналдс», сле-
дует из картотеки арбитражного суда. 
Эта сумма убытков за одностороннее 
расторжение договора аренды зда-
ния, построенного на трассе М2 в горо-
де Строителе Белгородской области 
специально для ресторана McDonald’s. 
«Эти средства позволят частично пога-
сить кредит на строительство объекта 
для McDonald’s»,— сообщил 

”
Ъ“ совла-

делец СК ЮСП Антон Юрин, добавив, 
что, если дело будет проиграно, ком-
пания потеряет здание и участок под 
ним и останется должна кредиторам. 
Это второе разбирательство «ЮСП Де-
велопмент Строитель» и ООО «Макдо-
налдс». Предыдущее дело, в котором 
застройщик оспаривал наличие в до-
говоре аренды с «Макдоналдсом» пун-
кта о его досрочном расторжении, то-
же выглядело перспективным в пер-
вой инстанции, вынесшей решение в 

пользу ЮСП. Но вышестоящие ин-
станции отменили это решение. В 
пресс-службе McDonald’s сообщили 

”
Ъ“, что ООО «Макдоналдс» было вы-

нуждено расторгнуть договор из-за от-
каза арендодателя прийти к взаимо-
приемлемому сотрудничеству.

В июне 2013 года СК ЮСП и 
McDonald’s заключили предваритель-
ный договор аренды: застройщик 
взял на себя обязательства по подго-
товке исходно-разрешительной и про-
ектной документации, строительству 
здания площадью 420 кв. м. В 2014 го-
ду партнеры подписали договор арен-
ды на 20 лет, ставка — 5% от оборота 
или фиксированная плата ($12,95 тыс. 
в месяц за все здание), если процент 
оказывается ниже ее уровня. Исходя 
из объема заявленной арендатором 
выручки арендная плата за объект 
должна была быть в пределах 400–
750 тыс. руб. в месяц. В декабре 2014 
года, когда курс доллара к рублю уже 
вырос в два раза, трафик на трассе М2 
упал из-за событий на Украине и обо-
рот ресторана снизился в два раза, 
ООО «Макдоналдс» перешло на фикси-
рованный тариф. К тому времени он 
составлял 969 тыс. руб. в месяц. Собст-
венник здания предложил зафикси-
ровать курс доллара по цене 37 руб. и 
таким образом снизить стоимость 
аренды до 480 тыс. руб. в месяц, но 
арендатор не соглашался, настаивая 
на проценте с оборота, что составляло 
бы 100 тыс. руб. в месяц. По словам го-
сподина Юрина, это делало невозмож-
ным обслуживание кредита (около 

50 млн руб.), привлеченного СК ЮСП 
на стройку, и увеличивало окупае-
мость проекта до 50 лет. Пока шли су-
дебные разбирательства, ресторан 
McDonald’s не работал, собственник 
здания не мог обслуживать долги. Кре-
дитор обратился в суд, взыскав 
40,7 млн руб. Старший партнер колле-
гии адвокатов «Железников и партне-
ры» Роман Щербинин считает реше-
ние суда логичным. «Суд ориентирует-
ся на свободу договорных отношений, 
она допускает наличие ущемляющих 
условий для одной из сторон соглаше-
ния»,— комментирует он.

СК ЮСП и McDonald’s также плани-
ровали совместные проекты в Омске. 
«На одну площадку нашли нового 
арендатора — это KFC, от другой 
стройки отказались, еще один объект, 
предназначавшийся для McDonald’s, 
сейчас перепрофилируем под ком-
мерческую недвижимость»,— перечи-
сляет Антон Юрин. Поиски арендато-
ра в пустующее здание в Строителе по-
ка безуспешны. По словам директора 
белгородского агентства недвижимо-
сти «Комфорт» Сергея Борисова, пред-
ставители крупных сетей общепита 
не торопятся искать новые помеще-
ния. «KFC и McDonald’s из-за насыщен-
ности регионального рынка и паде-
ния потребительского спроса готовы 
снимать помещения очень дешево»,— 
говорит господин Борисов, отмечая, 
что из-за кризиса спрос на аренду ком-
мерческой недвижимости упал: сде-
лок стало меньше в среднем на 50%.

Екатерина Геращенко

McDonald’s освободил место
не в пользу партнера
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Дочерний лоукостер «Аэрофлота» 
«Победа» столкнулся с трудностя-
ми при выходе на зарубежные 
маршруты. Немецкая Lufthansa 
заблокировала идею «Победы» 
продавать дешевые комплекс-
ные билеты Fly&Bus с доставкой 
пассажиров в Цюрих, а в австрий-
ском Инсбруке лоукостер не до-
бился слотов от Austrian Airlines. 
Опасения конкурентов оправдан-
ны: после начала полетов «Побе-
ды» в Бергамо Alitalia прекратила 
полеты оттуда в Москву. Впрочем, 
в России у «Победы» схожие слож-
ности: развитие внутренних на-
правлений несет риски конку-
ренции с другими авиакомпа-
ниями группы «Аэрофлот».

«Победа» прекратила продажи ком-
плексных билетов на автобус до Цю-
риха, включенных в стоимость рейса 
из Москвы до немецкого Мемминге-
ма, рассказал гендиректор лоукостера 
Андрей Калмыков. Источник 

”
Ъ“, 

близкий к ситуации, пояснил, что 
причиной стали требования авиавла-
стей Германии, получивших жалобу 
от Lufthansa на низкие тарифы рос-
сийской авиакомпании. «Победа» на-
правила письмо по этому вопросу в 
Минтранс РФ, добавил он. В Минтран-
се на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Работающая с конца 2014 года «По-
беда» летает по 50 внутренним на-
правлениям и восьми международ-
ным (рейсы за рубеж из Москвы нача-
лись с конца декабря 2015 года). Пер-
выми зарубежными направлениями 
стали Братислава и итальянский Бер-
гамо. Параллельно «Победа» внедрила 
сервис билета Fly&Bus — лоукостер ле-
тает в малозагруженные аэропорты с 
трансфером для пассажиров в круп-

ные города (из Братиславы в Вену, из 
Бергамо в Милан). В феврале такой 
трансфер планировалось организо-
вать из Меммингема в Цюрих. Стои-
мость билетов «Победы» с учетом 
трансфера начинается от 1,5 тыс. руб. 
(билеты на автобус из Меммингена до 
Мюнхена и Цюриха стоят от €8).

С проблемой «Победа» столкнулась 
и в австрийском Инсбруке (назначе-
ние на это направление получено в на-
чале июля). Но лоукостер не может со-
гласовать с авиакомпанией Austrian 
Airlines выделение части слотов в 
местном аэропорту. Господин Калмы-
ков рассказал, что слоты в Инсбруке 
может дать только австрийская авиа-
компания, у аэропорта нет свободных 
слотов. По словам гендиректора «По-
беды», на этом направлении «сущест-
вует круглогодичный спрос» — как за 
счет полетов на горнолыжные курор-
ты, так и из-за удачного географиче-
ского положения, позволяющего быс-
тро добраться до ряда европейских го-
родов. Если лоукостер не получит до-
пуск в Инсбруке, то Austrian Airlines 
также придется отказаться от этого на-
правления: по межправительственно-
му соглашению «авиакомпании обе-
их стран должны выполнять полеты 
на паритетной основе». Нежелание ав-
стрийцев давать слоты лоукостеру 
можно понять. Так, после выхода «По-
беды» на маршрут из Москвы в Берга-
мо Alitalia закрыла аналогичный 
рейс, на линии остался лишь «Аэроф-
лот» (три частоты в неделю).

Впрочем, «Победа» может отнимать 
часть пассажиров и у самого «Аэрофло-
та», который также не заинтересован в 
активной экспансии своего лоукостера 
на прибыльных европейских направ-
лениях. Как сообщалось в апреле, зару-

бежные полеты «Победы» группа огра-
ничила 10–15% от общего числа рейсов 
лоукостера. В руководстве компании 
отмечают, что сдерживание происхо-
дит во избежание риска возникнове-
ния монополизма. Теперь в «Победе» 
говорят о том, что ей «интересно летать 
по стране», где не нужны назначения и 
межправительственные согласования. 
Из-за таких требований компания не 
смогла начать полеты в Минск.

У «Победы» уже существует про-
грамма полетов из Екатеринбурга, 
Краснодара, Сочи и Анапы в россий-
ские регионы. Но развитие в петер-
бургском Пулково маловероятно из-за 
высоких ставок на аэропортовое обслу-
живание, сообщил Андрей Калмыков. 
В Пулково также есть риск внутренней 
конкуренции: аэропорт является базо-
вым для авиакомпании «Россия». В це-
лом развитие в «Победе» напрямую свя-
зывают с пополнением парка. Сейчас 
«Победа» ищет на лизинговом рынке 
пять новых Boeing, сообщил Андрей 
Калмыков. Ранее источник в группе со-
общал, что «Победа» планирует попол-
нить парк Boeing 737-800 в 2017 году.

Исполнительный директор агентст-
ва «Авиапорт» Олег Пантелеев говорит, 
что ставка на выбранную бизнес-мо-
дель оправдалась, «Победе» удается за-
брать часть клиентов у традиционных 
перевозчиков, в том числе западных. 
Но с учетом масштаба для крупнейших 
европейских перевозчиков «Победа» 
— лишь раздражитель, но не угроза. 
Эксперт считает, что решение о регио-
нальной экспансии оправданно: в от-
личие от ряда таких направлений на 
высококонкурентных маршрутах по-
лучать желаемую доходность в низкий 
сезон не получается.

Елизавета Кузнецова

«Победу»  
в Европе не ждут
Выход лоукостера за рубеж тормозится

Как и ожидалось, ОАО РЖД 
не подало обязывающую заявку 
на участие в приватизации гре-
ческого железнодорожного опе-
ратора TrainOSE. В российской 
компании заявили, что так и не 
смогли в полной мере оценить 
состояние и перспективы разви-
тия актива. В итоге единствен-
ным участником конкурса стала 
итальянская Ferrovie dello Stato 
Italiane S.p.A. Эксперты отмеча-
ют, что перспективы ОАО РЖД 
в Греции могут быть связаны 
с партнерством с итальянцами 
и покупкой порта Салоники.

Вчера ОАО РЖД так и не подало це-
нового предложения на конкурс по 
приобретению греческого железно-
дорожного оператора TrainOSE. Как 
объясняет монополия, имеющаяся 
информация «в том числе по ряду 
ключевых аспектов деятельности 
TrainOSE не позволяет в полной мере 
оценить состояние и перспективы 
развития актива». В ОАО РЖД не 
исключили расширения сотрудниче-
ства с греческими партнерами и реа-
лизации в будущем совместных про-
ектов. По заявлению Фонда привати-
зации госимущества Греции (HRADF), 
заявку на второй этап конкурса пода-
ла лишь итальянская железнодорож-
ная госкомпания Ferrovie dello Stato 
Italiane S.p.A. В апреле ОАО РЖД зая-
вилось на предквалификационный 
этап конкурса, также заявки подава-
ли итальянцы и греческая строитель-
ная Gek Terna (в 2013 году ОАО РЖД 
вело с ней переговоры о совместной 
покупке TrainOSE).

• TrainOSE — монопольный грузо-
вой и пассажирский перевозчик 
на греческих железных дорогах. Вы-
ручка в 2015 году упала на €9,1 млн, 
до €68,7 млн., чистая прибыль выро-
сла на €1,3 млн, до €2,4 млн. В 2005 
году TrainOSE была выделена из на-
ционального перевозчика OSE, у ко-
торого осталась инфраструктура. 

В 2013 году 100% оператора было 
 передано HRADF для приватизации. 
Процесс был прерван из-за смены 
правительства, новый конкурс 
 объявили в январе.
ОАО РЖД давно интересовалось и 

TrainOSE, и портовыми активами в 
Греции. Об этом, в частности, гово-
рил в конце 2015 года президент мо-
нополии Олег Белозеров, поясняя, 
что, если покупка окажется коммер-

чески выгодной, компания может 
привлечь деньги на рынке. Но, как 
сообщалось в мае, Афины ухудшили 
условия тендера по TrainOSE: новому 
владельцу доставались и долги. По 
данным «РИА Новости», Еврокомис-
сия одобрила списание лишь 
€713 млн долга, на 1 октября 2015 го-
да на балансе оператора оставалась 
задолженность €850 млн.

Сомнения в покупке греческого 
актива в ОАО РЖД высказывали и в 
последние недели. В начале июля в 
интервью РЖД ТВ гендиректор 
«РЖД Интернешнл» Сергей Павлов 
говорил, что греческой железной 

дороге требуются развитие, модер-
низация и текущее содержание, что 
«в сегодняшней ситуации вызывает 
очень много вопросов». Он также 
подчеркнул, что TrainOSE — единст-
венный оператор пассажирских и 
пригородных перевозок, а этот фак-
тор может «или выстроить прекрас-
ную работу, или, наоборот, создать 
массу проблем».

Глава центра экономических ис-
следований Института глобализации 
и социальных движений Василий 
Колташов не исключил, что, так как 
на конкурс был заявлен всего один 
участник, власти могут признать его 
недействительным. Эксперт отмеча-
ет, что греки отрицательно относи-
лись к приватизации оператора — 
«бытует мнение, что это приведет к 
новым увольнениям и сокращени-
ям». Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров уверен, что ключевы-
ми проблемами TrainOSE являются 
высокий уровень долговой нагрузки 
и сложности с финансированием 
платежей по лизинговому контракту 
с EUROFIMA. Но для ОАО РЖД прио-
бретение зарубежного актива с высо-
ким долгом и рентабельного только 
при условии его списания «чрезвы-
чайно рискованно», считает эксперт. 
По его мнению, более привлекателен 
для ОАО РЖД вариант, который уве-
личил бы грузооборот TrainOSE,— 
это приобретение оператора однов-
ременно с портом Салоники или Пи-
рей. Но 67% акций порта Пирей уже 
приобрела за €368,5 млн китайская 
Cosco Group, а порт Салоники HRADF 
приватизирует отдельно. Как отмеча-
ет господин Бурмистров, для ОАО 
РЖД сейчас потенциал международ-
ных проектов связан с партнерством 
с Ferrovie dello Stato Italiane и участи-
ем в покупке порта Салоники — «в 
случае победы ОАО РЖД можно пе-
рейти к проекту развития грузовых 
перевозок в Греции».

Анастасия Веденеева

Греческие стрелки перевели на Италию
ОАО РЖД отказалось покупать у Греции TrainOSE

ЦИТАТА

Пока мы не рассматриваем  
варианты поддержки именно 
этих проектов РЖД. Пока они 
ищут модель, где можно было бы 
взять деньги на рынке, чтобы  
модель была самодостаточна  
без господдержки
— Максим Соколов,
министр транспорта РФ,  
об интересе ОАО РЖД  
к транспортным активам в Греции,  
16 апреля
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Законопроект о сборе и хранении 
операторами связи записей раз-
говоров их абонентов, переписки 
и всего пользовательского кон-
тента был раскритикован круп-
нейшими сотовыми операторами 
и интернет-компаниями. Эта ини-
циатива стала вызовом для не-
давно вернувшегося на пост ген-
директора «МегаФона» СЕРГЕЯ 
СОЛДАТЕНКОВА. В интервью ”Ъ“ 
он выступает за введение допол-
нительного налога для операто-
ров примерно в 1% от годовой вы-
ручки, чтобы на эти деньги власти 
сами создавали хранилища для 
пользовательских данных.

— Антитеррористический зако-
нопроект депутата Ирины Яро-
вой и сенатора Виктора Озерова 
одобрила Госдума и Совет федера-
ции. Инициатива требует от опе-
раторов хранить информацию о 
фактах звонков, передачи инфор-
мации три года, а также, что рань-
ше не разрешалось, хранить запи-
си разговоров, переписку шесть 
месяцев. Как вы думаете, прези-
дент все-таки подпишет этот за-
конопроект?
— Вполне возможно, подпишет. Нам 
кажется странным, что государст-
во решило часть своих функций по 
обеспечению безопасности перело-
жить на частные компании. В мае, 
когда законопроект еще рассматри-
вался Госдумой, мы с Андреем Ду-
бовсковым (президент МТС.— 

”
Ъ“) 

встречались с Ириной Яровой, объ-
ясняли ей последствия. К сожале-
нию, нас не услышали. В текущем 
виде этот законопроект финансово 
убивает телекоммуникационную 
отрасль. Мы не сможем его реали-
зовать, не переложив часть затрат 
на наших абонентов, все это знают 
и прекрасно понимают. Надеюсь, 
что будет выпущено постановление 
правительства с разъяснениями, ко-
торые установят более реальное вре-
мя хранения данных, которое «Ме-
гаФон» сможет выполнить собствен-
ными силами, не перекладывая за-
траты на клиентов и акционеров.
— Некоторые считают, что в слу-
чае принятия этого законопроек-
та его в дальнейшем может смяг-
чить новая Дума или правительст-
во путем подписания постановле-
ния. На ваш взгляд, это реально?
— Я надеюсь на это. При сохранении 
законопроекта в его сегодняшнем 
виде мы должны потратить более 
200 млрд руб., а, для сравнения, у нас 
чистая прибыль 50 млрд руб. в год.
— Ряд политиков отмечали, что 
некоторые требования этого зако-
нопроекта существуют и реализу-
ются на западных рынках. Так че-
го все-таки в реакции операторов 
больше — эмоций или реальных 
критических рисков для бизнеса?
— Аналогичных требований в дру-
гих странах нет. Некоторые государ-
ства занимаются частичным хра-
нением данных, но не операторы. 
Мы с Андреем Дубовсковым в хо-
де встречи предлагали Ирине Яро-
вой создать новый налог на операто-
ров связи. У нас уже существует фонд 
универсальных услуг, в который мы 
отчисляем 1,2% выручки. Мы предла-
гали сделать дополнительный налог, 
чтобы государство из этих денег са-
мостоятельно создавало центры об-
работки и хранения необходимых 
им данных. Это не наша задача, не-
свойственная нам функция.
— Какой объем средств вы могли 
бы отчислять на эти цели?
— Любой налог должен быть эконо-
мически выгоден как государству, 
так и оператору. Дополнительный 
налог в размере 1% от выручки ни-
как не повлияет на отрасль, все это 
выдержат. Если сделают 20%, тогда 
это совсем другая история. Сейчас в 
том виде, в котором этот законопро-
ект существует, мы не сможем его 
выполнять.
— Но если его подпишут, придется?
— У нас много законов, которые, к 
сожалению, не работают. И в таком 
виде, мне кажется, закон Яровой и 
Озерова тоже работать не будет.
— Менеджмент или акционеры 
«МегаФона» и других операторов 
обращались к президенту?
— Мне о таких фактах неизвестно. Я 
считаю, мы сделали все, чтобы опо-
вестить депутатов, Совет федерации, 
правительство о том, что принятие 
законопроекта в таком виде невоз-
можно. Мы не думаем, что операторы 
должны обращаться к президенту. Мо-
жет быть вариант, что акционеры опе-
раторов напишут совместное письмо 
президенту, но это уже их решение.
— На прошлой неделе акционеры 
«МегаФона» утвердили вас в долж-
ности гендиректора компании. 
Как давно вы получили предло-
жение вновь возглавить «Мега-
Фон» и насколько вы уже вовлече-
ны в операционную деятельность 
компании?
— Предложение поступило в этом 
году, в апреле совет директоров при-
нял решение назначить меня испол-

няющим обязанности гендиректо-
ра. Многие говорят, что я вернулся в 
компанию. На самом деле я никуда 
не уходил — всегда был рядом, воз-
главляя совет директоров.
— Какие-то колебания на тему 
возвращения к операционной де-
ятельности у вас были?
— Конечно, это непростой шаг. С од-
ной стороны, всегда сложно дважды 
войти в одну и ту же реку, а операци-
онный бизнес — это тяжелый труд. 
С другой стороны, четыре года мое-
го отсутствия в ежедневном управле-
нии компанией позволили понять, 
что у меня еще есть силы, желание и 
возможность работать, чтобы созда-
вать ценности для общества, наших 
клиентов и сотрудников. Сейчас мы 
с коллегами занимаемся новой стра-
тегией «МегаФона».
— При вас «МегаФон» стал вторым 
федеральным оператором по ко-
личеству абонентов и выручке 
от сотового бизнеса. Как, на ваш 
взгляд, изменился телекомму-
никационный бизнес, с тех пор 
как вы покинули должность ген-
директора «МегаФона»? Какие ос-
новные тренды сегодня?
— Важное изменение состоит в 
том, что на рынке появилось ог-
ромное количество OTT- сервисов 
(Over the Top — онлайн-сервисы 
вроде WhatsApp, Skype, Telegram и 
др.— 

”
Ъ“), которые работают на на-

ших сетях и не регулируются зако-
ном, но востребованы нашими кли-
ентами. Мы видим возможности для 
различных партнерских отношений 
и всегда открыты к сотрудничеству. 
Создание удобных сервисов, пере-
вод абонентов в комфортную циф-
ровую среду, а также их повсемест-
ная доступность — основная цель, к 
которой мы идем.
— С помощью каких сервисов, по-
мимо собственного недавно анон-
сированного коммуникационно-
го продукта eMotion, вы намере-
ны продвигать среди абонентов 
потребление мобильной переда-
чи данных?
— У нас большая линейка продуктов. 
Более 1 млн пользователей только у 
приложения «МегаФон ТВ». Мы рабо-
таем и на рынке финансовых услуг, 
у нас в разработке несколько новых 
продуктов, скоро будем эмитировать 
банковские карты. Сегодня я не могу 
об этом подробно рассказывать, но 
рынок вскоре о них узнает.

— Уже много лет на рынке обсу-
ждается необходимость консоли-
дации российского рынка связи. 
Что вы думаете по этому поводу?
— Сегодня у нас четыре крупных 
оператора связи на рынке. В неко-
торых регионах еще работают мест-
ные игроки. Наверное, для сущест-
вующего рынка четыре оператора — 
это вполне достаточно. Правда, если 
для крупных городов это нормаль-
но, то для небольших, возможно, из-
быточно. Но кто с кем будет консоли-
дироваться, мне трудно сказать, мы 
на сегодняшний день не планируем 
объединение с каким-то из сущест-
вующих игроков на рынке.
— Но, на ваш взгляд, процесс объ-
единения был бы логичным?
— Если произойдет так, что из четы-
рех операторов останется три, для 
рынка ничего страшного не произой-
дет, конкуренция по-прежнему оста-
нется. Это лишь будет означать, что 
рынок двигается в правильном на-
правлении. В европейских странах 
сегодня происходят подобные про-
цессы, объединяются крупные опе-
раторы. Произойдет ли это у нас, за-
висит от владельцев компаний. Из-
быточная конкуренция разрушает 
определенную стоимость операто-
ров, и им становится гораздо сложнее 
инвестировать в строительство ново-
го поколения сетей связи. Не за гора-
ми 5G, и ожесточенная конкурентная 
борьба может просто не позволить со-
здавать новые технологические про-
дукты, которые будут продемонстри-
рованы на рынках других стран.
— Недавно Tele2 наконец вышла 
на московский рынок, чего ком-
пании не удавалось сделать дол-
гие годы. Таким образом, в Рос-
сии появился четвертый феде-
ральный оператор «Т2 РТК Хол-
динг». Ощущает ли «МегаФон» 
давление со стороны этого участ-
ника рынка?
— Tele2 работает на рынке давно, 
но из оператора, который занимал-
ся только голосовыми услугами, те-
перь ушел в универсальные услуги и 
передачу данных. Конечно, мы ощу-
щаем определенное давление и по-
вышение конкуренции. Но мы не 
видим для себя какой-то реальной 
угрозы и не думаем, что развитие 
этого оператора может разрушить 
нашу стоимость или реально поме-
нять рынок. Я думаю, этого не про-
изойдет.

— Tele2 позиционирует себя как 
дискаунтер. И во время кризи-
са, а также с учетом возможно-
сти перейти к другому операто-
ру с сохранением номера вы за-
метили увеличившийся отток 
абонентов?
— Не буду оригинальным: наверняка 
мои коллеги по рынку видят по Мо-
скве аналогичную ситуацию. Конеч-
но, мы наблюдаем прирост абонент-
ской базы у Tele2. Но мы также ви-
дим, что компания уже начинает по-
вышать тарифы, потому что при су-
ществующих расценках возврат ин-
вестиций, сделанных Tele2 для вы-
хода в Москву, невозможен. Думаю, 
Tele2 отойдет от образа дискаунтера, 
потому что абоненты скоро поймут, 
насколько цены на услуги этого опе-
ратора, а также объем услуг, включен-
ных в тарифный план, отличаются от 
других операторов. Большого оттока 
абонентов у нас нет. Абонентская ба-
за «МегаФона» в столичном регионе 
выросла на 2,4% за год по итогам пер-
вого квартала 2016 года.
— Аналитики «Ренессанс Капита-
ла» недавно выпустили отчет по 
итогам встречи с менеджментом 
МТС и «МегаФона», на которой 
обсуждалась, пусть и теоретиче-
ская, возможность покупки биз-
неса «Т2 РТК Холдинга» как цели-
ком, так и по частям. Есть для та-
кой сделки предпосылки и пред-
метный интерес у «МегаФона»?
— «МегаФон» не получал предло-
жения о покупке Tele2. Мое личное 
мнение: «МегаФону» не нужно поку-
пать никого из игроков на телеком-
рынке. Я могу предположить, что 
Tele2, скорее, окончательно прода-
дут «Ростелекому», это было бы ло-
гично. Мы в этом никакой угрозы 
для себя не видим. «Ростелеком» сей-
час крупнейший оператор на рын-
ке фиксированной связи, но и у нас 
есть такие активы. Мы также успеш-
но конкурируем с «Ростелекомом» на 
рынке государственных услуг, где у 
нас доля примерно 30%.
— А вообще «МегаФон» рассма-
тривает для себя возможность 
сделок по слияниям и поглоще-
ниям?
— Мы совершили несколько сделок 
на рынке фиксированной связи в 
2014–2015 годах. Среди мобильных 
операторов мы купили часть группы 
СМАРТС — во многом из-за имевше-
гося у компании частотного ресур-
са. Мы работаем над расширением 
своего частотного ресурса на буду-
щее, потому что именно от него за-
висит, насколько оператор сможет 
разогнать мобильную передачу дан-
ных. В июне на ПМЭФ (Петербург-
ский международный экономиче-
ский форум.— 

”
Ъ“) мы демонстри-

ровали возможности передачи дан-
ных следующего поколения со ско-
ростью более 1 Гбит/с (5G.— 

”
Ъ“). 

Сейчас только мы можем продемон-
стрировать такие скорости благода-
ря тому, что у нас действительно хо-
роший частотный ресурс. Поэтому 
мы больше заинтересованы в уча-
стии в тендерах и аукционах на по-
купку частот, которые проводит госу-
дарство, а не в приобретении каких-
либо операторов.
— Мы в конце декабря писали, что 
«МегаФон» и подконтрольная ему 
компания «Скартел» (бренд Yota) 
подавали заявки в Роскомнадзор 
на совместное использование ча-
стот в диапазоне 2500–2690 МГц в 
стандарте LTE в 14 регионах. Удов-
летворены ли заявки?
— Затрудняюсь точно сказать. Этот 
вопрос, мне кажется, уже решен.
— В современных реалиях опера-
торам стоит делать ставку на соб-
ственную розницу, как это делает 
МТС, или отдавать продажи сто-
ронним ритейлерам?

— Для нас всегда была удобной ком-
бинация этих подходов. Внешнюю 
розницу мы использовали для при-
влечения абонентов, а собственные 
салоны — сейчас их более 2 тыс., а 
также еще 2 тыс. салонов по фран-
шизе — работали на продажу до-
полнительных услуг нашим або-
нентам. То, что в МТС большая соб-
ственная розница, как говорил Анд-
рей Дубовсков, это ответ конкурен-
там, то есть нам. И все равно я думаю, 
что со временем операторы будут ра-
ботать с независимыми ритейлера-
ми и сокращать свои салоны. Сегод-
ня на рынке слишком много магази-
нов операторов. И на развитие этой 
розничной сети тратятся деньги, ко-
торые в итоге давят на маржиналь-
ность бизнеса.
— Расскажите о работе над новой 
стратегией «МегаФона». Какие бу-
дут принципиальные отличия от 
стратегии существующей?
— Если последние три-четыре года 
мы концентрировались на эффек-
тивности своих операций и бизнеса 
в целом, то теперь мы понимаем, что 
рынок готов к тому, чтобы создавать 
все больше и больше возможностей 
для цифровых абонентов. Цифровое 
окружение означает, что все сервисы, 
которые мы предоставляем, все тех-
нологические преимущества, в том 
числе скорость передачи данных, 
удобны для потребления любого ти-
па услуг и контента, которые абонент 
захочет получить. Мы рассчитываем, 
что наша стратегия позволит увели-
чить абонентскую базу скорее не в ко-
личественном, а в качественном вы-
ражении, за счет роста объемов пере-
дачи данных, что и принесет нам до-
полнительные деньги.
— Есть ли планы по наращива-
нию доли рынка в каких-то от-
дельных отраслях, например гос-
секторе?
— Мы на этом рынке чувствуем себя 
комфортно и намерены и дальше его 
развивать. В мире сейчас активно 
растет потребление услуг M2M (меж-
машинное взаимодействие.— 

”
Ъ“). 

Совсем недавно мы объявили, что го-
товы работать с Россетями над осна-
щением нашими сим-картами около 
300 тыс. электроподстанций. Это од-
но из тех направлений, которое, на 
наш взгляд, перспективно.
— Концепция M2M тесно связана 
с развитием «интернета вещей» 
(IoT). Вы для себя видите в IoT но-
вую нишу?
— Сегодня еще сложно говорить, ка-
кими могут быть объемы рынка IoT, 
но в ближайшем будущем, конечно, 
любые устройства, которые могут 
быть приспособлены для того, чтобы 
собирать информацию, будут под-
ключены к сети. Это потенциально 
огромный рынок, и мы будем участ-
вовать в его развитии.
— В кризис 2008–2010 годов «Ме-
гаФон» активнее конкурентов 
инвестировал в развитие сво-
ей сети, технологии 3G, что да-
ло компании фору. Конкуренты 
наверстывали упущенное, в то 
время как «МегаФон», наоборот, 
темп сбавил. Чего ждать теперь? 
Будет ли компания увеличивать 
CAPEX?
— Мы хотим достичь определенно-
го баланса между необходимыми 
инвестициями и ростом трафика. 
Сегодня мы уже фактически завер-
шили построение сети 3G, и у нас 
большая сеть 4G. Есть, конечно, еще 
узкие места, и мы работаем над тем, 
чтобы доступность и качество связи 
были на высоком уровне повсемест-
но. Это требует определенных инве-
стиций, но это не те суммы, которые 
были необходимы раньше. Тем бо-
лее курс доллара за последние го-
ды вырос почти в два раза, а мы ра-
ботаем на западном оборудовании, 

поэтому в количественном отноше-
нии мы сейчас покупаем меньше. 
Мы держим CAPEX на приемлемом 
уровне, около 20% от выручки, и ка-
ких-то значительных колебаний не 
планируем.
— На ваш взгляд, насколько 
оправдала себя покупка «МегаФо-
ном» «Скартела»?
— Покупка была оправданна, пото-
му что мы покупали уникальный ча-
стотный спектр. В будущем мы смо-
жем предоставлять те скорости пе-
редачи данных, которые понадобят-
ся на этом рынке. Покупка «Скарте-
ла» — это продолжение нашего су-
ществующего бизнеса, и то, что се-
годня бренд Yota, под которым ра-
ботает компания, активно развива-
ется, говорит о том, что мы все аб-
солютно правильно сделали. Лю-
бые инвестиции в телекоме делают-
ся на пять—семь лет, поэтому и по-
купку можно оценивать только че-
рез это время.
— У Yota полностью отсутствует 
внутренний роуминг. Эта бизнес-
модель себя оправдывает и могут 
ли «МегаФон» и другие операторы 
перейти на нее в дальнейшем?
— «Скартел» сейчас прибыльный и 
зарабатывает на росте абонентской 
базы. Мы нашли правильную эконо-
мическую модель. Наверное, другие 
операторы со временем смогут ее по-
вторить.
— Ваши конкуренты ставят цель в 
будущем сделать голосовую связь 
бесплатной. Что вы думаете по 
этому поводу?
— Я более консервативен и думаю, 
что в ближайшие три—пять лет 
еще не появится бизнес-модель, ко-
торая сможет обеспечить бесплат-
ную связь за счет каких-то иннова-
ций или рекламы. В краткосрочной 
перспективе — точно нет, может, лет 
через десять. Другое дело, если або-
нент будет покупать пакет услуг, в 
котором какие-то из них будут бес-
платными. Например, при покупке 
определенного объема трафика го-
лосовую связь наверняка смогут пре-
доставлять бесплатно. Такие модели 
существуют, но все бесплатным быть 
не может.
— Есть ли у вас идеи о синергии с 
медиа- и интернет-активами Али-
шера Усманова, основного вла-
дельца «МегаФона»?
— Мы, конечно, думаем об этом. Есть 
идеи создать дополнительные серви-
сы с Mail.Ru Group и, в частности, с 
«ВКонтакте».
— Ранее «МегаФон» заявлял о воз-
можной продаже своей башен-
ной инфраструктуры из 14 тыс. 
вышек и в конце прошлого года 
учредил «дочку» — Первую башен-
ную компанию. На каком этапе 
сейчас этот процесс? Есть ли уже 
предварительные договоренно-
сти с покупателями?
— Создана компания, в нее сейчас 
передаются активы. Есть три вариан-
та развития событий: лучшее управ-
ление этими активами в рамках ба-
шенной компании, сдача в аренду 
или продажа. Мы рассматриваем 
все варианты. Мы проводили ана-
лиз того, кому может быть интерес-
на покупка вышек. Различные фон-
ды готовы инвестировать в эту ком-
панию, но никаких конкретных до-
говоренностей пока нет.
— МТС заявляли о планах по раз-
вертыванию тестовых зон 5G на 
чемпионате мира по футболу в 
2018 году в России. Когда, на ваш 
взгляд, можно будет говорить о 
грядущей коммерческой эксплу-
атации 5G?
— В 2018 году планируется только 
объявить стандарт. Каких-то реаль-
ных шагов по внедрению пятого по-
коления не будет, пока производи-
тели не сделают смартфоны, кото-
рые могут в них работать. Мы сейчас 
общаемся с компанией Huawei на 
предмет использования их комму-
никационного оборудования в сетях 
5G, а работу над чипсетом, который 
станет основой для мобильных тер-
миналов 5G, ведет Qualcomm.
— После ввода санкций и появ-
ления курса на импортозамеще-
ние профильные министерства 
много говорили о необходимо-
сти перехода операторов на оте-
чественное телеком-оборудова-
ние. Вы используете какие-то рос-
сийские устройства при построе-
нии сетей?
— Есть «Ростех», который занимает-
ся созданием российского оборудо-
вания, но насколько успешно, мне 
трудно сказать. У нас основная часть 
сети построена на иностранном обо-
рудовании, в России мы покупаем 
кабели и оптику. Если на рынке поя-
вится необходимое нам отечествен-
ное телеком-оборудование, мы бу-
дем это только приветствовать, но 
нужно смотреть, насколько оно бу-
дет конкурентоспособно.

Интервью взяла  
Мария Коломыченко

полная версия 
kommersant.ru/11729

«У нас много законов, которые, к сожалению, не работают»
Гендиректор «МегаФона» Сергей Солдатенков о взаимодействии бизнеса и власти

C O M P A N Y  P R O F I L E П А О  « М Е Г А Ф О Н »

Компания образована в мае 2002 года на базе санкт-петербургского ЗАО «Северо-
Западный GSM». К концу 2015 года абонентская база насчитывала более 76,8 млн 
человек. «МегаФон» и его дочерние структуры работают во всех регионах России, 
а также в Абхазии, Южной Осетии и Таджикистане. В группу компаний «МегаФон» 
также входят «МегаФон ритейл» (розничный бизнес, продажи услуг связи и обору-
дования), «Мегалабс» (инновационные продукты и услуги), NETBYNET (широкопо-
лосный доступ в интернет и фиксированная связь), Yota (высокоскоростной интер-
нет, голосовая связь и SMS).

Основными акционерами «МегаФона» являются компании группы USM Holdings 
Limited (56,32%) и компании группы TeliaSonera (25,17%). Еще 3,92% акций принад-
лежат дочерней компании «МегаФона», 14,59% находятся в свободном обращении 
на рынке. Капитализация на Московской бирже на 6 июля — около 440 млрд руб. 
По итогам 2015 года «МегаФон» получил консолидированную выручку в размере 
313,4 млрд руб., чистая прибыль составила 39,04 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О С О Л Д А Т Е Н К О В  С Е Р Г Е Й  В Л А Д И М И Р О В И Ч

Родился 16 июля 1963 года в Ленинграде. В 1986 году окончил Ленинградский ин-
ститут авиационного приборостроения по специальности «радиоинженер». Рабо-
тал инженером-наладчиком в Ленинградском адмиралтейском объединении (ныне 
«Адмиралтейские верфи»). В 1992 году занялся бизнесом, был исполнительным ди-
ректором АО «Импекс-группа» и гендиректором АРС. С 1994 года возглавлял пер-
вый петербургский сотовый оператор — ЗАО «Дельта Телеком». В 1999 году стал 
заместителем гендиректора ЗАО «Телекоминвест». С 2000 по 2002 год — замести-
тель гендиректора по коммерческим вопросам, затем гендиректор ОАО «Петер-
бургская телефонная сеть» (позже ЗАО «Северо-Западный телеком»). В 2002–2003 
годах занимал пост вице-президента Объединенной компании ГРОС. С апре-
ля 2003 по  апрель 2012 года — гендиректор ОАО (ныне ПАО) «МегаФон». С мая 
2012 года был членом совета директоров компании (в июне того же года возгла-
вил его). В апреле 2016 года назначен и. о. гендиректора ПАО «МегаФон», 30 июня 
был  утвержден на этом посту. С апреля 2014 года также входит в совет директоров 
ООО «УК ”Металлоинвест“». Награжден орденом Почета.

У меня еще есть силы, 
 желание и возможность 
работать, чтобы созда-
вать ценности для обще-
ства, наших клиентов  
и сотрудников

Я могу предположить, что 
Tele2, скорее, окончательно 
продадут «Ростелекому», 
это было бы логично.  
Мы в этом угрозы для себя 
не видим

В ближайшие три—пять 
лет не появится бизнес-
модель, которая  сможет 
обеспечить бесплатную 
связь за счет каких-то 
 инноваций или рекламы
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культура

Московский «Гоголь-центр» 
 закрыл свой, а заодно и весь 
московский сезон спектаклем 
«Кафка», новой постановкой ху-
дожественного руководите-
ля театра Кирилла Серебрен-
никова. Рассказывает РОМАН 
 ДОЛЖАНСКИЙ.

Как известно, Франц Кафка заве-
щал сжечь все свои рукописи. Так 
что присутствием в нашей жизни ге-
ниального писателя, чья фамилия 
практически стала существитель-
ным, обозначающим новые ужасы 
XX века и кошмар столкновения «ма-
ленького человека» с тоталитарной 
общественной системой, мы обяза-
ны недобросовестности его душе-
приказчиков, которые нарушили 

волю покойного. Его произведения 
все-таки остались потомкам, но нам 
не досталось его звука — как объяс-
нено в конце спектакля, не осталось 
ни одной записи голоса Франца Каф-
ки. Поэтому выразительно изобра-
жающий писателя Семен Штейн-
берг за весь спектакль не произно-
сит почти ни слова, лишь иногда бо-
лезненно шевелит губами. А о значе-
нии звука нам напоминают в начале 
«Кафки» — пока зрители рассажива-
ются в зале, на сцене идет голосовой 
кастинг: артистов пробуют на роль 
у стоящего микрофона.

Кстати, оборот «как известно» 
к новому спектаклю «Гоголь-центра» 
не слишком применим: щедрый на 
выдумки и материализованные ви-

дения спектакль Серебренникова 
в то же время может быть рекомен-
дован как художественное пособие 
для тех, кто впервые близко знако-
мится с биографией писателя. Мо-
лодая благодарная публика «Гоголь-
центра» смотрит новый спектакль 
в том числе и как жизнеописание — 
здесь есть сцены и про не понима-
ющую писателя семью, и про нелю-
бимую работу, и про несчастливую 
личную жизнь Кафки, и про его бо-
лезнь, и про смерть. История земно-
го пути одного из самых великих пи-
сателей в истории человечества, что 
тут возразить, действительно тра-
гична: и самоидентификация его 
запутана — чешский еврей, писав-
ший по-немецки (уже в финале авто-

ры вспоминают о теме «вытесненно-
го» еврейства, в видениях Кафки по-
является Стена Плача с раввинами), 
и творчество мучительно — не при-
знан ни родными, ни окружением, 
ни, что совсем жутко, самим собой. 
И к тому же умер молодым.

Сказанное выше не означает, что 
«Кафка» действительно целиком 
укладывается в жанр «биографиче-
ских картин» — странно было бы 
ожидать этого от Кирилла Серебрен-
никова. Но драматург Валерий Пе-
чейкин, судя по всему, глубоко по-
грузился в материал, терять подроб-
ности не хотелось, поэтому рядом 
с немым героем появился голос — 
рассказчик Отто Пик в исполнении 
цепкого, подвижного Одина Бай-
рона, чей акцент здесь очень к ме-
сту: тоже ведь посторонний. Вместе 
с драматургом в положенные момен-
ты режиссер рифмует события из 
жизни писателя с его произведени-
ями (когда на сцене показывают воз-
никшее отчуждение между Францем 
и его родными, на экране возникает 
огромное насекомое, то есть «прев-
ращенный» Грегор Замза, и т. д.), но 
неоспоримая мысль о том, что меж-
ду личным опытом автора и его тво-
рениями есть тесная связь, тоже не 
главная в спектакле — если в чем 
и можно упрекнуть Серебреннико-
ва, то только не в банальности.

В его сочинении, ритмически 
не совсем сложившемся к премье-
ре, есть немало изумительно при-
думанных больших сцен, в которые 
переплавлены страхи и видения 
Кафки и в которых распадающая-
ся музыка, нечеткие видеопроек-
ции и небытовые, часто неудобные 
движения актеров буквально утя-
гивают зрителя в ближайший поту-
сторонний мир. С другой стороны, 
есть выразительные, плотные ак-
терские выпады — как у Светланы 
Мамрешевой, Олега Гущина, Ники-
ты Кукушкина. Но все-таки не «весь 
безумный мир» — все равно его не 
изжить и не смириться с ним — для 
режиссера главное, а сам художник, 
сквозь этот мир путешествующий 
непознанным одиночкой.

Бессловесный Автор, каким он 
проходит через спектакль, не может 
стать ни бесстрастным наблюдате-
лем жизни, ни полноценным ее соу-
частником. Зрителю в назначенную 
минуту велят вынуть из-под сиденья 
своего стула письмо Кафки с призна-
нием «перед безумием мира я став-
лю свое личное безумие» и с вопро-
сом «что изменится, если я покрою 
чистый, пустой, почти прозрачный 
лист бумаги своими каракулями?». 
В спектакле Серебренникова про-
ступает тот же самый вопрос, но 
только обращенный к театру, кото-
рый, предъявляя миру свое личное 
«безумие», неустанно выворачивает 
мир наизнанку. Что до писателя, имя 
которого стоит на афише, то заботы 
о том, «чтоб Кафку сделать былью», 
с успехом взяты на себя государст-
вом, и не только нашим — с актив-
ной помощью граждан. Биографию 
можно прочитать в «Википедии». Те-
атру же, как оказывается, вполне до-
статочно сделать самого Кафку запо-
минающейся небылицей.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

«Кафка» с человеческим лицом
Новый спектакль Кирилла Серебренникова в «Гоголь-центре»

В российский прокат выхо-
дит трогательная экранизация 
 бестселлера Джоджо Мойес 
«До встречи с тобой». Любов-
ный дуэт очаровательно неоте-
санной сиделки и байрониче-
ского романтика в инвалидном 
кресле играют ЭМИЛИЯ КЛАРК 
и Сэм Клафлин. Со звездой се-
риала «Игра престолов» о ее но-
вой роли поговорила ЕЛЕНА 
КРАВЦУН.

— Забавный факт — вашу геро-
иню в новой картине зовут Лу 
Кларк, получается, вы с ней одно-
фамильцы. Вам самой книга пон-
равилась?
— Я была в полном восторге, ког-
да прочитала книгу, которую мне 
прислал мой агент. Книга дейст-
вительно очень эмоционально на-
писана. Я плакала почти каждые 
три страницы, и, даже не дочитав 
до конца, я сказала «да»! Съемкам 
предшествовало несколько меся-
цев подготовки — мы беседовали 
с людьми с ограниченными воз-
можностями и врачами. На съемоч-
ной площадке у нас были консуль-
танты, которые помогали бережно 
войти в тему, нашлись люди, гото-
вые поделиться своими история-
ми, мы отсмотрели много докумен-
тальных лент. Я читала форумы тех, 
кто осуществляет уход за инвалида-
ми, и узнала много нового. У меня 
в принципе изменился взгляд на 
людей с ограниченными возмож-
ностями. Ведь зачастую мы воспри-
нимаем инвалидов сквозь стерео-
типы, но не принимаем в расчет их 
настоящие потребности. Моя геро-
иня видит в своем подопечном не 
кресло-каталку, а именно живого 
человека.
— Я знаю, что из-за этой роли вы 
отказали Оливеру Стоуну, кото-
рый предлагал принять участие 
в его новом проекте. Легко ли да-
лось такое решение?
— Это не совсем так, я не отказыва-
ла Оливеру Стоуну. Я просто согласи-
лась на фильм «До встречи с тобой» 
до того, как мне поступило предло-
жение от Оливера. Жаль, конечно, 
что нельзя раздвоиться и участво-
вать одновременно в двух разных 
проектах.
— В каких образах помимо самой 
Лу Кларк из книги вы черпали 
вдохновение?
— На самом деле книга подсказы-
вает достаточно много разных ассо-
циаций. Лу Кларк — девушка, живу-
щая в своем маленьком мирке, в не-
большом провинциальном городке 
и в семье, постоянно нуждающей-
ся в средствах. При этом она очень 
позитивный человек, обладающий 
большим энтузиазмом, кроме по-
тенциала у нее, по сути, больше ни-
чего нет. Она полная противополож-
ность герою моего партнера Сэма 
Клафлина Уиллу Трейнору, у кото-
рого было буквально все: красивая 
жизнь, внешность, путешествия, 
весь мир был у его ног. Конечно, 
я смотрела многие романтические 
мелодрамы, но образ Лу Кларк — 
особенный. Лу и Уилл учатся друг 
у друга жить, и жить смело, однако 
их отношения не совсем похожи на 
то, что обычно можно увидеть в дра-
мах. Я уже слышала несколько срав-
нений нашего фильма с «Красот-
кой», «Золушкой», «Бриджит Джонс» 
и даже «Мэри Поппинс». Но все они 
не совсем правильные.

Уилл выявляет силу в моей геро-
ине и интеллект, который скрывал-
ся под всей этой странной одеждой 
и обувью в течение достаточно дол-
гого времени. В по-настоящему хо-
роших любовных мелодрамах мы 
обычно находим героев в конкрет-
ной точке, а затем уже начинаем уз-
навать, что именно сделало их таки-
ми, какова их мотивация.

— Какие романтические филь-
мы вы считаете действительно 
хорошими?
— Ну, например, «Когда Гарри 
встретил Салли» — абсолютная вер-
шина. Я знаю его наизусть! Также 
«Неспящие в Сиэтле», «Вам пись-
мо», «Четыре свадьбы и одни похо-
роны», ну и, конечно же, «Ноттинг-
Хилл». Все эти фильмы лежат у ме-
ня дома рядом с коробкой бумаж-
ных платочков.
— Вы провели свое детство в Бер-
кшире. Он похож на тот британ-
ский городок, в котором проис-
ходит действие фильма? Со ста-
ринными замками и чинными 
жителями?
— Да, так и есть, очень похож. Более 
того, все удивляются, когда я гово-
рю, что героиня Лу Кларк очень похо-
жа на меня. Все привыкли видеть во 
мне только властную кхалиси из «Иг-
ры престолов». Однако сходство с Лу 
Кларк стало одним из самых удиви-
тельных открытий, когда я впервые 
прочитала книгу и сценарий. Мне 
не нужно было играть что-то специ-
ально, можно было просто быть со-
бой. Я вспомнила, какой я сама бы-
ла в юности и какой остаюсь глубо-
ко внутри себя. Например, Лу Кларк 
неуклюжа, она много говорит не ду-
мая, рубит сплеча, она очень эмоци-
ональна…
— Лу Кларк и Дейенерис, мать 
драконов,— действительно очень 
разные героини…
— Да! Характер Дейенерис мень-
ше всех сыгранных мной ролей по-
хож на мой; конечно, есть некото-
рые черты, которые присущи и мне 
и ей, но их очень немного. Кроме 
этого между Лу и Дейенерис — про-
пасть различий в смысле гардеро-
ба. Еще я всегда стараюсь быть ве-
селой и с юмором относиться к жиз-
ни, я много жестикулирую и гром-
ко смеюсь.
— Тем не менее я знаю, что на съе-
мочной площадке «До встречи 
с тобой» вы все же проявили же-
лезную волю и заставили Мэттью 
Льюиса — исполнителя роли 
бойфренда Лу, бегуна,— побрить 
ноги. Это правда?
— Да, я заставила его это сделать, так 
он хотя бы стал похож на спортсме-
на-бегуна. Ну и плюс так он стал бе-
гать быстрее. (Смеется.)
— После «Игры престолов» и вы-
хода «До встречи с тобой» у вас 
уже есть определенные планы? 
Я знаю, что должен был быть про-
ект Франко, но он закрылся.
— Я просто хочу играть персонажей, 
которые мне нравятся. Я не люблю де-
литься планами, и у меня нет какой-
то особой стратегии при выборе но-
вых ролей — я готова к эксперимен-
там. Я хочу сыграть злодейку, неодноз-
начного персонажа, но при этом я пи-
таю сильнейшую любовь к ромко-
мам, как вы, наверное, уже поня-
ли. Проекты возникают, и я соглаша-
юсь на участие в них, если уверена, 
что этот конкретный фильм принесет 
мне что-то еще. Как это было с «Игрой 
престолов» например. Моя цель — 
сыграть как можно больше разных ро-
лей, насколько это возможно.

ПРЕМЬЕРА КИНО

«Я вспомнила,  
какой была в юности»
Эмилия Кларк снялась в фильме 
«До встречи с тобой»
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В прокат выходит «Гений» — фильм об отношениях  
Тома Вулфа и его издателя Максвелла Перкинса.  
Рецензия — в следующем номере ”Ъ“культура

ВЫСТАВКА

На Айвазовского будут продавать электронные билеты
Третьяковская галерея впервые вводит предварительную продажу элек-
тронных билетов на выставку Ивана Айвазовского во избежание очередей, 
сообщила генеральный директор галереи Зельфира Трегулова. «Мы впер-
вые ввели онлайн-продажу билетов на выставку до открытия самой выстав-
ки, также впервые мы открыли продажу на отдельные сеансы»,— говорит 
она. «При этом мы не будем ограничивать время пребывания на выставке, 
не будем ограничивать тех, кто хочет пробыть больше, чем обычные полто-
ра часа, тем более что на ней представлено огромное количество работ»,— 
отметила директор галереи. По ее словам, у зрителей не будет необходимо-
сти стоять в очереди для того, чтобы распечатать электронный билет, люди 
смогут распечатать билеты дома или предъявить их на телефоне. Для тех, 
кто купит билет онлайн, будут организованы отдельные очереди. В день бу-
дет организовано от 13 до 19 сеансов с интервалами запуска в 30 минут.

Выставка «Иван Айвазовский. К 200-летию со дня рождения» пройдет 
в Третьяковской галерее на Крымском Валу с 29 июля по 20 ноября. Всего 
в ее состав войдет около 200 экспонатов: 120 живописных полотен, 55 гра-
фических листов художника, навигационные приборы, макеты кораблей, 
архивные документы. Впервые будет представлено никогда ранее не экс-
понировавшееся масштабное полотно «У берегов Кавказа». В экспозиции 
воссоединятся наиболее значимые полотна Ивана Айвазовского: «Радуга» 
и «Черное море» из Третьяковской галереи, а также «Девятый вал» и «Волна» 
из Русского музея.  «Интерфакс»

В новом спектакле Кирилла 
 Серебренникова фрагменты 
биографии Франца Кафки  
переплетаются с историями 
героев его книг  ФОТО ALEX YOCU
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В матче Португалия—Уэльс  
определился первый финалист Евро-2016

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ЕВРО-2016

Еще не финал
Французы мечтают о реванше за немецкие обиды прошлого

Сегодняшний марсельский по-
луфинал очень похож на главный 
матч всего чемпионата Европы. 
Франция против Германии — это 
история футбольных драм и тра-
гедий, история о растянувшем-
ся на три с лишним десятилетия 
ожидании французского реван-
ша за поражение, обиднее ко-
торого не придумаешь. Кажет-
ся, что сейчас шанс взять реванш 
вполне подходящий. Францу-
зы принимают немцев у себя до-
ма, а состав соперников, владе-
ющих титулом чемпионов мира, 
ослаблен травмами и дисквали-
фикациями ведущих игроков. 
Но, разумеется, эти обстоятель-
ства все равно не делают их без-
условными фаворитами матча. 
Да и сам матч, возможно, не сто-
ит торопиться называть досроч-
ным финалом, хотя страшно хо-
чется,— та же история советует 
быть сдержанным.

От этого слова — «реванш» — во 
Франции на нынешней неделе, по-
ка страна ждала полуфинала с уча-
стием хозяев, конечно, было никуда 
не деться. Оно сияло в газетных шап-
ках. Его по полдюжины раз за мину-
ту произносили эксперты в телеви-
зионных программах, посвящен-
ных чемпионату Европы. И если се-
годня, в день матча, оно будет на-
писано яркой краской на всех мар-
сельских заборах, никто не удивит-
ся. Франция грядущим реваншем 

именно жила, именно дышала. И 
при этом все-таки жутко боялась, что 
он опять не состоится.

Противостояние сборных Фран-
ции и Германии, может быть, самое 
странное во всей футбольной исто-
рии. Человек, который не погружал-
ся в нее слишком глубоко, удивится, 
узнав, почему французы так остро 
переживают все, что связано с пере-
сечением с немцами на футбольном 
газоне. Есть ведь официальная ста-
тистика. Две великие сборные сыг-
рали в общей сложности 27 матчей 
— и перевес на стороне французов: 
у них дюжина побед против девяти у 
соперников. После 1990 года, то есть 
после появления Германии совре-
менной, единой, перевес вообще ог-
ромен — французская сборная взяла 
верх в пяти матчах из восьми. Откуда 
же эта боль?

Тот, кто в теме, знает откуда. Да и 
тот, кто не знает, наверняка понял, 
если был во Франции на этой неде-
ле. Потому что местное телевидение 
с каким-то мазохистским упорством 
крутило ролики с фрагментами игр, 
боль и страдания родивших.

Чаще всего — ролики из далеко-
го 1982 года, с того матча, который 
не мог не врезаться навсегда в па-
мять его видевшим. В нем велико-
лепная, потрясающе красивая и из-
ящная французская сборная, всеоб-
щая любимица, в полуфинале испан-
ского мирового первенства, ведя 3:1 
в овертайме, позволила немцам срав-

нять счет, а затем уступила в серии пе-
нальти. Поражение, обиднее которо-
го в футболе с тех пор не случилось.

Но на экране мелькали фрагменты 
и других матчей. Матчей, в которых 
сборная Франции, уже заболевшая 
реваншем, пыталась взять его — и не 

могла. Вот полуфинал следующего 
чемпионата мира, 1986 года в Мекси-
ке,— и немцы снова бьют по-прежне-
му великолепных и красивых фран-
цузов. А вот встреча совсем свежая — 
четвертьфинал мирового первенства 
двухлетней давности в Бразилии. И 

опять французы рутинно и фактиче-
ски безнадежно проигрывают.

Знаменитую формулировку об иг-
ре, в которой участвуют 22 челове-
ка, а побеждают всегда немцы, при-
думал англичанин Гари Линекер. 
Но если бы ее автором стал кто-то из 

французских легенд — да хотя бы тот 
же Мишель Платини, это, возможно, 
было бы даже более логично. Все уда-
чи в столкновениях с немцами сбор-
ная Франции добыла в матчах, кото-
рым грош цена,— в основном товари-
щеских. В тех редких случаях, когда 
на кону были медали, слава, верх уже 
полвека с лишним неизменно брала 
германская команда (см. справку).

А за этими роликами — капельки 
бальзама на израненные души. За ни-
ми — объяснения, что бразильскую 
осечку, какой бы свежей она ни была, 
нельзя проецировать на новую схват-
ку. За минувшие два года изменились 
обе сборные. Но французская изме-
нилась, несомненно, больше. Она из-
менилась не столько количественно, 
сколько качественно. Тогда, в Брази-
лии, Антуан Гризман, Поль Погба иг-
рали против немцев в статусе «золо-
тых мальчиков» с блестящими пер-
спективами, но без богатого боевого 
опыта. Сейчас они уже состоявшие-
ся мэтры, а сама французская коман-
да избавилась от бросавшихся в глаза 
признаков сырости, недоделанности.

За этими роликами — напомина-
ния, что за сутки до того, как хозяева 
в своем четвертьфинале играючи рас-
правились с исландцами, немцы вы-
живали в битве с итальянцами, рас-
тянувшейся на два с хвостиком часа 
основного и дополнительного вре-
мени плюс серию пенальти. Битва 
вынула из них километры нервов, 
киловатты энергии и лишила целой 
группы классных футболистов. Из-за 
травм надолго выбыли Марио Гомес 
и Сами Хедира. Заменивший Хедиру 
и тоже получивший предупреждение 
Бастиан Швайнштайгер только вчера 
возобновил тренировки. А Матс Хум-
мельс, который забил единственный 
гол во французские ворота в Брази-
лии, нарвался на дисквалификацию.

У сборной Германии — грандиоз-
ная скамейка. Нетрудно заранее из-
образить три-четыре варианта, кото-
рыми Йоахим Лёв замаскирует эти 
потери, например, вернув в линию 
атаки Юлиана Дракслера, а в опор-
ную зону внедрив Эмре Джана. Но 
в любом случае кое-что в немецких 

схемах наверняка слегка просядет. 
У французов же, свеженьких и злых, 
ничего проседать не должно.

За этими роликами — емкая ре-
плика Йоахима Лёва о том, почему, 
на его взгляд, французы — гораздо бо-
лее неприятный противник, нежели 
итальянцы: «Италия — команда, иг-
рающая на автомате. Мирового уров-
ня, но — предсказуемая. Франция со-
вершенно иная. В этой сборной фут-
болисты постоянно меняют пози-
ции, и просчитать ее сложно». Она, 
его реплика, не имеет ничего общего 
с дежурным комплиментом. Кажет-
ся, Лёв и в самом деле видит в сегод-
няшней французской сборной, пусть 
ее турнирный путь вплоть до полу-
чившегося таким убедительным мат-
ча против исландцев и выглядел не-
казистым, безусловного гиганта. Та-
кого же, как его собственная сборная.

И крутя бесконечную череду бере-
дящих старые раны роликов, а потом 
проливая на них капельки бальзама, 
никому не удается побороть искуше-
ние употребить этот затертый в спорте 
до дыр термин — «досрочный финал». 
Ну да, марсельский матч двух фавори-
тов, пока не давших особых поводов 
сомневаться в своей мощи, представ-
ляется, как ни крути, спрятанным в 
предпоследней стадии play-off сраже-
нием за золото. Разве может какая-то 
из сошедшихся вчера поздно вечером 
в первом полуфинале команд — пор-
тугальская и уже тем более валлий-
ская — считаться им ровней?

И тут уместно было бы вновь пере-
нестись в 1982 или 1986 год — в дни 
большой французской печали, выз-
ванной проигрышами немцам. Оба 
раза, справляясь с французами в по-
луфиналах чемпионатов мира, те, из-
мочаленные, выхолощенные до до-
нышка, после них отдавали финалы 
не досрочные, а настоящие — ита-
льянцам и аргентинцам. Но об этом 
живущая реваншем Франция благо-
разумно молчит. Чересчур рано за-
глядывать так далеко — в воскресе-
нье, когда перед тобой немецкий ба-
рьер, хрупкость которого чаще всего 
оказывается лишь иллюзией.

Алексей Доспехов

В самой свежей среди офици-
альных игр — на чемпионате 
мира 2014 года — немцы  
(справа: Томас Мюллер)  
уверенно одолели французов 
(слева: Блез Матюиди).  
Но итог того матча на матч  
сегодняшний проецировать 
нельзя    ФОТО AP

WIMBLEDON

Роджер Федерер спасался на бис
В четвертьфинале против Марина Чилича он отыграл три матчбола

Роджер Федерер в 40-й раз вышел в полу-
финал на чемпионате Большого шлема, 
в том числе в 11-й раз — на Wimbledon.  
Таков итог поединка 34-летнего швей-
царца с хорватом Марином Чиличем,  
завершившегося в пяти сетах и ставшего 
одним из украшений нынешнего турнира. 
Следующим соперником Федерера будет 
канадец Милош Раонич.

Любимый Роджером Федерером Wim-
bledon в этом году может оказаться едва ли 
не самым главным турниром для него. Де-
ло в том, что из-за февральской операции на 
колене и последующих проблем со спиной 
швейцарец выступает сейчас еще более не-
удачно, чем в первой половине сезона-2013, 
которая для него, как считали многие, была 
едва ли не провальной. Если тогда с января 
до начала Wimbledon Федерер набрал 2470 
рейтинговых очков, завоевав титул в Галле 
(который в том году остался для него един-
ственным), то сейчас на его счету пока лишь 
1410 баллов и прочерк в графе турнирных 
побед. Неудивительно, что в ATP Race — клас-
сификации, учитывающей очки, которые за-
работаны в текущем сезоне,— 34-летний вете-
ран стоит лишь на 12-м месте. Таким образом, 
его место в первой восьмерке по итогам года 
и участие в ATP World Tour Finals — заключи-
тельном турнире сезона, который Федерер на-

чиная с 2002 года не пропустил ни разу,— на 
данный момент находится под вопросом.

Чтобы ощутимо поправить свои дела, 
швейцарец обязан как можно лучше высту-
пить на Wimbledon, где его, семикратного 
чемпиона, просто обожают. Ярким тому дока-
зательством является то, что вот уже второй 
год подряд все матчи Роджера Федерера про-
ходят исключительно на центральном корте. 
Подобной чести не удостоился даже Новак 
Джокович, который свое сенсационное по-
ражение в третьем круге от американца Сэма 
Куэрри потерпел на корте номер один.

Куэрри, кстати, в среду на той же арене 
уступил канадцу Милошу Раоничу. Оба со-
перника, как обычно, в первую очередь дела-
ли ставку на мощную подачу, но Раонич, кото-
рого сейчас тренирует легендарный америка-
нец Джон Макинрой, преуспел больше, побе-
дил — 6:4, 7:5, 5:7, 6:4 — и во второй раз вышел 
в полуфинал Wimbledon, где два года назад не 
сумел оказать серьезного сопротивления Но-
ваку Джоковичу. А вот Федереру и Чиличу по-
надобились все пять партий, и их острейший 
поединок стал украшением турнира.

Для того чтобы в 11-й раз выйти в полуфи-
нал Wimbledon, повторив тем самым рекорд 
американца Джимми Коннорса, и в 40-й раз 
достигнуть этой стадии на турнирах Большо-
го шлема (в этом отношении Федерер уже дав-

но рекордсмен), швейцарцу в четвертом се-
те пришлось отыграть три матчбола на своей 
подаче: первый — в десятом гейме, второй — 
в двенадцатом, третий — на тай-брейке при 
счете 7:6. Чилич все равно сражался до конца, 
но в пятой партии психологическое преиму-
щество было уже у Федерера, который, в отли-
чие от соперника, своего шанса не упустил — 
взял чужую подачу в восьмом гейме и удержал 
свою в девятом. В итоге — победа швейцарца 
в матче, продолжавшемся 3 часа 17 минут, со 
счетом 6:7 (4:7), 4:6, 6:3, 7:6 (11:9), 6:3. Роджер 
Федерер в десятый раз за карьеру спас матч, в 
котором уступал 0:2 по партиям.

Полуфинал Федерера с Раоничем обеща-
ет получиться не менее интересным. Общий 
счет встреч соперников — 9:2 в пользу швей-
царца, но последний их поединок — финал 
январского турнира в Брисбене — довольно 
уверенно выиграл канадец, ни разу не поте-
рявший тогда свою подачу.

Евгений Федяков

1/4 финала Wimbledon
Мужчины. Милош Раонич (Канада, 6)—Сэм Куэрри (США, 28) 
6:4, 7:5, 5:7, 6:4. Роджер Федерер (Швейцария, 3)— Марин 
Чилич (Хорватия, 9) 6:7 (4:7), 4:6, 6:3, 7:6 (11:9), 6:3. Томаш 
Бердых (Чехия, 10)—Лукас Пуйе (Франция, 32) 7:6 (7:4), 6:3, 6:2.
Завтра в 1/2 финала встречаются: Раонич—Федерер,  
Бердых—победитель матча Энди Маррей (Великобритания, 2)— 
Жо-Вильфрид Тсонга (Франция, 12).

Благодаря победе над Марином Чиличем рекордсмен по количеству побед на Wimbledon  
Роджер Федерер (на фото) сравнялся с Джимми Коннорсом по выходам в полуфинал  
престижного турнира    ФОТО AP

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А И С Т О Р И Я  Н Е М Е Ц К И Х  П О Б Е Д

Противостояние футбольных сборных Франции и Гер-
мании началось в 1931 году, но в официальных матчах 
они встретились всего четыре раза. Все они состоялись 
в рамках финальных стадий чемпионатов мира.

На мировом первенстве 1958 года в Швеции 
французы и немцы, победители предыдущего турнира, 
столкнулись в матче за бронзовые награды. Он завершился 
убедительной победой сборной Франции — 6:3, а запом-
нился прежде всего четырьмя голами ее форварда Жюста 
Фонтена. Благодаря им он довел число забитых на чемпи-
онате мячей до 13. Этот рекорд результативности в одном 
чемпионате мира до сих пор никому не удалось побить.

Полуфинальный матч чемпионата мира 1982 года 
в Испании между немецкой и французской командами 
многие считают самым драматичным в истории футбола 
вообще. В первом тайме соперники обменялись голами. 
Немцев вывел вперед Пьер Литтбарски, но вскоре Мишель 
Платини с пенальти счет сравнял. Французы, которые 
на том чемпионате демонстрировали очень хороший 
футбол и представлялись реальными претендентами 

на золото, должны были победить еще в основное время, 
а тот факт, что не победили, они списывают в первую 
очередь на невезение при реализации голевых моментов 
(речь, скажем, о попадании в штангу Мануэля Аморо) 
и голландского судью Шарля Корвера. Во втором тайме 
в контратаке Патрик Баттистон вышел один на один с Ха-
ральдом Шумахером и был грубо сбит немецким вратарем. 
Баттистона, потерявшего сознание (Платини признавался, 
что, не нащупав у лежавшего на газоне партнера пульс, 
в первое мгновение испугался, что тот умер), унесли с поля 
на носилках, однако Корвер, утверждавший, что пропустил 
эпизод, не назначил пенальти и даже не показал голкиперу 
карточку. Впрочем, в овертайме французы благодаря 
ударам Мариуса Трезора и Алена Жиресса быстро повели 
со счетом 3:1, казавшимся стопроцентной гарантией 
победы. Сборная Германии, однако, умудрилась догнать 
соперников с помощью вышедшего на замену, несмотря 
на недолеченную травму, Карла-Хайнца Румменигге и Кла-
уса Фишера. Затем была серия пенальти, в которой немцы 
после промаха Ули Штилике тоже уступали. Но Шумахер, 
подняв с газона рыдающего Штилике, тут же взял удар Ди-
дье Сикса, а вскоре еще один — Максима Босси. Сборная 
Германии, выкрутившись из безнадежной ситуации, вышла 
в финал. А один из участников встречи — Жиресс — позже 
назвал матч шрамом, который никогда не заживет.

Новая встреча французов и немцев состоялась 
в полуфинале чемпионата мира 1986 года в Мексике. 
Сборная Франции, владевшая титулом чемпиона Европы, 

имевшая в составе нескольких суперзвезд во главе 
с Мишелем Платини, снова котировалась как минимум 
не ниже и снова проиграла. На этот раз немцы одолели 
ее довольно убедительно. Андреасу Бреме удалось забить 
быстрый — уже на девятой минуте — гол, а в концовке 
Руди Феллер довел счет до 2:0. В промежутке между этими 
событиями сборная Германии выглядела контролирующей 
ход игры, а редкие шансы французов губил по-прежнему 
стоявший в ее воротах Харальд Шумахер.

На чемпионате мира 2014 года в Бразилии сбор-
ные Германии и Франции сошлись уже в четвертьфинале. 
Расклад перед ним был уже в пользу немцев, которые 
на групповом этапе смотрелись куда мощнее францу-
зов. Сам матч, состоявшийся на легендарном стадионе 
Maracana в Рио-де-Жанейро, прогнозов не опроверг. 
Немцы повели, после того как на 13-й минуте, выпрыги-
вая на подачу Тони Крооса со штрафного, защитник Матс 
Хуммельс опередил Рафаэля Варана. Впереди у францу-
зов была уйма времени, чтобы отыграться. Но игра прев-
ратилась для них, по сути, в сплошные мучения — мяч 
в основном находился у немцев, а их оборона без труда 
справлялась с французскими атаками. Разве что у фор-
варда Карима Бензема незадолго до финального свистка 
была отличная возможность перевести матч в овертайм. 
Однако нападающий, который не попал во французскую 
заявку на домашний чемпионат Европы из-за скандала 
с шантажом партнера Матье Вальбуэна, ударил прямо 
в голкипера Мануэля Нойера.

После столкновения с немецким  
вратарем Харальдом Шумахером  
в знаменитом матче чемпионата мира 
1982 года Патрик Баттистон потерял  
сознание, а лидер французов Мишель 
Платини (№10) в первое мгновение  
испугался, что его партнер умер   

A
FP


	kms_120_001
	kms_120_002
	kms_120_003
	kms_120_004
	kms_120_005
	kms_120_006
	kms_120_007
	kms_120_008
	kms_120_009
	kms_120_010
	kms_120_011
	kms_120_012

